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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 17منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث کا آغاز ہوگا 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں  اسمبلی کاھوپندر

 2010ؿ۔جو17،جمعرات 

 ھ(1431۔رجب المرجب 4،    ؾ الخمیسیو)

 منٹ پر زیر صدارت 17بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب ڈپٹی سپیکررانامشہود احمد خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  یش  یا۔قاری  محمد  علی قادری  نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

o الرجیم اعوذ باللہ من الشیطن  

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 
 682آیت   سُوۡرَةُ البَقَرَة

اللہ  کسی شخص کو اس کی طاقت سے زیادہ تکلیف نہیں دیتا اچھے کاؾ کرے گا تو اس کو اؿ کا فائدہ ملے گا 

وؽ یا چُوک ہو
ھ
ُ

 ئی  ہو تو ہم سے بُرے کرے گا تو اسے اؿ کا نقصاؿ پہنچے گا۔ اے پروردگار!اگر ہم سے ب

وو۔ اے پروردگار!ہم پر ایسا بوجھ نہ ڈالیو جیسا تو نے ہم سے پہلے لوگو  پر ڈالا تھا۔ اے 

 

 جئُ
کی

مواخذہ نہ 

وو اور اے پروردگار! ہمارے 

 

ھئ
ک

پروردگار!جتنا بوجھ اھارنے کی ہم میں طاقت نہیں اتنا ہمارے سر پر نہ ر
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رحم فرما تو ہی ہمارا مالک ہے اور ہم کو کافرو  پر غالب گناہو  سے درگزر کر اور ہمیں بخش دے اور ہم پر 

 oکر

 oوماعلینا الالبلاغ
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 عابد رؤػ قادری نے یش  کی۔ جناب صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 

 بزؾ تصورات سجی تھی ابھی ابھی 

 نظرو  میں مصطفیٰ کی گلی تھی ابھی ابھی

 
ھ
 ک گیا تھا مرا دؾ اس لئےسینے میں ر

 ؽ کی ڈور ہلی تھی ابھی ابھی طیبہ سے د

 اتنا کرؾ ہوا کہ مقدر بدؽ گئے

 اؿ کے کرؾ کی بات چلی تھی ابھی ابھی 

 معلوؾ کر رہے تھے فرشتو  سے جبرائیل

 تھی ابھی ابھی صلى الله عليه وسلمکس کی زباؿ پہ نعت نبی 

 کی حقیقت نہ پوچھئے  شبیر چشم تر

 عرب سے آنکھ ملی تھی ابھی ابھی مہِ

  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

54 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ٹھیا:حافظ محمد قمر حیات کا

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔ سید حسن مرتضیٰ

:کاٹھیا صاحب کے بعد ادھر سےپھر  میں آپ کا پوائنٹ آػ آرڈر بھی لے لیتا ہو  جناب ڈپٹی سپیکر

 آرڈر تھوڑے ہونے  آػ لیکن معذرت کے ساتھ کہتا ہو  کہ پوائنٹ

 

 
 

کیونکہ بجٹ پر بحث ہے   چاہ

 جی،فرمائیں! اس میں حصہ لینا ہے۔ اور سب نے

 

 تعزیت

 میں ؿ ستاٹوبہ ٹیک سنگھ کے رہائشی علی رضا  کی کرغز

 شہادت پر دعائے مغفرت 

:جناب سپیکر!شکریہ۔ یہ سب کے علم میں  ہے کہ ایک بہت بڑا قومی سانحہ ہوا حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا

اسے کرغزستاؿ میں  شہید ہے جس میں علی رضا نامی بچہ جو ہمارے پاکستاؿ اور ہمارے پنجاب کابچہ ہے 

 کردیا گیا ہے۔ وزیر خارجہ شاہ محمود قریشی اور وزیراعظم کی کوششو  سے اس کی میت پاکستاؿ پہنچی اور

کہ ایک تو اس کے لئے دعائے ہے کل اسے سپرد خاک کردیا گیا۔ آپ کے توسط سے میری گزارش

دردی  یا
 
اس کے علاوہ پنجاب  ، جائےمغفرت کروائی جائےاور اس کے لواحقین کے لئے اظہار ہ

ملک ندیم کامراؿ صاحب وہا  تشریف لے گئے تھے یہ اؿ   ہمارے وزیر خوراک حکومت کی طرػ سے

 Electricalکی والدہ نے اپنی جمع پونجی اور اپنے زیور بیچ کر اسے ؿ ا ۔کے حالات دیکھ کر آئے ہیں

Engineer   کوئی مدد کر پنجاب اؿ کی  حکومت سکتا لیکن اگر ا تو نہیں ہواس کا مداو بننے کے لئے بھیجا تھا

 ہو جائے۔شکریہ دے تو شاید ا ؿ کا کچھ نہ کچھ

 !  ، وزیر خوراکجی جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ میا  محمد رفیق:

 میا  صاحب !پہلے اؿ کو بات کر لینے دیں ۔  ،ایک منٹجناب ڈپٹی سپیکر:

 متعلقہ ہے۔ جی ، میرا سواؽ اسی سےمیا  محمد رفیق:
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آپ اؿ کا جواب سُن لیں اگر تسلی ہو جائے تو ٹھیک ہے ورنہ سواؽ کرلیجئے  گا۔جی ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 منسٹر صاحب !

جناب سپیکر !میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ وزیر  اعلی ٰ صاحب کی خصوصی )ملک ندیم کامراؿ(:وزیر خوراک 

کی نمائندگی کرو ۔ میں اؿ کے گھر حاضر ہوا  Houseور اس ہدایت  پر مجھے حکم دیا گیا کہ میں پنجاب کی ا

تھا اور رفیق صاحب اس لئے بات کرنا چاہتے ہیں کیونکہ وہ اؿ کا حلقہ ہے اور اؿ ہی  کے حلقہ میں اؿ کا گھر 

بھی ہے اور وہ وہیں کے رہائشی ہیں۔ میں جب وہا  پر گیا   تو میں نے اؿ سے رابطہ یا تھا کہ یہ بھی میرے 

 تھ کمپنی  کریں  لیکن یہ  اتفاؼ سے لاہور میں تھے اس لئے  ساتھ نہیں جا سکے۔ جیسا کہ میرے بھائیسا

یا  supportنے ابھی  بتایا  کہ فیڈرؽ گورنمنٹ نے  اؿ کو وہا  سے میت لانے اور دیگر معاملات میں 

 ایم صاحب نے اؿ ہےتو اس سلسلے میں، میں نے  چیف منسٹر صاحب کو ساری رپورٹ یش  کر دی تھی۔سی

انشاء  کریں  گے،announceلیا ہےجو وہ خود decisionکی مالی امداد اور دیگر معاملات کے حوالے سے 

 ہو جائے گی ۔ شکریہ announcementاللہ آج اس کی 

 جی ، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

ستاؿ میں جواؿ کرغزمیرے  حلقہ کا ایک نو۔جناب سپیکر !یہ ایک بہت بڑا سانحہ ہے میا  محمد رفیق:

 شہید ہوا۔۔۔

اس کا تعلق میرے حلقے سے   ،جناب سپیکر!اؿ سے کہیں کہ  اپنی تصحیح کر لیںکاٹھیا:حافظ محمد قمر حیات 

 ہے۔

 آپ کو یا تکلیف پہنچی ہے؟  !بھئیمیا  محمد رفیق:

 کو مخاطب کر کے بات کریں ۔  Chairپلیز ! ۔نہیں ، نہیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 کا رفیق:میا  محمد 

ے

جناب سپیکر !مجھے حیرت ہے کہ میرے بھائی نے پوائنٹ آػ آرڈر پر جس سانح

بہرحاؽ وہ میرے حلقے کا نوجواؿ تھا جو  ؟ذکر یا ہے میرے ذکر کرنے پر اؿ کو  پتا نہیں یا تکلیف پہنچی ہے

 دو تین ماہ بعد ڈاکٹر بن کر واپس آنے والا تھا ۔

  بن رہا تھا۔ انجینئرہ وکاٹھیا:حافظ محمد قمر حیات 
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 point ofآپ تشریف رکھیں ۔  میرا خیا ؽ ہے بات ہو ئی  ہے اس میں گورنمنٹ کا جناب ڈپٹی سپیکر:

view بھی سامنے آ چکا ہے  اؿ کے لئے دعائے مغفرت کر لی جائے۔ 

 ستاؿ میں شہید ہونے والے پاکستانی طلةء کے لئے دعائے مغفرت  کی ئی (پر کرغز مرحلہ)اس 

 

  آػ آرڈرپوائنٹ

 حاؽ ہی میں محکمہ ماؽ چنیوٹ میں بھرتی ہونے والے 

 کو  وجہ  بتائے  بغیر ملازمت سے نکالنا ملازمین

 پوائنٹ آػ آرڈر۔سید حسن مرتضیٰ:

 جی،فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !آج جب میں آیا تو باہر میرے ضلع سے تعلق رکھنے والے تقریباً دو،سید حسن مرتضیٰ:

ئی سو لر  ک اور درجہ ہاررؾ کے  ملازمین اتجاجج کر رہے  تھے۔چھلے  دِنو   ہمارے ضلع میں  بھرتی اڑھا

آ نے پر نوکریو  سے  administrationہوئی اور اؿ لوگو  کو اس میں بھرتی یا گیا لیکن اب انہیں نئی

رستی کے لئے آپ کمیٹی بنا دیں  ۔اگر کوئی غلطی ہوئی ہے تو وہ انتظامیہ کی ہے  اس کی دہے فارغ کر دیا گیا

ئی وجہ بتا  ئےنکاؽ نوکری کروا کےبغیر کومہینہ  اور  اس پر انکوائری کروا لیں ۔ اؿ لوگو  سے مہینہ، ڈیڑھ 

 دیا گیاہے۔ 

 سا محکمہ ہے ؟ ؿ کوجناب ڈپٹی سپیکر:

 میرے خیاؽ میں  محکمہ ماؽ ہے۔ سید حسن مرتضیٰ:

متعلقہ منسٹر صاحب ہیں اؿ کو مل لیں اور  اگر وہ باہر ہیں تو اؿ  میرا خیاؽ ہے آپ جوجناب ڈپٹی سپیکر:

 سا ہے ؟ ؿ کے ساتھ  ابھی  جا کر اس مسئلہ کو دیکھ لیں ۔ پہلے آپ پتا کر لیں کہ محکمہ کو

جناب سپیکر!میں عرض کر رہا ہو  کہ محکمہ ماؽ ہے۔ ڈی ڈی او)آر(آفس میں وہ سید حسن مرتضیٰ:

 محکمہ ماؽ ہی بنتا ہے۔ 
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بحث شروع کروانی بجٹ پرآپ  حاجی صاحب کو مل کر بات کر  لیں کیونکہ میں نے جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے ۔ 

 لیں۔ actionجناب سپیکر !آپ  مہربانی کریں ، اس پرکو ئی سید حسن مرتضیٰ:

جنا ب سپیکر!اولکھ صاحب کہہ رہے ہیں کہ مجھے پتا ہے کہ اؿ )حاجی محمد اسحاؼ(:وزیر ماؽ و  کالونیز

میرے محکمہ میں تو میرے کہنے پر ابھی تک ایک  ۔ ہےمعاملہ یا ہےاور کوؿ سے محکمہ سے تعلق رکھتاکا

 کہہ رہا ہو ۔on the floor of the Houseمیں  ۔یہ بھرتی بھی  نہیں ہوئی

 یہ ملازمین بھرتی ۔جناب سپیکر !حاجی اسحاؼ صاحب صرػ رضاکار بھرتی کر سکتے ہیںسید حسن مرتضیٰ:

اؿ کی بات سُن لیں  ۔انہیں کہیں کہ اس کو مذاؼ نہ سمجھیں۔ وہ بے چارے گرمی میں کھڑے ہیں  تو ہیں

 بھی ہونا چاہئے۔  actionاور اس پر کوئی

جا کر اؿ سےحاجی اسحاؼ صاحب اور اولکھ صاحب دونو  کے ساتھ آپ چلے جائیں ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 کو بتا دیں  ۔ Houseبات کریں  اور 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :حاجی ذوالفقار علی

 فرمائیں! ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !وہ ایجوکیشن کے لوگ ہیں۔حاجی ذوالفقار علی:

نہ کریں  کہ کدھر کے decideمیں تو  House،ہو جائے گاdecideچلیں !یہ باہر جا کر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 لوگ ہیں۔ 

 SMBRمیرا تعلق بھی  چنیوٹ سے ہے یہ جناب سپیکر!میری گزارش سُن لیں جناب محمد مسعود لالی:

 صاحب کے آرڈر پر  ہی نکالا گیا ہے۔SMBRاؿ کو  ،صاحب کے آرڈر پر محکمہ ماؽ میں  بھرتی ہوئی تھی

صاحب  لغاری،آپ بھی ساتھ چلے جائیں۔ جی  ،جی ، میں نے اسی لئے کمیٹی بنا دی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

! 

 

  میت  خودشیلاہور میں رکشا ڈرائیور کی اپنی فیملی
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یا ہےاس کے لئے issue raiseجناب سپیکر!کاٹھیا صاحب نے ابھی جو جناب محمد محسن  خاؿ لغاری:

 ہوا جس میں  ایک رکشا incidentایک  unfortunatelyمیری ایک گزارش ہو گی  کہ کل لاہور میں 

دکھاتے ہوئے  generosityمیت  خود شی کر لی۔ وزیراعلی ٰصا حب نے بہت familyڈرائیور نے اپنی

کو جس نے  اپنے قیمتی اثاثے اور جو familyاؿ کے لئے دس لاکھ روپے امداد کا اعلاؿ یا  اور  اس بچے کی

کے لئے  family ستاؿ بھیجا تھا تو اسکچھ بھی اؿ کے پاس تھا  بیچ کر اسے تعلیم حاصل کرنے کے لئے کرغز

ہے کہ وہ کر دیں   اور وہ بچے جن کی تعلیم اب نا مکمل رہ بھی کوئی مالی امداد چیف منسٹر صاحب  سے گزارش 

میں اؿ  Engineering Universitiesاور پنجاب کی  Medical Collegesجائے گی  ا ؿ کو پنجاب کے

دیکھتے ہوئےداخلے دے دئیے جائیں،  یہ نہیں کہ اگر کوئی اس قابل نہیں ہے تو بھی  competencyکی 

والو  کے ساتھ بٹھایا جائے اگر وہ  final yearمیں تھے تو اؿ کو final yearاس کو دیا جائے اور اگر وہ

کے ہیں تاکہ اؿ کی تعلیم کا حر ج نہ ہو۔ یہ ہمارے پنجاب کے کافی سارے بچو  کا مسئلہ ہے،  levelاس

اؿ کے مستقبل کا سواؽ ہے ۔ اؿ کے ما  باپ نے بہت محنت کر کے، اپناپیٹ کاٹ کر انہیں تعلیم حاصل 

کی  مالی امداد  familyنے کے لئے بھیجا تھا  تو  میں وزیر اعلی ٰ صاحب  سے  گزارش کرو  گا کہ  وہ علی رضا کیکر

میں  داخلے کےحوالے سے کوئی حکم  medical professional collegesاور باقی جو بچے ہیں اؿ کے 

 صادر فرما دیں ۔ 

 ڈرائیور نے خود شی کی ہے۔۔۔ رکشاجناب سپیکر ! کل جو ایک جناب طاہر اقباؽ چودھری:

 ہو چکی ہے ۔ آپ تشریف رکھیں۔alreadyجی،وہ بات جناب ڈپٹی سپیکر:

ڈرائیور نے اپنے  رکشاوہ ہمارے معاشر ےکے منہ پر  طمانچہ ہے کہ ایک جناب طاہر اقباؽ چودھری:

رہا ہو  کہ جس بیوی بچو  میت  خود شی کی ہے اور  یہ میں حکومت کی بات نہیں کر رہا میں یہ کہہ 

معاشرے کے اندر  ہم رہ رہے ہیں یہ سب سے  پہلے ہمارے معاشرے کی ذمہ داری ہے اور اس کے بعد 

یا ہیں؟ میں یہ  گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ کل خادؾ  prioritiesحکومت کی ذمہ داری آتی  ہے کہ اس کی 

 دیا  کہ  وہ  اؿ کا گھرلو  ھگڑاا تھا ۔ میں اعلی ٰ صاحب وہا  تشریف لے  گئے ہیں اور انہو  نے اس کو یہ  رنگ
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یہ پوچھنا چاہتا ہو  یا اؿ کا کوئی جائیداد کا ھگڑاا تھا، یا اؿ کا رشتو  کا تنازع تھا ؟  جی ، نہیں یہی غربت کا 

 انہو  نے غربت سے تنگ آکر خودشی کی۔ ،ھگڑاا تھا 

 !تشریف رکھیں۔  چودھری صاحب !آپ کی بات ہو ئی  ہے پلیزجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 

 تحاریک استحقاؼ

چل رہا ہے میں آپ کو اس کے بعدپوائنٹ آػ آرڈر دو  گا۔ ابھی  Houseپورا دؿ جناب ڈپٹی سپیکر:

محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ کی ہےوہ  71ہم  تحاریک استحقاؼ لیتے  ہیں۔اس وقت تحریک استحقاؼ نمبر

pendingئی  تھی۔محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ موجود ہیں؟۔۔۔موجود نہیں ہیں اس کو دوبارہ کی 

pending ہے اس میں چودھری ظہیر الدین خاؿ، 71یا جاتا ہے۔  اس کے بعد اگلی تحریک استحقاؼ نمبر

شیر علی جناب محمد یار ہراج ، چودھری عامر سلطاؿ چیمہ،محمد محسن  خاؿ لغاری ، کرنل محمد عباس چودھری ، 

 خاؿ   ہیں ۔ یہ کوؿ یش  کرے گا؟ 

 جناب سپیکر!میں گزارش کرنا چاہتا ہو ۔)راناثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جی ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

یا گیا ہے اس point raiseجناب سپیکر !ایک تو یہ جو)راناثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

عرض کرنا چاہو  گا اور اس معزز ایواؿ کے علم میں بھی یہ بات لانا چاہو  گا کہ اس  سے متعلق میں یہ

 وجوہات کی ، اس کیانتہائی افسوسناک اور دکھ کے معاملے کے اوپر ہم  قطعی طور پر کوئی  بات  کرنا چاہتے ہیں

کی درستی کے لئے میں یہ کرنا چاہتے ہیں لیکن حقائق proofتفصیل میں جانا چاہتے ہیں اور نہ ہی کوئی چیز 

عرض کرتا چلو  کہ جو سانحہ کل ہوا ہے  وہ سانحہ بالکل اس وجہ  سے نہیں ہواجس وجہ کا ذکر یا جا رہا 

پر رکھتے sideیہ افسوسناک واقعہ  گھرلو  تنازع کی بنیاد پر  ہوا ہے لیکن اس کے باوجوداس بات کو ایک ۔ہے

ہا  پر خود تشریف لے کر گئے اور دس لاکھ روپے سے اس شہباز شریف و   محمد میاہوئے وزیر اعلیٰ

اس کے علاوہ  اس چیز کا  وعدہ یا کہ جو بچے یتیم ہوئے ہیں  اؿ کی تعلیم  کا سارا خرچہ  ۔خانداؿ کی مالی امدادکی 

گورنمنٹ اھھارئے گی۔یہی وہ معاملہ ہے جس کے لئےحکومت  پنجاب نے،میا  صاحب نےتقریباً 
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مدد ہو  کے لئے رکھا ہےتاکہ اس قسم کے  لوگو  کیpoor initiativeبجٹ میں روپیہ اس  ارب۔53

 سکے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 تحریک یش  کریں ۔اپنی  جی،جناب ڈپٹی سپیکر:

 secondجناب سپیکر!میں آپ کی اجازت  سے لاء منسٹر صاحب کی بات کو محترمہ سیمل کامراؿ:

چونکہ میں  .It is very nice of himتشریف لے گئے ہیں ۔ محترؾ وزیر اعلیٰ صاحب کل وہا  کرو    گی

 poverty wasنہیں ہیںjustifiedوہ بیاؿ کر رہے ہیں وہ بالکل reasonsاس ایریا میں رہتی ہو  لیکن جو

the main reason.   دوسری بات  جو میںpoint out کرنا چاہتی ہو   وہ یہ ہے کہ جب کوئی مر جاتا ہے تو

 This is not theکوئی دس لاکھ دے آتا ہے لیکن  ،جا کر کوئی دو لاکھ دے آتا ہےسب  جاتے ہیں اور 

permanent solution یا آج حکومت کی توجہ حاصل کرنے کے لئے ۔۔۔ 

جب آپ بجٹ پر بحث کریں  گی تو یہ سب باتیں اس میں آ جائیں گی ۔ اب آپ اپنی جناب ڈپٹی سپیکر:

 تحریک استحقاؼ یش  کریں ۔ 

جناب والا!وزیر قانوؿ صاحب سے میری ایک چھوٹی سی درخواست ہے کہ   کامراؿ:محترمہ سیمل

نہیں آ رہی تھی  اور دوسرا کل اس کے بھائی dead bodyمرے ہوئے کو اور مارا گیا ہے  کہ پہلے تو اؿ کی 

 سے کی وجہfailureیہ بہت بڑی زیادتی ہے ۔ گورنمنٹ .Sir, this is not fairکر لیا گیا ہے۔ arrestکو

 سے بڑھ کر  اور یا ہو سکتا ہے ؟ اس نے خود شی کی ہے اور اپنے بچو  کو بھی زہر دیا ہے ۔ اس

 یا ساری باتیں ابھی کر لینی ہیں؟  پر بحث کرنی ہےآپ نے بجٹ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب والا!اگر گورنمنٹ خیاؽ رکھتی تو دس لاکھ روپے کی بھی ضرورت جناب طاہر اقباؽ چودھری:

  تھی ۔ اب تو  وہ اس دیا  سے بھی جا چکا ہے ۔)طع  لاممیا (نہیں

سب نے   .This is no wayتحریک استحقاؼ یش  ہو رہی ہےچودھری صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ اپنی تحریک استحقاؼ یش  کریں ۔  !یہ یا طریقہ ہے ؟محترمہ ،اپنی باری پر بجٹ تقریر کرنی ہے

 

 کا  2009رٹ بابت ساؽ بیت الماؽ کی سالانہ رپوپنجاب 
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 ایواؿ میں یش  نہ یا جانا

جناب والا!"میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے  والے ایک اہم اور فوری مسئلہ کو  محترمہ سیمل کامراؿ :

زیر بحث لانے کے لئے  تحریک استحقاؼ یش  کرتی ہو  جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی  کا متقاضی ہے۔ 

 :ہے  کہprovidedمیں section 2 ,1991بیت الماؽ ایکٹ معاملہ یہ ہے کہ پنجاب 

“11. Laying of Annual Report before the Assembly.-  

(1) The Council shall, not later than 15
th
 day of 

March of each year, prepare report as to the 

work done by it during the preceding year 

ending on the 31
st
 day of December and submit 

the report to the Governor.  

(2) The Governor shall cause a copy of the report to 

be laid before the Provincial Assembly. 

کے تحت اس رپورٹ  Section 5مذکورہ  رپورٹ کی اہمیت اس امر  سے واضح ہو جاتی ہے کہ 

 مت کی کارکردگی  کا جازہہ لینا قصودد ہوتا ہے ۔میں مندرجہ ذیل  امور پر حکو

5. Utilization of the Bait-ul-Mal.- (1) the Bait-ul-

Mal shall be administered by the Council in the 

manner prescribed and shall be utilized for the 

following purposes, namely- 

(i) relieve and rehabilitation of the poor and 

the needy particularly poor widows and 

orphans; 

(ii) educational assistance to the poor and 

deserving students;  

(iii) medical assistance to the poor; 

(iv) for charitable purpose; 

(v) any other purpose of public utility 

particularly where the beneficiaries 
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would be the disadvantaged sections of 

the society; and  

(vi) any other purpose approved by the 

Council. 

(2) Subject to the general supervision and control of the 

Council, the distribution of Bait-ul-Mal Fund shall be 

carried out by the District Bait-ul-Mall Committee to be 

constituted by the Council for the purpose in such a 

manner as the Council may determine.’’  

ساؽ  کی حامل رپورٹ   برائے  public interestمذکورہ قانونی تقاضے اور اہمیت کے باوجود

قانونی حق سے محروؾ رکھا اس اراکین اسمبلی کو اؿ کے  کو  ابھی تک اسمبلی میں یش  نہیں یا گیا اور2009

قانوؿ ہذا  کی  صریحاً خلاػ ورزی سے  نہ صرػ میرا بلکہ  اس معزز ایواؿ کا  استحقاؼ مجروح ہوا اس گیا ہے ۔ 

قرار دیتے  اس تحریک استحقاؼ کو  ایواؿ میں یش  کرنے کی اجازت دی جائے  اور اسے باضابطہ ہے لہذا مجھے

 مجلس استحقاؼ کے سپرد یا جائے ۔ شکریہہوئے  

 جی، وزیر قانوؿ!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس تحریک استحقاؼ کا جواب ابھی :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 فرما دیں ۔ pendingموصوؽ نہیں ہوا اس لئے میری یہ گزارش ہو گی کہ اس کو کل تک کے لئے 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے  ساؽ 

 ۔کی جاتی ہے pendingیہ کل تک کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بحث شروع کرتے ہیں۔ واضح رہے کہ  یہ بحث 11-2010اب ہم سالانہ بجٹ بابت  ساؽ 

 کا موع اگلے تین روز تک جاری رہے گی اور میری یہ بھی کوشش ہوگی کہ ہر رکن کو اس پر بات کرنے

ملے۔ تاہم اراکین سے گزارش ہے کہ وہ اختصار سے کاؾ لیں اور اپنی بات پانچ سے سات منٹ میں مکمل 
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کریں ۔ پارلیمانی لیڈر کے لئے یہ پابندی نہیں ہے ۔ جو معزز اراکین اس بحث میں حصہ لینا چاہتے ہیں  اور 

رخ  لکھ کر یکرٹریی   اسمبلی کو بھجوا دیں  ۔ اب ہم اگر اپنے ناؾ بحث کے لئے نہیں بھجوا  سکے وہ اپنا ناؾ اور تا

کو  دعوت دیتا ہو  کہ  وہ  چودھری ظہیرالدین خاؿ میں قائد حزب اختلاػ   ۔بحث کا آغاز کرتے ہیں

 بحث کا آغاز کریں  ۔

جناب والا!میری اس سلسلے میں گزارش یہ ہے کہ ساؽ میں ایک  موع جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کر دیں  گے  تو restrictجس میں لوگ کھل کر بوؽ سکتے ہیں۔ اس کو بھی اگر آپ پانچ منٹ تک   ایسا آتا ہے

ہم کیو   ؟مناسب نہیں ہوگا۔ کیو   ہم تین دؿ بحث کر سکتے ہیں اس پر دس دؿ بحث کیو  نہیں کر سکتے

 
ھ
گ بولنا چاہیں کے ہوئے ہیں ؟میرے سارے بہن بھائی یہا  پر بیٹھے ہیں اور سب لوتین دنو  کے اوپر ر

 اس کے لئے دؿ بڑھا  گے اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ پانچ منٹ کی قدغن نہ لگائیں

 

 دی 

ابھی بھی ہم تین دؿ  ہی بات کریں  گے۔ مہربانی کرکے   ،جائیں۔اب تو ساؽ میں سو دؿ اجلاس ہونے ہیں

 اس کے لئے دؿ بڑھا 

 

 جائیں۔ دی 

جس کی  جیسے تقریر ہوگی اس کو اس  ،تے جائیں گے:آپ شروع کریں  اس کو بڑھاجناب ڈپٹی سپیکر

 گے بھی چلائیں گے۔آکو حساب سے دیکھتے رہیں گے اور میں یہ بھی بتا دو  کہ ہم اس اجلاس

جناب سپیکر!معزز رکن محسن لغاری صاحب نے  جو :)رانا ثناءاللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 کے لئے نہ صرػ زیادہ دؿ تص ک ے ج جا سکتے ہیں  بلکہ اگر کی ہے  بالکل درست ہے۔ بحثpoint outبات 

اپوزیشن چاہے تو ہم اس میں صبح شاؾ کا اجلاس بھی کر سکتے ہیں۔ اجلاس کا دورانیہ بھی بڑھایا جا سکتا ہے  

 تاکہ معزز ممبراؿ اپنے خیالات   اور تجاویز کا مؤثر طریقے سے اظہار کر سکیں۔

ئد حزب اختلاػ اپنی تقریر کا آغاز کرنے والے ہیں  تو اس دوسری بات یہ ہے کہ معزز قا

مناسب نہیں ہوگی ۔ میں اؿ کے علم میں یہ لانا چاہتا ہو  کہ قائد ایواؿ آج interruptionدوراؿ 

بروقت تشریف لائے تھے  اور اؿ کا مقصد اور سوچ یہ تھی کہ  آج قائد حزب اختلاػ  کی تقریر خود ایواؿ 

لیکن حسب روایت ہی آپ کہہ لیں کہ اجلاس  پونے دو گھنٹے کی تاخیر سے شروع ہو رہا   میں بیٹھ کر سنو

یں  ھوباد میں تماؾ وزراء اعلیٰ کی ایک  میٹنگ بھی بلائی ہے  جس میں اھاررآہے ۔ آج پرائم منسٹر نے  اسلاؾ 

ئد حزب ہونی ہے  اس دوراؿ  وہ اٹھنا چاہیں گے اس لئے  میں قاdiscussionترمیم کے حوالے سے 
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اختلاػ  کےنوٹس میں یہ بات لانا چاہتا ہو   کہ اس بات کو وہ محسوس نہ کریں ۔ بہرحاؽ جتنی جلدی آپ 

تقریر شروع کروا دیں   تو بہتر ہوگا تاکہ  قائد ایواؿ کی موجودگی میں بات ہو اور جتنا حصہ وہ سن سکیں  تو وہ 

 اس سے استفادہ  کر سکیں۔ شکریہ)طع  لاممیا (

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  خاور حیات:محترمہ ثمینہ

 تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ نے کہا تھا کہ تحاریک التوائے کار  کے بعد میں آپ کو  !جناب سپیکر  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 پوائنٹ آػ آرڈر دو  گا

 میں  لیڈر آػ دی اپوزیشن  کو دعوت دے چکا ہو  ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !شکریہ:ھری ظہیر الدین خاؿ()چودقائد حزب اختلاػ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا:

کا decorumکے Houseدے دیا ہے ۔ floorمیں نے لیڈر آػ دی اپوزیشن کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 کھڑے ہیں۔ Leader of the Oppositionخیاؽ رکھیں 

 سُن لیں ۔ ہمارے ساتھ بہت بڑا ظلم ہوا ہے۔  جناب سپیکر!ہماری بات حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا:

دے دیا ہے اس کے بعد میں آپ کو  موع دو  گا۔آپ floorنہیں، میں نے اؿ کو جناب ڈپٹی  سپیکر:

 یا کر رہے ہیں ؟ 

 ،جناب والا!وزیراعلیٰ تشریف رکھتے ہیں وہ مظلومو  کی بات سنتے ہیں :حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

 ا ظلم ہوا ہے ۔ساتھ بہت بڑ ےہمار

 دیا ہے ۔floor:میں نے  قائد حزب اختلاػ کو جناب ڈپٹی سپیکر

جناب والا!میں وزیر اعلیٰ کی موجودگی میں بات کرنا چاہتا ہو  اور میری  :حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

 دست بستہ گزارش ہے کہ مجھے بات کرنے کا موع دیں ۔ میں جھولی پھیلا کر آپ سے گزارش کرتا ہو 

 کہ مجھے بات کرنے دیں ۔ 
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 دو  گا لاء منسٹر صاحب آپ کی بات پہنچا floorمیں آپ کو بعد میں  !:جنابجناب ڈپٹی سپیکر

 Leader of the Oppositionکاخیاؽ رکھیں۔پلیز!تشریف رکھیں۔decorumکےHouseدیں  گے۔

یف رکھیں۔  آپ تشر۔میں بالکل اس کی اجازت نہیں دو  گا .This is wrong۔کھڑے   ہو گئے ہیں

 )طع  لاممیا (

جناب والا!اگر ظلم ہی وزیر قانوؿ نے یا ہو تو پھر کیسے  وہ میری بات پہنچائیں :حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

 گے۔میں وزیر اعلیٰ کی موجودگی میں بات کرنا چاہتا ہو ۔ 

 کاHouseمیں آپ کی تماؾ بات سنو  گا اس وقت آپ تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

decorumہوتا ہے ۔تشریف رکھیں۔ 

 جناب والا!میں تو جھولی پھیلا کر کہہ رہا ہو  ۔:حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

نہیں ہے۔آپ اپنی بات قائد حزب اختلاػ کو بتائیں اور اؿ decorumکا House:یہجناب ڈپٹی سپیکر

 بات کریں ۔ throughکے 

ب سپیکر !میں اپنی بات شروع کرنے جناشکریہ۔:)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائدحزب اختلاػ

سے پہلے یہ کہنا چاہو  گا کہ ہمارے جو  ساتھی ہیں اؿ میں سے کچھ ساتھیو  نے اتنے شوؼ کا اظہار  اس 

میں تشریف لائے اور آج بھی  ہاؤس  لئے یا ہے کہ جس طرح وزیر خزانہ کی بجٹ تقریر کے لئےوزیر اعلیٰ

لہذا میں   باتیں کرنا چاہتے ہیںتو یہ لوگ اؿ کی موجودگی میں کچھ انہو  نے تشریف لا کر مہربانی کی ہے

گزارش کرو  گا کہ اگر وزیراعلیٰ صاحب آئندہ بھی اجلاس میں کچھ دنو  کے لئے تشریف لائیں تو 

  ـمیرے یہ معزز ساتھی اؿ کی موجودگی میں اپنی معروضات یش  کر سکیں گے 

پر بحث  11-2010وایت کے مطابق مجھے بجٹ جناب سپیکر!میں شکر گزار ہو  کہ آپ نے ر

بجٹ ایک نہایت ہی اہم دستاویز ہوتی ہے جس کے مطالعہ سے ،جسے یش   ـکا آغاز کرنے کا موع فراہم یا

کے  کا تعین یا جاتا ہے  اور صوبہ policiesاور اس کی   visionے ج جانے سے حکومت کی سمت ، اس کے 

ہم نے اپوزیشن کی حیثیت سے  ـ اپنے بہتر مستقبل کا تعین کر پاتے ہیں لوگ انہی اعداد و شمار کے اندر سے

دی ہیں لیکن بد قسمتی سے یہ کلچر فروغ پا  cut motionsہمیشہ نیک نیتی کے ساتھ تجاویز دی ہیں ، بجٹ پر
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ز اور حکومتی ذمہ دار شخصیات نے  اؿ کو یکسر رد کر دینا ا

ے

ن

ے

ُ

پنی ذمہ چکا ہے کہ ہر اسمبلی میں ہی حکومتی ب

دیں  گے جو صوبے کے عواؾ کی   cut motionsداری سمجھی ہوئی ہے لیکن ہم نیک نیتی کے ساتھ تجاویز اور

میں اور میرے ساتھی یہا  پر جتنی بھی باتیں کریں  گے اؿ کو اس طرح نہ لیا  ـبہتری کے لئے ہو  گی 

یہ چاہتا ہے کہ جو میں سوچتا ہو  اگر وہ بہتر جو  ـجائے بلکہ ہماری تنقید کو نقاد کی گفتگو کے طور پر لیا جائے 

ہم اسی نظریے   ـچاہئےہے اور ہماری سوچ ملتی ہے اور اس میں لوگو  کا بھلا ہو پاتا ہے تو اس پر عمل یا جانا 

کی عواؾ کا بھلا ہوتا ہے تو پھر میں یہ   دیں  گےاگر اؿ سے صوبہ cut motionsکے ساتھ اپنی تجاویز اور

نکلے     بھی ؽ   کہ حکومت کے لوگ اؿ کو اپنا لیں گے اور اس سے بجٹ کی بہتری کی صورتحاامید رکھتا ہو

  ـگی 

جناب سپیکر!موجودہ حکومت اپنا تیسرا بجٹ یش  کر چکی ہے مگر اس کی معاشی ، زرعی ، تعلیم 

ر کے مطابق  صرػ لفظو  یا اعداد  و شما ـکی ابھی تک کوئی سمت طے نہیں ہو پائی  policiesاور صحت کی 

بنا  پر ہمیں معلوؾ ہے کہ کچھ وجوہات کی  ـاس کا عزؾ ظاہر کرنے سے لوگو  کی تکالیف کا ازالہ نہیں ہو پاتا 

صوبہ اورہیں  financial constraintsہیں اور اؿ میں سب سے بڑی وجہ  challengesاؿ کے سامنے

 کی وجہ سے اپنے اہداػ پورے اس قرضے میں پھنس جانے ـایک مقروض صورتحاؽ کے اندر آ چکا ہے 

جب وہ  ،بجٹ کے اندر جو اہداػ  رکھے جاتے ہیں اوؽ تو وہ رقم محکمو  تک پہنچ ہی نہیں  پاتی  ـنہیں کر پاتا

یہ ریکارڈ گواہ  ـہوتی ہے  poorبھی بہت  utilizationپوری  رقم محکمو  تک نہیں پہنچتی تو لا محالہ اس کی 

چھلے  ساؽ کے اندر  ـہوئی ہے  utilizationفیصد کے درمیاؿ  45اور  40 ہے کہ گزشتہ تین ساؽ کے اندر

 ارب۔75روپے کا تھا اس میں سے صرػ  ارب۔175پچھلی دفعہ یہ بجٹ  ـہوئی ہے  utilizationفیصد  43

 کے اتجاجج کی وجہ stake holdersروپے استعماؽ یا جا سکا ہے اور یہ بھی اپوزیشن کی تنقید ، آزاد ذرائع  اور

 lowest in theباوجود بھی آزاد ذرائع لکھ رہے ہیں کہ یہ  اس کی نشاندہی کے   ہےسے یہ سب کچھ ہو سکا

history  اگر چیف ایگزیکٹو کی ٹیم  اس کی بہتری کے لئے کوشش کرے تو اسے   ـہےimprove  یا جا سکتا

گھنٹے  22گھنٹو  میں سے  24اؿ کی ٹیم   گھنٹے جاگتا ہے اور 22گھنٹو  میں سے  24اگر اؿ کی ٹیم کا کیپٹن  ۔ہے

 ۔نکلے گا جو اس وقت ہے  سوتی ہے تو اس کا نتیجہ یہی
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جب بات  ـبھی مایوس کن ہے  recoveryے ج جاتے ہیں اؿ کی  targets fixجناب سپیکر!جو 

کی رقم جو  divisible poolہوتی ہے کہ فنڈز محکمو  تک نہیں پہنچے لیکن جوؿ کا مہینہ آ رہا ہوتا ہے  تو پھر 

ہم سمجھتے ہیں کہ پنجاب کو قرضو  کی معیشت  ـلیٹ ہو جاتی ہے اس کے پیچھے چھپنے کی کوشش کی جاتی ہے 

 financial managementپر چلایا جا رہا ہے اور اس وقت قرضے اتنے بڑھ چکے ہیں کہ اؿ کے لئے بہتر 

  جیکٹاکی ضرورت ہے جو ساتھ ساتھ پر

ے

مُئ
ج
ی 

ے

من

 

 

یہ کہنے کو ہے کہ پچھلا ریکارڈ  ـ چلےکو بھی ساتھ لے کرٹ

کا تھا لیکن ہم نے دیکھنا ہے کہ اس وقت جو ہمارے سامنے ہے اگر اس وقت یہ حاؽ  governanceبہتر 

س وقت بھی معروضی حالات شاید یہی تھے لیکن میڈیا کے نہ ہونے  کی وجہ سے اس وقت لوگو  ہے تو اھ 

 ـاس سے کچھ  بھی  نہیں چھپایا جا سکتا  ،اور فعاؽ میڈیا ہے vibrantاس وقت ایک ،کے سامنے نہیں آ سکا تھا

دیکھا جائے گا تو وہ ایسی  on groundآپ ہر چیز کو لفظو  کے چکر میں لے کر آئیں گے لیکن اگر 

اثاثو  کو نیلاؾ کرنے کی صورت میں بھی اگر  ـہو جائے گی کہ پھر اثاثو  کو نیلاؾ کرنا پزے گا صورتحاؽ

میں چاہو  گا کہ  ـسکے تو یہ ایک بہت لمحہ فکریہ ہے اور عواؾ پھر مایوسیو  میں گھر جاتے ہیں پورا نہ ہو 

دوسری   chief executive nessجن کی،governanceپرانے سیاستدانو  کے ہوتے ہوئے جن کی 

 collective wisdomاگر  wisdomاؿ کی  ،دوسری اور تیسری تیسری دفعہ ہونے کو آئی ہے اؿ کا تجربہ

میں اپنی اور اپنے ساتھیو  کی طرػ  ـکی عواؾ کی بہتری ہو سکتی ہے کے ساتھ مل جائے گی تو اس سے صوبہ

لانا چاہتے ہیں لیکن ہمیں اس میں  cultureکا   decencyسے یقین دلانا چاہتا ہو  کہ ہم اپوزیشن میں 

بلکہ اؿ کا مقصد یہ ہوتا ہے کہ  بعض اوقات کڑوی باتیں کرنا پزتی ہیں  لیکن اؿ کا مقصد یہ نہیں ہوتا

یہا   طریق کارآپ تک پہنچانے کا   ـبیٹھے جو چیز دیکھ رہے ہیں وہ آپ تک پہنچا دیں  across the riverہم

 ـملتا  رہتا ہے  طریق کارپر تو کبھی کبھی ملتا ہے لیکن ہمیں اکثر الیکٹرانک اور پرنٹ میڈیا کے ذریعے وہ 

کروڑ روپے  70، ارب۔485ندرونی اور بیرونی قرضو  کا حجم !اس وقت پنجاب کے اوالاجناب 

 ـروپے کے ہیں  ارب۔390.78غیر ملکی قرضے   اورروپے کے اندرونی قرضے ہیں ارب۔94.92۔ہے

بجٹ سٹیٹمنٹ  میں جھوٹ بولا گیا  ـکروڑ روپے سود ادا کرے گی  28ارب۔21اس ساؽ پنجاب حکومت 

رہی ہے اور  GDPفیصد1.2ی  نے اترااػ یا ہے کہ ہماروزیر خزانہ ۔ہے کہ پنجاب مقروض نہیں ہے

جو چیزیں  آگے آنے والی ہیں ، جس طرح پچھلا بجٹ استعماؽ یا گیا اور  ـپر جائے گی فیصد4.25اس دفعہ 
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وہی ہے  تو پھریہ  mechanismاور  machineryیا گیا ہے اگر presentجس طریقے سے یہ بجٹ 

mechanism زیر اعلیٰ صاحب تشریف فرما ہیں میں آپ کی وساطت سے یہ کہنا یہا  و ـبدلنا پزے گا

محکمے جو کاؾ کرنے کی صلاحیت رکھتے ہیں اور   ایسے ۔چاہو  گا کہ آپ تک بہت سی باتیں نہیں پہنچ پاتیں 

اگر اؿ کے لئے کوئی فنڈ نہیں رکھا جائے گا  تو   ـجن کے بغیر کاؾ یا ہی نہیں جاتا میں آگے اؿ پر آتا ہو 

ہے میں اس کے لئے ایک  کرتا wear upہے جو آپ کی چیزو  کو P&Dؾ نہیں ہو پائے گا جیسے کہکا

تجویز دینا چاہو  گا کہ جب باتیں ہاتھ سے نکلتی چلی جاتی ہیں اور نکل رہی ہوتی ہیں تو اپنی طرػ سے کاؾ 

زیر خزانہ صاحب و۔آج اس کے لئے یہ ضروری ہے کہ اخراجات میں کمی کی جائے  ـشروع یا جاتا ہے 

شروع ہو  austerity driveصرػ زبانی کہہ دینے سے کچھ نہیں ہوتا کہ اس ساؽ  ،تشریف فرما ہیں

کے بجٹ میں  10-2009۔کا پتا چلتا ہے austerity driveجب بجٹ آتا ہے تو اس میں Ultimately۔گی

یہ نہیں ہونا  ۔پے خرچ ہواکروڑ رو 29کروڑ روپے تھا لیکن  16وزیر اعلیٰ پنجاب کے یکرٹرییٹ کے لئے 

کروڑ  29چھلے  ساؽ  ـکر رہا ہو   supported by document figures quoteمیں یہا  پر  ۔چاہئے

 16روا  ساؽ بجٹ میں وزیراعلیٰ یکرٹرییٹ کے لئے  ـفیصد زیادہ ہیں 80روپے خرچ ے ج گئے ہیں یعنی یہ 

فیصد  80۔فیصد اضافہ کر دیا گیا ہے 80 ہے یعنی کر دیا گیاروپے کروڑ  26بجٹ کو بڑھا کر   کےروپے کروڑ 

فیصد اخراجات کم  25میں کہنا چاہتا ہو  کہ  ـفیصد اس دفعہ زیادہ خرچ ہوا  80پچھلی دفعہ زیادہ خرچ ہوا اور 

پنجاب کا مقروض  ـکہ وہ اپنے اخراجات کنٹروؽ کر کے مثاؽ قائم کریں   چاہئےے ج جائیں اور خادؾ اعلیٰ کو 

اگر خادؾ اعلیٰ بننا ہے تو اس کے لئے ایسی سطح پر آنا پزے گا کہ ۔نہیں کر سکتا affordمہنگا خادؾ  خزانہ اتنا

، چاہئےکرنا  cutیا ہے اور ہمیں بھی اپنے گھرو  میں  cutلوگ کہیں کہ ہا  ہمارے چیف ایگزیکٹو نے اتنا  

اور ہمیں اپنی دوسری استعماؽ کی  چاہئےنا ،ہمیں چینی کا استعماؽ کم کرچاہئے کرنی کم استعماؽ ہمیں اپنی بجلی

ہوتا ہے۔بادشاہ  trickle down affect۔چیزیں  اوپر سے چلتی ہیں ،یہ چاہئےچیزو  میں کمی کرنی 

کا جو لباس ہوتا ہے وہی عواؾ کا لباس بن جاتا ہے۔یہا  مشکل یہ ہے کہ لوگو  کی خواہش تو ہوتی ہے کہ 

اپنا  driveجیسی رہائش اپنا سکیں،اس جیسا کھانا پینا اپنا سکیں،اس جیسی وہ بادشاہ کے لباس کو اپنا سکیں،اس 

سکیں لیکن یہ سب کچھ اؿ کی پہنچ میں نہیں ہوتا۔لوگو  کو سکوؿ دینے اور اؿ کی عزتیں رکھنے کا طریقہ 

کہ ہم اپنا رہن سہن اس سطح پر لے آئیں کہ عاؾ لوگ بھی اس  چاہئےیہی ہے کہ ہم سب منتخب لوگو  کو 
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ممبراؿ اپنا  371کو اپنا سکیں۔میں اپنے آپ کو بھی اس میں شامل کرتا ہو ۔پنجاب اسمبلی کے 

لباس،رہن سہن اس سطح پر لے آئیں کہ عاؾ لوگ بھی اس کو اپنا سکیں۔مجھے یاد آ گیا،ایک پنجابی شاعر 

 نے اؿ لیڈر حضرات کے لئے کہا تھا کہ:

 دیا  دے وچ رکھ فقیرا ایسا بہن کھلوؿ

 لوکی،ریجاویں  تے روؿکوؽ ہو

ے

ن

س
ہ 

 ویں  تے 

 

کرنا آپ  controlیہا  پر تو سب کچھ الٹ ہو رہا ہے۔میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ اخراجات کو مگر

کے اختیار میں ہے۔مجھے علم ہے کہ اگر چیف ایگزیکٹو اس طرػ نظر کریں  گے،اگر اؿ کے اپنے 

تو پھر اؿ کے وزراء بھی ایسا ہی کریں   آ ئی  on groundواقعی austerity driveیکرٹرییٹ سے 

کی گاڑیا  دی جائیں گی لیکن جب اؿ کے زیر استعماؽ  CC-1300گے۔کہا تو یہ جا رہا ہے کہ اؿ وزراء کو 

ہی ختم نہیں ہوتیں۔یہ زیر استعماؽ،زیر نظر اور زیر تحریر میں جو  CCsگاڑیا  دیکھی جاتی ہیں تو اؿ کی تو 

کی شروعات کرنی ہیں تو  austerity drive۔میں سمجھتا ہو  کہ اگر چاہئے فرؼ ہے اس کو ختم یا جانا

۔ابھی تک ہم مایوس نہیں چاہئےپھر یہ چیف ایگزیکٹو کو اپنے یکرٹرییٹ اور اپنی ذات سے شروع  کرنی  

 ضرور شروع ہو جائے گی۔ austerity driveہیں۔ہم سمجھتے ہیں کہ اس ساؽ یہ 

 کے حوالے سے کچھ بات کرنا چاہتا ہو ۔ Local Governmentاب میں جناب سپیکر! 

روپے رکھے گئے ہیں۔لوکل گورنمنٹ کے چھلے  دو  ۔ارب164بلدیاتی ادارو  کے لئے اس دفعہ 

کے ہوئے تھے۔چھلے  دو  fundsسالو  سے 
ھ
تھے وہ  available fundsکے اندر جو  budgetsر

کے ہوئے تھے۔میں یہا  پر یہ گزارش کرتا چلو  کہ تین
ھ
آ چکے ہیں۔آئینی اور قانونی طور  budgets ر

یش  کرنے کی مہلت رہ  ئی  ہے یعنی یہ مزید  budgetsپر تنویر اشرػ کائرہ صاحب کے لئے اب مزید دو 

دو سے زیادہ بجٹ یش  نہیں کر سکتے۔یہ پہلے تین بجٹ برباد کرنے کے بعد اگر اگلے دو بجٹ اچھے یش  

بھی لوگ اؿ کی کوئی بات نہیں مانیں گے کیونکہ جو شخص تین بجٹ  تو پھر کرنے کی کوشش بھی کریں  گے

میں سب کچھ ٹھیک نہیں کر سکتا۔آپ دیکھیں کہ اس وقت آپ  budgetsبرباد کر سکتا ہے وہ اگلے دو 

آدھے سے زیادہ وقت گزر چکا ہے۔تیسرا ،کی حکومت کس جگہ پر کھڑی ہے،کس کنارے پر کھڑی ہے

 عواؾ کے ائل ا اھڈتےتے چلے آ رہے ہیں۔کسی نے یا خوب کہا تھا کہ ساؽ بھاگا چلا جا رہا ہے جبکہ
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 "اھڈتےتے ہوئے اندھیرو  کو دیکھ کر ڈوبتے ہوئے سورج نے کہا، ہے کوئی جو میری جگہ لے سکے؟"تو 

 نے کہا "ہا  میں کوشش کرو  گا"آپ ٹمٹماتا  ہوا دیا بن جائیں اور اؿ 

 

ایک ٹمٹماتے ہوئے دی 

کے اندر  وشنی بکھیرنے کی کوشش کریں ۔چھلے  دو سالو  میں لوکل گورنمنٹاندھیرو  میں ر

بھی کسی جگہ خرچ نہیں ہوا۔کوئی ایک ٹاؤؿ یا ضلع ایسا  پیساروپے برباد ہو گئے۔ایک ب ار۔ 100,125

اگر خرچ نہیں ہوا تو پھر یہ بجٹ کہا  چلا گیا؟اب اس مرتبہ ،نہیں ہے کہ جہا  پر یہ بجٹ خرچ ہوا ہو

روپے تص ک ے ج گئے ہیں اور نوید سنائی ئی  ہے کہ یہ خرچ ہو  گے  ۔ارب164رنمنٹ کے لئے لوکل گو

دؿ  90کہ چاہئےلیکن یہ حکومت کی ایک صوابدید ہے۔آئین و قانوؿ کی پاسداری کرتے ہوئے اؿ کو 

ی کے بعد بلدیاتی الیکشن کروا دیں ۔اس سے یہ بات سامنے آئے گی کہ یہ حکومت اوریہ حکمراؿ جمہور

 Administratorsدؿ کے بعد الیکشن نہیں کروائیں گے، 90لوگو  کے اوپر اعتماد کرتے ہیں۔اگر یہ 

کے  Adminisratorsروپے بھی اؿ ۔ارب164کے ذریعے یہ بلدیاتی نظاؾ چلاتے رہیں گے اور یہ 

اور وہ عملہ جن TMOs,TOsذریعے خرچ کرتے ہیں تو اس پر لوگو  کے بہت سے تحفظات ہیں۔وہ 

اور تبادلے اؿ لوگو  کی قلم کے نیچے ہیں اور اؿ کا انگوھار اؿ کی شہ رگ پر ہوتا ہے تو  ترقیا ،تنزلیا کی 

روپے اھجڑنے کو ہیں مہربانی کر کے  ۔ارب164پھر وہ عوامی فلاح کے یا منصوبے لے کر آئیں گے؟یہ

پر بلدیاتی ادارو  کے اؿ کو سنبھالا جائے۔اؿ کو سنبھالنے کا صرػ ایک ہی طریقہ ہے کہ فوری طور 

کرنا تھا لیکن   takeoverالیکشن کروائے جائیں۔رولز کے مطابق  نئے منتخب بلدیاتی سربراہو  نے

ہو رہے ہیں  bye-electionانہو  نے ایسا نہیں ہونے دیا۔اؿ کی اپنی حکومت ہے اورجس طرح کے

کر آنے تھے لیکن اپنے بندو  پر  اس کے مطابق بلدیاتی ادارو  میں بھی انہی کے اپنے ہی لوگ منتخب ہو

کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے حوالے سے میں  Adminisratorsبھی اؿ کو اعتماد نہیں ہے۔اس وقت جو 

اپنے  encroachmentاپنے ٹاؤؿ کی بات کرو  گا۔وہا  پر تہہ بازاریا  زورو  پر ہیں۔وہا  پر 

کستاؿ کا تیسرا اور پنجاب کا دوسرا بڑا عروج پر ہے۔بھتہ جات وصوؽ ے ج جا رہے ہیں۔فیصل آباد جو کہ پا

شہر ہے۔اس کی دو بڑی سڑکو  ستیانہ روڈ اورجڑانوالہ روڈ کی آپ حالت جا کر دیکھ لیں۔وہا  پر لوگو  

کر لی ہیں۔سرکاری زمینو  کے اوپر نئی دکانیں بنائی جا رہی  encroachنے آدھی آدھی سڑکیں 

ز ڈالے جا رہے دکانیں بن رہی ہیں constructedہیں۔وہا  پر 

 
ے

،کی  دکانیں بن رہی ہیں، اؿ پر ن
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  Adminisratorsکے علم میں ہے۔شاؾ کے وقت Adminisratorsہیں۔یہ سب کچھ وہا  کے

کرنے والو  سے  وصولیا  کرتے ہیں۔اب  encroachmentکے بندے وہا  پر جاتے ہیں اور اؿ 

چاہو  گا کہ بہتر صورتحاؽ کے  روپے اس ساؽ خرچ ے ج جائیں گے۔میں ۔ارب164انہی کے ذریعے 

 لئے وزراء صاحةؿ کچھ نہ کچھ عملی طور پر اقدامات اھارئیں۔

اس وقت پنجاب حکومت کی طرػ سے اشتہارات آ رہے ہیں کہ ہم نے جناب سپیکر! 

 marketروپے بہت بڑی رقم ہے۔اگر  ۔ارب12روپے کے اثاثے فروخت کرنے ہیں۔ ۔ارب12

value کے حساب سےcalculateروپے بنتی  ۔ارب50 جائے تو اؿ اثاثو  کی یمت  تقریباًیا

ہے۔اس وجہ سے نقاد لوگ،اداریے لکھنے والے لوگ کہتے ہیں کہ پنجاب کے اوپر "برائے فروخت "کا 

اپنے اثاثو  کو بچانا اپنی عزت کے لئے اوربورڈ لگا دیا گیا ہے۔میں کہتا ہو  کہ اپنے اثاثو  کو بچایا جائے

 ہیں کہ اگر وارث قابل ہو  تو وہ اپنے اثاثو  میں اضافہ کرتے ہیں لیکن اگر بھی ضروری ہے۔کہتے

نالائق ہو  تو پھر وہ اپنے اثاثو  کو فروخت کرتے ہیں۔نجکاری کے ناؾ پر اثاثو  کی لوٹ مار بند کی 

ہے وہ دوسرے شعبو   targetاؿ اثاثو  کو فروخت کر کے حاصل کرنے کا  fundsجائے۔جتنے 

 ترقیاتی اخراجات میں بچت کر کے پورے ے ج جائیں۔خصوصاً غیر 

میں شعبہ صحت کے حوالے سے بھی چند باتیں کرنا چاہتا ہو ۔محکمہ صحت اور !والا!جناب  

صحت عامہ پنجاب کو اگر ترجیح دینی ہے تو کم از کم اس محکمے کا کوئی وزیر تو بنا دیتے۔حکومت کا شعبہ صحت 

س کا اندازہ اس بات سے لگایا جا سکتا ہے کہ محکمہ صحت کا ابھی تک ہے؟ا interestکے حوالے سے کتنا 

کے لئےاضافی چارج دیا گیا ہے  makeshift arrangementکوئی وزیر ہی نہیں بنایا گیا۔اگر کسی کو 

۔اس وقت پنجاب میں چاہئےکرنا  discourageکو  Adhoc systemتو وہ بدلتا رہتا ہے۔اس 

سامیا  اس لئے خالی نہیں ہیں کہ ڈاکٹر موجود نہیں،ڈاکٹر تو الی ہیں۔یہ سامیا  خااڈاکٹرو  کی  2900

سامیو  کو فوری انہیں یا جا رہالہذا میں گزارش کرو  گا کہ اؿ خالی  appointموجود ہیں لیکن انہیں 

طور پر پُر یا جائے۔صرػ یہ کہہ دینے سے معاملات حل نہیں ہوتے کہ ہم نے صحت کے لئے سب کچھ 

مایوس ہو کر باہر کے ممالک  doctorsہے۔اس کے لئے کوئی جامع پالیسی اپنائی جائے۔سینکڑو  کر دیا 
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لی ہے اور وہ ملک  ex-Pakistan leaveنے  Doctors 200چلے گئے ہیں۔صرػ ڈیڑھ ہفتہ پہلے 

 چھوڑ کر باہر چلے گئے ہیں۔

نا ٹائٹس اور ایسے ہی دوسرجناب سپیکر!  پ
ے امراض کے علاج میں یہ بھی تجویز کرو  گا کہ ہ ن

کے لئے زیادہ فنڈز تص ک ے ج جائیں۔یہا  نئے ہسپتاؽ بنانے کا کہا جا رہا ہے۔میں کہتا ہو  کہ پہلے سے 

موجود ہسپتاؽ تو بے آباد پزے ہوئے ہیں۔پہلے سے موجود ہسپتالو  کے اوپر تو اس حکومت کی توجہ نہیں 

بنانے کا اعلاؿ یا گیا  Cardiac Centres ہے جبکہ نئے ہسپتاؽ بنانے کا کہا جا رہا ہے۔یہا  پر نئے

 Cardiac Centresہے۔میرے ساتھی محسن لغاری صاحب نے مجھے بتایا ہے کہ ڈیرہ غازی خاؿ کے 

وہا  پر ابھی تک کچھ نہیں یا گیا۔یہا  پر نئے  on groundکے بارے میں بہت کچھ کہا جا رہا ہے لیکن 

Cardiac Centres  لیکن وزیر آباد کا بنانے کا ذکر یا گیاCardiac Centre  جو آدھے سے زیادہ

بن چکا ہے اس کا ذکر اس موجودہ بجٹ میں صرػ اس لئے نہیں یا گیا کیونکہ اسے چودھری پرویز الہیٰ 

 صاحب نے شروع کروایا تھا۔

 خالی ہیں انہیں پُر یا جائے سامیا اہسار 25صوبہ پنجاب میں لیڈی ہیلتھ وزیٹرز کی جناب والا!

 )شوروغل(۔یا جائے اػ پوراور زیر تعمیر ہسپتاؽ اسی ساؽ مکمل کر کے اؿ کا ہد

 یا جائے۔ in orderکو  Houseجناب سپیکر!

 پر بیٹھیں۔ seatsکریں  اور اپنی اپنی  House, in order:جناب ڈپٹی سپیکر

کی  کے بجٹ میں انصاػ  10-2009جناب سپیکر!:(خاؿچودھری ظہیر الدین قائد حزب اختلاػ )

ملین  50ملین  روپے رکھے گئے تھے اور روا  مالی ساؽ میں یہ بجٹ کم کر کے  459تیز فراہمی  کے لئے 

کم کر دی ئی  ہیں یا ہر جگہ انصاػ کا دور دورہ  nine percentروپے کر  دیا گیا ہے۔ یہ رقوؾ چھلے  ساؽ سے 

اس کی رقم اتنی کم کر دی  ئی ۔ عدلیہ آزاد  ہے  کے لئے  کہا جا رہا تھا excess to justiceہو گیا ہے۔  یہ جو 

 conduciveنہیں کر  سکتی۔ عدلیہ کو ایک   deliverلیکن عدلیہ کے صرػ  آزاد ہونے  سے عدلیہ 

atmosphere   دینا ضروری ہے، اس کے لئے اؿ کوretiring rooms والی عدالتیں دینا ضروری ہیں اور

لیکن یہ بجٹ کم کر کے نہیں ہو سکتا۔  آپ کو چھوٹی عدلیہ کی طرػ اؿ کے  لئے عملہ دیا جانا  ضروری ہے 

دھیاؿ دینا  ہوگا۔ آپ ملتاؿ کی عدلیہ  کی مثاؽ لے لیں وہا   کے وزیر اعظم ہیں،  میں ایک کیس کو ذاتی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

73 

بدؽ چکے  سوؽ جج6طور پر جانتا ہو  جس میں انہو  نے اپنی وراثتی جائیداد لینے کے لئے کیس یا ہوا ہے، 

 جانے کے لئے عدلیہ سے استدعا کر سکتے ہیں لیکن direction  لیکن ابھی تک صلہ ن نہیں ہوا۔ ہم ہیں

 

دی 

ہے اور میں یہ گزارش کرنا چاہو   صورتحاؽکے لئے یہ  excess to justiceپر  provincial levelجب 

ئی انتظاؾ کر کے اس کے لئے جو رقم درج  کی ئی  ہے کسی دوسری طرػ سے کو excess to justiceگا کہ

 excess to justiceکی رقم  بہتر کی جائے۔ انصاػ ترجیح نہیں رہی اگر انصاػ اس صوبے کی ترجیح ہوتی تو 

 کے لئے پیسے بڑھائے جاتے، کم نہ ے ج جاتے۔

جناب والا!اب  میں ترقیاتی بجٹ  کے بارے میں کچھ گزارشات کرنا چاہو  گا۔ گزشتہ ساؽ  

یا گیا تھا اور budget announceروپے کا  ۔ارب175یادہ  استعماؽ نہیں ہوا۔ فیصد سے ز 43بجٹ کا 

روپیہ استعماؽ ہوا، رقم اتنی ہی تھی ورنہ کوئی وجہ نہیں تھی کہ رقم ہوتے ہوئے یہ  ۔ارب90.80

تکمیل تک نہ پہنچ پاتے۔ میری نظر سے ایک اشتہار گزرا  منصوبے شروع نہ ے ج جاتے اور یہ منصوبے پایۂ

روپے کے منصوبے شروع ے ج گئے ہیں۔ جھوٹ بولنے کی بھی کوئی  ۔ارب135جنوبی پنجاب کے اندر  کہ

 فیصد2.5روپے کا صرػ  ۔ارب175یا گیا ہے جو  reflectروپیہ  ۔ارب5حد ہوتی ہے۔ چھلے  بجٹ میں 

  ۔ارب135اگر  ،بنتا ہے جو زکوٰة کے برابر ہے

 

قی منصوبے تو پھر با تھے روپے کے منصوبے شروع کر دی 

کہا  چلے گئے؟ یہ اسی طرح ہے کہ ایک شخص اپنے گھر آیا تو اس کا ڈیڑھ کلو گوشت گم تھا اس نے اپنے 

ملازؾ سے پوچھا کہ ڈیڑھ کلو گوشت کدھر چلا گیا ہے؟ ملازؾ نے کہا کہ بلی کھا ئی  ہے۔ بلی کا وزؿ یا تو وہ 

 بلی کا وزؿ ہے تو گوشت کہا  ہے اور اگر یہ وزؿ ڈیڑھ کلو کی نکلی، اس شخص نے پوچھا کہ اگر  یہ ڈیڑھ کلو

 گئے ہیں تو باقی کہا  لگائے گئے ہیں؟  ب ۔ار135اگر  ؟گوشت کا ہے تو پھر بلی کہا  ہے

 

روپے ادھر دی 

 stepsجھوٹ کا یہ چکر زیادہ دیر تک نہیں چل سکتا لہذا میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ حقیقت پسندانہ 

 لئے جائیں۔ 

نہ  repairکے پروگراؾ کے اندر ہوتا ہے کہ اگر انہیں دو ساؽ تک  PST roadsسپیکر! جناب

 farm to marketہوتی ہے تو یہ ختم ہو جائیں گی۔  per kilometer repairہسار  روپے  38یا جائے گا جو 

roads  ًہسار کلومیٹر ہیں  وہ برباد ہو چکی ہیں لہذا اؿ کی  32تقریباrepair تاکہ دیہی علاقو  کے کروائی جائے 

 لوگ سکھ سے اپنے گھرو  کو جا سکیں۔
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جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرو  گا کہ فیصل آباد پاکستاؿ کا بہت بڑا شہر ہے اس میں ایک  

ring road announce  کی ئی  تھی اور اس حکومت  نے آنے کے بعد اس کوown  بھی یا لیکن  اسring 

road  کو پھرdrop وہ ایک چھوٹی رقم کا منصوبہ ہے تو اس کو کم از کم اس دفعہ شروع کر کے  کسی اور   کر دیا گیا

project  میں لایا جائے تاکہ کچھ تھوڑا سا حصہ بن جائے کیونکہ اس شہر کے باسی سمجھتے ہیں کہ اس ملک کو

 development سے ہی roadsہو کیونکہ اؿ  reliefٹیکس دینے میں ہمارا بہت حصہ ہے تو ہمیں کچھ نہ کچھ 

and prosperity کے راستے کھلتے ہیں۔ 

جناب سپیکر!میں فنانس منسٹر کی خدمت میں ایک بات  عرض کرنا چاہو  گا کہ  یہ ناقابل فہم  

 بات ہے کہ ہر ساؽ ترپالو  کے نیچے اور ٹوٹی پھوٹی بوریو  میں گندؾ کے ڈھیر لگا 

 

جاتے ہیں اور ہر  دی 

ػ خدشہ ہی نہیں ہوتا بلکہ ہر ساؽ یہ گندؾ ضائع ہو جاتی ہے اور یہ تماشا ساؽ اس کا ضائع ہونے کا صر

کروڑ روپے رکھے گئے تھے اور ایک  10مو  کے لئے اجاری رہتا ہے۔ چھلے  مالی ساؽ میں گندؾ کے گود

اور رپورٹ کے مطابق اس رقم کو کم کر کے ایک کروڑ روپیہ کر دیا گیا تھا، چھلے  ساؽ ایسا کیو  یا گیا تھا 

  ؟کروڑ روپے تص ک ے ج گئے ہیں، دیکھئے اس میں کمی کا اعلاؿ کب آتا ہے 20بقیہ رقم کہا  چلی ئی ؟ اب 

کی ئی  اور میں  procureکی ئی  تھی اس سے بھی کم  procurement announceاس دفعہ گندؾ کی جتنی

کے قریب  airports ہم یا گیا تھا کہ announceدے دیتا ہو ۔ چھلے  ساؽ  figureآگے جا کر اس کا 

goods storages  بنائیں گے اور گندؾ کیstorage  کروڑ روپیہ لازمی  10کے لئےutilize ۔کر لیں گے 

کروڑ روپے کو کم کر کے ایک کروڑ روپیہ کر دیا گیا  اور وہ ایک  10اب یہ اس بات پر جواب دہ ہیں کہ پہلے 

انی نہیں بلکہ انداز بربادی ہے۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ نہیں ہوا، یہ انداز حکمر utilizeکروڑ روپیہ بھی 

 پنجاب حکومت گوداؾ تعمیر کرنے میں بالکل سنجیدہ نہیں ہے۔

جناب سپیکر!زراعت پنجاب کی ہی نہیں بلکہ پاکستاؿ کی ریڑھ کی ہڈی کہلاتی ہے لیکن اس کے  

آگے بڑھ جانا چاہتا ہو ۔ ساؽ  یا گیا میں اس کا ذکر کرتا ہو  اور اس سے neglectاندر جس چیز کو 

کروڑ روپے تص ک ے ج گئے تھے اور اس دفعہ  2ارب کے بجٹ میں زرعی تحقیق کے لئے ایک 2009-10

کے لئے ساری  extension and researchکروڑ روپے کر دیا گیا ہے۔ نئے بیج،  96اس رقم کو کم کر کے

 gasoline import billمیں اس کا  edible oilکاؾ یا جاتا ہے۔ پاکستاؿ میں  maximumدیا  میں 
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کے اوپر کوئی کاؾ یا جا رہا ہے۔ یہ سمجھ  researchنہ  اور چھو رہا ہے۔ یا  بیج آ رہا ہےکوimport billتقریباً

کی رقم کیو  کم کی ئی  ہے اور لاءمنسٹر صاحب یہا  پر researchکی  Agricultureسے بالاتر ہے کہ 

تک پہنچا دی  Chief Executiveکے بھی سوچنے کی ہے  اور اگر یہ بات  تشریف رکھتے ہیں یہ بات اؿ

 freshجائے کہ کافی دنو  سے اشتہار  آ رہا ہے اور اس اشتہار کے اوپر کروڑو  روپے لگ چکے ہیں کہ 

Agriculture And Engineer Graduates  میرے علم میں یہ بات آئی  ،ایکڑ زمین دی جائے گی 12کو

 پانچ پانچ، چھ چھ ماہ کی بھی میرے پاس ہیں جو ہے اور دو ناؾ

pre mature ایکڑ لے رہے ہیں۔ یہ سکیم  12/12لے کر   رٹائئرمنٹ ماہ کیunemployed fresh 

Graduates  کی   07-2006کے لئے شروع کی ئی  تھی اور یہ سکیمproposed  تھی جس کوtake up  کر لیا

ہیں لیکن اس کے اندر پھر وہی بات ہو رہی ہے جو ہر محکمے کے اندر  ہم اس کو ایک بڑی اچھی بات سمجھتے،گیا 

کھیل چکا، یہ اس کے لئے نہیں تھی۔ میرے دوست عامر  inningآدمی جو اپنی Retiredہو رہی ہے۔ 

کے اندر   آپ کو بتا دیں  گے۔  budget speechسلطاؿ چیمہ  صاحب کے پاس وہ دونو  ناؾ ہیں جو اپنی 

ملین  3.4ملین ٹن مقرر یا گیا تھا اور یہ گندؾ  5 ہو  کہ اس ساؽ گندؾ کی خریداری کا ہدػمیں یہ کہنا چاہتا

کی ئی ۔ یہ کساؿ کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہے اس کو یہ امید دے دی جاتی ہے کہ ہم اس  purchaseٹن 

 3.4یا  3.2 ملین ٹن گندؾ پیدا کرنے والے کساؿ  سے جب 5ملین ٹن گندؾ  خریدیں  گے اور 5ساؽ تم سے 

کر کے بند کر دی جاتی ہے  تو وہ باقی گندؾ ہاتھ میں اھارئے پھرتا ہے تو وہ اس  procurementملین ٹن گندؾ 

وہ یا جائے  جس کے حساب سے لوگ کاؾ کریں ۔ پاکستاؿ میں جس in houseپہلے ہی ؟گندؾ کا یا کرے

taxation ایکڑ12فیصد  کاشتکار 94.5 ہو  کہ یہا  پر کی بات ہو رہی ہے میں اس  بارے میں یہ کہنا چاہتا 

بہت indirect taxationتک کے کاشتکار ٹیکس سے مستثنیٰ ہیں لیکن اؿ پر  ایکڑ12تک کے مالک ہیں اور 

سے ہی سب taxationلوگ  سمجھتے ہیں کہ اس  یہفیصد  سے اوپر ٹیکس لیا جا رہا ہے۔  4یا 3ؿ سے ا ،زیادہ ہے

ہوگا کہ  کا مطلب۔ زراعت پر ٹیکس لگانے چاہئےکی جانی  tax base broad کہمیں کہو  گاکچھ ہونا ہے تو

ناتا ہے وہ ناتا توڑنے کے لئے ٹیکس لگے گا۔ ہم اس کی مخالفت کرتے  سے جوسانس  کساؿ اور زمیندار کا

 ۔ ہیں اسے کبھی بھی اس بجٹ میں نہ لایا جائے بلکہ بعد میں کسی سپلیمنٹری بجٹ میں بھی نہ لایا جائے
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بھی  جتنی یجناب والا!میں آبپاشی کے بارے میں چند ایک باتیں کرنا چاہو  گا  کہ ہمار 

زہیںراجبا

ے

 

 

اسی سے بہتر صورتحاؽ ہوتی   اورز اور کھالے ہیں یہ سارے شریانو  کی حیثیت رکھتے ہیں، مان

دو ساؽ سے ہے۔ اگر یہ پکے ہو  تو اس سے آبپاشی بڑھ جاتی ہے۔ اب سارے پنجاب کے اندر چھلے  

زسے موجود ایک کھاؽ نہیں بنا، پہلے 

ے

 

 

ہیں ہم اس بات کو تسلیم کرتے ہیں لیکن کھالو  کا ایک  onز مان

project  بھی نہیں ہے اسی لئے ٹیل کے کاشتکار کھالو  کی بجائے اب آسماؿ کی طرػ دیکھتے ہیں اور نماز

کہ پنجاب کے حکمرانو  نے ارسا کے سامنے  استسقاء پزھنے کی تیاریا  کرتے ہیں۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو 

؟)نعرہ ہائے تحسین(

 

 گھٹنے کیو  ٹیک دی 

دو ساؽ سے چیخ چیخ کر اس بات کا اظہار یا اسی ایواؿ کا ریکارڈ گواہ نے میں نے اور میری ٹیم کے ساتھیو  

حصہ  imbalance نکلوا کر دیکھ سکتے ہیں۔ میں نے سب سے پہلے یہ کہا تھا کہ یہ print materialہے آپ 

سندھ کے ہیں، ایک پنجاب کا 1ممبراؿ ہیں جن میں  3حصے میں جس میں کل  imbalanceہے۔ اس 

میں  imbalance IRSAایک وفاؼ سے یا آزاد کشمیر سے ممبر لیا جاتا ہے۔ اس traditionally،ہے

اؿ  ،نہیں دیکھ رہیپنجاب کی حکومت پنجاب کے کسانو  کی طرػ کیو   ؟پنجاب کے کسانو  کو یا ملے گا

کو بھوکا مارنے کا ارادہ کیو  ہے؟ اور جھوٹ ایسے بولے جا رہے ہیں کہ یہا  پر بیاؿ دے دیا جاتا ہے کہ 

نہیں یا اور چشمہ جہلم نہر کا ایک قطرہ بھی بند نہیں compromiseپانی کے ایک قطرے پر بھی نے ہم 

 جاتے ہیں لیکن حضو

 

ر پوری کی پوری نہر بند پزی ہے۔اس نہر میں ہوا اور استعفو  کے دعوے کر دی 

واقعی ایک قطرہ بھی نہیں ہے۔ وہ شاید یہ کہنا چاہتے تھے کہ میں ایک قطرہ بھی نہیں چھوڑو  گا لیکن پھر 

بھی یہ کساؿ زندہ ہے اور زندہ رہنے کا عزؾ ے ج ہوئے ہے۔ میں یہ کہتا ہو  کہ پنجاب حکومت کوکالا باغ 

ہے۔ ہمیں صوبے کے وسا ا استعماؽ کرنے کے لئے بالکل projectیہ پنجاب کا  چاہئےڈیم کی بات کرنی 

۔)طع  تو ہونے دیں  ہمارے خلاػ کسی قسم کی بھی  قراردادیں  یش  ہوتی ہیں بےشک نہ روکا جائے۔

 لاممیا (

جناب سپیکر!میری بات سننے کے بعد اؿ کو موع دیا جائے کہ انھو  نے جتنے بھی کیٹرے  

 نکالنے ہیں وہ نکاؽ لیں لیکن اس وقت اؿ کی موجودگی یہا  پر پائی ئی  ہے اور انھو  نے میری تقریر میں

 کر دی ہے۔  بھی  اپنے قبیلے کی نمائندگی
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!میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ کالا باغ ڈیم کے بارے میں ہم نے ایک قرارداد سپیکرجناب  

 ۔کر لیں ownکہو  گا کہ اگلی دفعہ وہ ہماری قرارداد کو یہا  پر جمع کروائی ہوئی ہے۔ میں وزیر قانوؿ سے 

پانچ  کریں  گے۔  ہمیں کہا جاتا ہے کہ آپ لوگو  نے  supportہم کالا باغ ڈیم کی اس قرارداد پر آپ کو 

سالو  کے اندر یہ ڈیم کیو  نہیں بنایا لیکن ہم نے اس کو بند بھی نہیں یا تھا، ہم نے اس کو متروک بھی 

۔ ہم نے ڈتےا ڈیم اور کوڑی ڈیم کے بعد اسے تیسری ترجیح  پر رکھا تھا۔ میری خواہش ہے کہ نہیں یا تھا

لے لیں اور اس کو پہلے نمبر پر لے آئیں۔ اس ڈیم کو بند کرنے والو  کے خلاػ کوئی  advantage آپ

 ۔ یہسخت الفاظ استعماؽ کرنے کی بجائے اؿ کو اپنی معروضات یش  کی جائیں کہ وہ اسے بنائیں

project پاکستاؿ کاproject  ہے اس کوown یا جائے۔  میں یہ چاہو  گا کہ پنجاب حکومت پنجاب کا پانی

surrender  نہ کرے اور ارسا کی تشکیل نو کی جائے۔ 

جناب سپیکر!میں تنخواہو  کے اضافے کے اوپر بحیثیت پارٹی ایک بات کرنا چاہو  گا کہ  

 اہو  میں یا گیا ہے اس پر )ؿ(گ ک کی مری ی اپوزیشن جس کوایڈھاک اضافہ جو ملازمین کی تنخو

friendly opposition  بھی کہا جاتا ہے انھو  نے کچھ تحفظات کا اظہار یا ہے۔ یہ بڑی عجیب بات ہے

کہ اپوزیشن تو ہمیشہ مراعات دینے کی بات کرتی ہے لیکن انھو  نے مراعات دینے کے بعد واپس لینے کی 

ہسار 53 لاکھ10بہت سے لوگو  کی دلآزاری ہوئی ہے۔ میں یہ چاہتا ہو  کہ پنجاب کے بات کی جس سے 

 لاھوں  فوسس کی جو دلآزاری ہوئی ہے اس کا ایک طریقے سے ہی ازالہ ہو سکتا ملازمین اور اؿ سے وابستہ

کا اعلاؿ کرے  اور ہر ساؽ رمضاؿ المبارک  packageہے کہ پنجاب حکومت ملازمین کے لئے رمضاؿ

 (تحسین)نعرہ ہائے ے۔کے موع پر صوبائی ملازمین کو ایک بنیادی تنخواہ دینے کا اعلاؿ کر

کی تشکیل بہت ضروری ہے۔ مہنگائی کی شرح میں مسلسل  Consumer courtsجناب سپیکر!

 -/500یوؾ قبل چینی کی یمت  میں اضافہ ہو گیا اورػ چاراضافہ جاری ہے۔ بجٹ یش  ہونے سے صر

 کاؾ کر رہی ہیں، consumer courtsاضلاع میں ػ گیارہ یمت  بڑھ ئی ۔ اس وقت صرروپے فی بوری 

 بننی consumer courtsمزید

 

 
 

ہر شہری کی سادہ درخواست پر کارروائی کرنے کے لئے وہا  پر  اور چاہ

 کوؿ ے ج گئے ہیں، ا تص ک کے لئے فنڈز کم consumer courts۔ اس دفعہ چاہئےکوئی نہ کوئی موجود ہونا 

 ہر شہر میں موجود ہونی courtsبڑھایا جائے اور یہ 

 

 
 

 ہر شہر میں موجود ہیں۔  consumers کیونکہ چاہ
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جناب سپیکر!لائیوسٹاک اور فشریز میت  بہت سارے پیداواری شعبو  کے بجٹ میں کمی کی 

کے لئے  اؿ ئی  ہے۔ میں یہا  یہ گزارش کرنا چاہو  گا کہ لائیوسٹاک کے وزیر جو یہا  تشریف فرما ہیں

میں اگر  portfoliosپر تسلیم یا گیا ہے کہ تماؾ شعبہ ہائے زندگی  اور تماؾ  levelعرض کرو  گا کہ پاکستاؿ

کہیں پنجاب اور پاکستاؿ کے دوسرے صوبو  میں بہتری آئی ہے تو وہ لائیوسٹاک ہے لیکن لائیوسٹاک، 

 ،بلین کم کی ئی  ہیں2.15تص ک کی ئی  ہیں وہ ؾ جو رقوگزشتہ ساؽ کی نسبت    لئےفشریز اور وائلڈ لائف کے

 جانے  فنڈز کر رہے ہیں اؿ کوdeliverادارےجو 

 

 کم کرنے کی بجائے زیادہ  دی 

 

 
 

 ۔چاہ

درآمد یا گیا۔ اس کی وجہ یہ ہے کہ  کا گوشت جناب سپیکر!انڈیا سے اس دفعہ کروڑو  روپے 

 فک لیبارریی  پاکستاؿ دیا  میں پانچوا  بڑا جانور پیدا کرنے والا
ئ

 

ن

ے

پ

 

ئ

ملک ہے۔ اس میں ایک ٹیکنیکل اور سا

ہوتے ہیں وہ ذبح ہو جاتے ہیں۔  calves and heifersکی ضرورت ہے جس کی کمی کی وجہ سے جو چھوٹے

کی ٹیکنالوجی آئی ہے یہ باہر سے درآمد ہو رہا ہے جو sex semenاس کے علاوہ دودھ لینے کے لئے ایک

بس سے باہر ہے۔ یہ سائر کمپنی بنا رہی ہے، آپ کے پاس ٹیکنالوجی موجود بہت مہنگا ہے اور کسانو  کے 

کر دیا جائے تو  supplyکو  livestock farmersیہا  کے  sex semenہے اور سائنسداؿ موجود ہیں اگر 

 میں دعوے سے یہ کہہ سکتا ہو  کہ تین ساؽ کے اندر اندر گوشت کی تماؾ کمی پوری ہو جائے گی۔

ا حاؽ ہے اس کے لئے بھی  فنڈ کو کم کر دیا گیا ہے اس کو حولیاتی آلودگی  کا بہت بُر!ماسپیکرجناب 

 بھی بڑھایا جائے۔ 

 Low Income Housingجناب سپیکر!پاپولیشن ویلفیئر کے بجٹ میں بھی کمی کی ئی  ہے

Scheme  براہ بلین کم کر دی ئی  ہے یعنی 2.5بلین رکھے گئے تھے اس ساؽ  13.74کے لئے گزشتہ ساؽ 

 سکیم میں کمی کیو  کی ئی  س ہاؤسنگفیصد کمی کی ئی  ہے۔ ا 81.80میں راست مفادعامہ کے پروگرامو 

جو ہے کہ وہ اپنے کم آمدنی والے  لوگو  کے لئے کاؾ کرنا چاہتی ہے۔ انھو  نے  ہے جبکہ حکومت کا دعویٰ 

کم از  میں  ؿ ادعوے رہے ہیں  جانے کے لئے ضروری ہے کہ آپ کے جو کو بعینہ ے جدعوے ے ج ہیں اؿ 

 یا جاتا۔  maintainکم پچھلا بجٹ تو 

جناب سپیکر!میں یہا  نشاندہی کر دو  کہ اہم محکمو  میں کٹوتی کی ئی  ہے۔ ابھی چیف 

بھی لیتے  notesلے رہے تھے  اگر وہ اب تشریف فرما ہوتے تو وہ اؿ چیزو  کے  notesایگزیکٹو یہا  پر 
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ہے اس میں چھلے  ساؽ کے فنڈز کے مقابلے میں بہت  P&D۔ اؿ میں پہلے نمبر پر بھی لیتے noticeاور 

میں کمی کی ئی  ہے، ماحولیات میں کمی کی ئی   agriculture researchزیادہ کمی کر دی ئی  ہے اس کے علاوہ 

کمی کی ئی  کے فنڈ میں Minorities and Religious Affairsہے،  پاپولیشن ویلفیئر میں کمی کی ئی  ہے، 

میں جو کی مدP&Dمیں سمجھتا ہو  کہ میں کمی کی ئی  ہے۔ Youth and Human Resourcesہے۔ 

جا  شروع ے جمنصوبےچھلے  ساؽ رقم رکھی ئی  تھی اھس کی نسبت دو بلین ڈالر سے زیادہ کی رقم سے دوبارہ 

بہ کو تشکیل دینے کے لئے ہوتا ہے، یہ منصو roleکا بہت بڑا  P&D۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ ہیں رہے

Project Management Units بھی حیثیت رکھتا ہے، اھؿ کی لگاتار   بنانے کیmeetings  ہوتی

فیصد ہی استعماؽ ہوا ہے اور وہ بھی 10رہتی ہیں۔ اس کو چھلے  ساؽ جو بجٹ دیا گیا تھا اھس میں صرػ 

 Project Management  کوئی کی حد تک ہوا ہے۔ انہو  نے  کسی جگہ پر meetingsصرػ اپنی 

Unit   بنایا ہے اور نہ کوئی یاproject  دیا ہے۔P&D  کی موجودگی نہ ہونا اور اھس کو فنڈ نہ دیا جانا ہی اس

شروع ہوا اور نہ ہی مکمل ہوا اس کے لئے  project on groundبات کی وجہ ہے کہ آپ کا کوئی 

 ضروری ہے کہ آپ اس کی طرػ توجہ دیں ۔

!مہنگائی کے بارے میں مجھے زیادہ کہنے کی ضرورت نہیں ہے کیونکہ ہر شخص اس جناب سپیکر 

اختیار کی ہوئی ہے اس کے لئے انتظامیہ کو بہتر کاؾ کرنے کے  صورتحاؽسے آشنا ہے کہ مہنگائی نے کمرتوڑ 

اضافہ فیصد 90لئے ہدایات جاری کی جائیں۔ اگر میں یہا  پزھنا شروع کر دو  کہ دالو  کی یمت  میں 

ہوا ہے۔ داؽ ماش کی یمت  کا ذکر کرو  یا دوسری چیزو  کی قیمتیں بتاؤ  تو سب سامنے آ جائے گا۔  ہر 

مکمل کرنے سے ہی مہنگائی کا جِن کچھ کنٹروؽ ہو سکے گا لیکن حکومت کی  consumer courtsضلع میں 

 
ھ
کی مارکیٹ کی قیمتو  میں  کھ سے یہ کہنا پزتا ہے کہ اس وقت چینیاس طرػ توجہ ہی نہیں ہے۔ بڑے د

 فیصد زیادہ مہنگی ہو ئی  ہے۔7.2پاکستاؿ میں چینی نسبتاً 

جناب سپیکر!میں تعلیم کے بارے میں ایک بات کرنا چاہتا ہو  کہ ایجوکیشن کے متعلق ایک  

یہ ایک آزاد اخبار اور آزاد  jugglery of facts and figuresانگریزی اخبار نے لکھا ہے کہ 

دانش سکولو  کا تاحاؽ کچھ پتا نہیں ہے۔ دوسری طرػ سرکاری شعبے میں جو سکوؽ کاؾ کر  نکات ہیں۔

رہے ہیں اھؿ کی بنیادی سہولتیں بھی پوری نہیں کی جا رہیں اور سارے کا سارا پیسا دانش سکوؽ کی طرػ 
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convert  ً۔ارب3روپے دانش سکولو  کو اور ارب۔13روپے بنتا ہے۔  ۔ارب13کر دیا گیا جو تقریبا 

روپے فنی تعلیم کے ادارو  کو دیا گیا ہے۔ اؿ دانش سکولو  سے تعلیم حاصل کرنے والو  نے جہا  پر جا 

 گئے ہیں جس سے کوئی چیز  ۔ارب3کر فنی تعلیم حاصل کرنی ہے اھؿ کو صرػ 

 

نہیں  matchروپے دی 

فیصد بچے نئے 20۔ ہر ساؽ نہیں ہے صورتحاؽکرتی۔ اس کو شاید فنی ادارہ سمجھا جا رہا ہے تو ایسی کوئی 

میں  ہوتے تو  Houseوزیر اعلیٰ صاحب یہا   full timeسکولو  کے لئے متقاضی ہوتے ہیں۔ اگر 

فیصد نئے بچو  کے لئے کتنے سکوؽ ہیں؟ مجھے بڑا افسوس ہے کہ 20میں اھؿ سے یہ ضرور سواؽ کرتا کہ 

 اس ساؽ ایک بھی پرائمری سکوؽ معرض وجود میں نہیں آیا۔

ب سپیکر!لاء منسٹر صاحب یہا  پر تشریف فرما ہیں تو میں لاء انڈ  آرڈر کا ذکر کرو  گا کہ جنا 

روپے کے قریب بجٹ رکھا گیا ہے مگر ثمرات سے عواؾ محروؾ ہیں۔ عواؾ جو  ۔ارب50پولیس کے لئے

 تھے۔ ضمن میں بات کرنا چاہ رہے کچھ سمجھتے ہیں میرے خیاؽ میں کاٹھیا صاحب بھی لاء انڈ  آرڈر کے

بڑے شہرو  میں چالیس سے پچاس ڈکیتیا  روزانہ ہوتی ہیں۔ وزیر اعلیٰ صاحب نے کہا تھا کہ تھانے کا 

کلچر بدؽ دیا جائے گا۔ تھانے کا کلچر بدلا ہے لیکن اس بدلاؤ میں پولیس تشدد زیادہ نظر آ رہا ہے۔ یہ بدلاؤ 

کو اتنا بجٹ دیا جاتا ہے اھس کو  کہ جس بہتری کی طرػ نہیں بلکہ برائی کی طرػ گیا ہے۔ ہم چاہیں گے

monitor  ہسار شہریو  نے پولیس کی زیادتیو  کے خلاػ عدالت سے 89بھی یا جائے۔ اب تک

درج کروائی ہیں، ساڑھے سات ہسار  FIRsہسار شہریو  نے پولیس کے خلاػ 65رجوع یا ہے، 

کہا تھا کہ لاہور میں پنجاب کے لاہور نے بھی  CCPOشہریو  کو حبس بے جا میں رکھا گیا ہے اور 

زیادہ ہے۔ نئی لگژری گاڑیو  کی فراہمی اور پیسا بڑھا دینے  social crimeدوسرے شہرو  کی نسبت 

دی جائے لیکن  respectکنٹروؽ نہیں ہوگا بلکہ پولیس کی رییننگ بہتر کی جائے۔ پولیس کو  crimeسے 

 کیڈمی بھی تشکیل دی جائے۔کی ا levelاھؿ کی رییننگ کے لئے آرمی اکیڈمی کے 

روپیہ  ارب۔ 11میں آخر پر یہ بات کرنا چاہو  گا کہ ایک چیز کو اپنی انا کا مسئلہ بنا لیا گیا ہے۔  

زیادہ ہے  embezzlementفوڈ سپورٹ پروگراؾ میں جھونک دینے کے بعد جب سمجھا گیا کہ اس میں 

یا گیا ہے تو یہ بہتر  prevailمیں  good senseاسے تو اھس کو ختم کر دیا گیا۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر 

بات ہے۔ اس معاملے میں اگر انا کا مسئلہ نہیں بنایا گیا تو سستی روٹی سکیم میں بھی انا کا مسئلہ نہیں بنایا جانا 
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کو اس صوبے کے عواؾ پسند ہی  ideaچاہئے تھا۔ سستی روٹی سکیم پر اس قدر ضد کی جا رہی ہے جبکہ اس 

 گئے تھے اور اس ساؽ  ۔ارب7 رہے۔ اس سکیم کے لئے چھلے  ساؽ نہیں کر

 

روپے  ۔ارب5روپے دی 

رکھے گئے ہیں۔ میں آپ کی وساطت سے میڈیا کے سامنے حکمرانو  سے یہ سواؽ کرنا چاہتا ہو  کہ اگر تو 

اس کو پاس  روپے کیو  نہیں یا گیا اور اگر یہ سکیم بُری ہے تو ۔ارب14سے  7یہ سکیم اچھی تھی تو اسے 

کرنے کی بجائے بند کیو  نہیں کر دیا گیا کیونکہ کوئی سکیم اچھی ہوتی ہے اور کوئی اچھی نہیں ہوتی تو یہ 

ہے۔ یہ درمیاؿ کی دیا  کے لوگو  کو اپنے درمیاؿ جگہ نہ دیں  کیونکہ درمیاؿ کی  صورتحاؽدرمیاؿ کی 

 لگایا جا سکتا ہے لیکن اس قسم کی پر تو recoveryجگہ کسی کے کاؾ نہیں آتی۔ انہیں ٹیکسو  کی 

policies اؿ کو نہ دی جائیں۔ 

میں یہا  پر ایک دانش ور ادیب اور کالم نویس عطاء الحق قاسمی کے کالم کو ضرور پزھنا چاہو   

شہباز شریف صاحب نے جو سستی روٹی سکیم "گا جنہو  نے سستی روٹی کے بارے میں لکھا ہے کہ 

 چند محوں  کے لئے ذرا پرے دکیل  کر اس کا ازسرنو جازہہ لیں کیونکہ اس سکیم شروع کی تھی، اپنی انا کو

ایک  "میں کرپشن کے حوالے سے جو خبریں  منظر عاؾ پر آ رہی ہیں اھؿ کا سدباب ممکن نظر نہیں آتا۔

دی کھا ئی ۔ ۔ارب8سستی روٹی سکیم"تحقیق پسند صحافی عابد تہامی نے بھی لکھا تھا کہ

 

سُڈ
سن
 میں "روپے کی 

3وزیر خزانہ کے اس بیاؿ کا خیرمقدؾ کرتا ہو  کہ اس کا 
rd

 party  آڈٹ کروایا جائے گا۔ آپ یقین

اتنی خرابیا   in builtکیجئے گا کہ شاید آپ اس کو نیک نیتی سے کرنا چاہ رہے ہو  لیکن اس سسٹم میں 

کے ساتھ ساتھ یہ چیز آپ ہیں کہ کسی نے رہنا نہیں ہے "صبا ایک تغیر کو ہے زمانے میں"اور اؿ چیزو  

آپ کو لے ڈوبے گی۔ لوگو  کو اور بہت ساری چیزیں   embezzlementکے گلے پز جائے گی، اس کی 

 

 

 
 

جو ہمارے لئے توجہ طلب ہیں۔ میں آپ کی وساطت سے یہ کہنا چاہو  گا کہ یہ خودکشیا ، ماؽ  چاہ

 کا اپنا سینا پیٹنا، سڑکو  پر لیٹروڈ کی سڑکو ، دوسری سڑکو  اور تماؾ شہرو  کی سڑکو  پر لوگو  

کر شور مچانا ہو رہا ہے۔ اس وقت جو کاؾ کرنے والے لوگ تھے یعنی ڈاکٹر، انجینئر، کساؿ، مزدور بلکہ ہر  

شعبہ ہائے زندگی کے لوگ اس وقت اپنا کاؾ چھوڑ کر صبح یا شاؾ کے وقت سڑکو  پر نظر آتے ہیں۔ یہا  

 ڈرائیور نے پہلے خود زہر کھایا پھر اپنی یٹیوں  کو زہر دے دیا۔ میں یہ پر ابھی ذکر یا گیا کہ کل ایک رکشا

یہ  ؟کہنا چاہو  گا کہ بیٹیا  تو پیاری ہوتی ہیں، پریا  ہوتی ہیں تو بھلا کوئی اپنی پریو  کو بھی زہر دیتا ہے
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رہے ہیں۔ ہمارے لئے اور حکمرانو  کے لئے سوچنے کا مقاؾ ہے کہ ہم اب اپنی پریو  کو بھی زہر دے 

 
ھ
کھ  کے ساتھ میں آپ سے اجازت چاہو  گا کہ ایسا ماحوؽ پیدا یا جائے کہ ہم اپنی یٹیوں  کو اپنے اسی د

 گھرو  کے لئے روانہ کریں ، قبرستانو  کی طرػ روانہ نہ کریں ۔ بہت بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ء اللہ خاؿ()رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :سید حسن مرتضیٰ

 ایک منٹ۔ لاء منسٹر صاحب کھڑے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 on behalf of Leader of)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میں وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

the House انہو  نے بڑی محترؾ قائد حزب اختلاػ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ positive  اور

thoughtful speech  کی ہے۔ اس کے ساتھ ہی میں انہیں یقین دلاتا ہو  کہ انہو  نے جو

points raise  ے ج ہیں اؿ کوnote  بھی یا گیا ہے اور حکومت اؿ سے استفادہ کرنے کی بھرپور

درست  facts and figuresکوشش کرے گی۔ میں معذرت کے ساتھ کہو  گا کہ اؿ کے کچھ 

بھی اھؿ کی خدمت میں یش  کرو  گا تاکہ وہ خود اس چیز کو بہتر  comparisonنہیں تھے لیکن اؿ کا 

انداز سے دیکھ لیں۔ میں آپ کی وساطت سے قائد حزب اختلاػ کی خدمت میں یہ عرض کرنا چاہو  گا 

 ملا کرنے کے لئے speech deliverکہ جس طرح کا ماحوؽ قائد حزب اختلاػ کو اپنی 

کے باقی معزز ممبراؿ کو بھی اسی  Houseنہیں ہوئی۔ اگر  throughout interruptionہےکوئی

 ہوگی۔ )نعرہ ہائے تحسین( صورتحاؽقسم کا ماحوؽ دیا جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ اس سے بہت بہتر 

 جی، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

سپیکر!میری ایک چھوٹی سی گزارش ہے جو  پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 کرنا چاہ رہا تھا۔ raiseمیں پہلے ہی 
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میں آج پوائنٹ آػ آرڈرز کی اس لئے اجازت نہیں دو  گا کیونکہ سب ممبراؿ نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہوئے ہیں اور بڑی اہم بحث ہے۔ آپ بات کر لیں لیکن شاہ صاحب نے چونکہ پہلے بات کرنے 

 

ناؾ دی 

 کی طرػ آؤ  گا۔ speechesتھا میں اھؿ کو اجازت دو  گا اھس کے بعد میں پھر  کا کہا

 جناب سپیکر!ہم باہر گئے تھے۔ :سید حسن مرتضیٰ

 اچھا، وہ میں آپ سے بعد میں پوچھتا ہو ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 کرتا ہو  appreciateجناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ میں بڑا  :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

اس میں ہمارے فروری کے مہینے میں کروایا تھا۔ pre-budget sessionکہ اس حکومت نے ایک 

کر کے اسمبلی کے tabulateوالو  نے اؿ چیزو  کو  PILDATممبراؿ نے تجاویز دی تھیں اور

through officially Planning & DevelopmentاورFinance Department کو بھجوایا تھا تو

مل جائے کہ اؿ میں سے کوؿ سی چیزیں   tableہے کہ دی گئیں تجاویز کا کوئی میری یہ گزارش 

incorporate  اس ہوئی ہیں اور کوؿ سی نہیں ہوئیں تو میرے خیاؽ میں اس اسمبلی کا یہ استحقاؼ ہے کہ وہ 

  تک کہا پر عملدرآمد اجتماعی تجاویز  والی  نےز اراکین کی طرػ سے آپتا کرے اور پوچھے کہ معزکا چیز 

 ہوا؟

 ہے۔ point validآپ کا  :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!جب وہ ہمارے سامنے آئیں گی تو پھر ہی ہم کوئی بات کر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 سکیں گے۔

 جی، فنانس منسٹر صاحب! :جناب ڈپٹی سپیکر

دوبارہ  اب اور  ہو  جناب سپیکر!میں پہلے بھی کہہ چکا ۔شکریہ )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ

ز نے جو باتیں کیں یا انہو  نے جو  pre-budget sessionکہہ رہا ہو  کہ

ے

ن

ے

ُ

میں اپوزیشن یا حکومتی ب

تجاویز دیں  تو وہ  اسمبلی سے کاپی لے کر متعلقہ محکمو  کو بھجوائیں لیکن شاید یہ ممکن نہ ہو کہ ہر تجویز کا ہم 

یا مگر آپ دیکھیں  incorporateئی یا آدھی تجویز کو ہم نے سکیں کہ اس وجہ سے نہیں ہویش  کرجواز 

یا جوکہ خود سب سے بڑی ایک بڑھا پیسایہ آیا کہ جس طرح ہم نےجنوبی پنجاب کا  major shiftکہ ہمارا 
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ز کے کہنے پر ہم نے  حکومتیمثاؽ ہے کہ وہ اپوزیشن کے کہنے یا 

ے

ن

ے

ُ

یا۔اسی طریقے سے تماؾ تجاویز جو  shiftب

 بنایا گیا ہے۔ ADPجن کی روشنی میں یہ بجٹ اور  بڑی ہیں چھوٹی یا

ممبراؿ کی طرػ سے دی ئی  تھیں یا اؿ کی کاپی جناب سپیکر!جو تجاویز جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہمیں مل سکتی ہے؟

فنانس منسٹر صاحب!جو تجاویز آئی تھیں اؿ میں سے عملدرآمد ہونے والی تجاویز کی جناب ڈپٹی سپیکر:

  انہیں دے دیں ۔کاپی

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا:

 !جی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر:

چاہتا تھا کرنات با  کے سامنےحبجناب سپیکر!میں چیف منسٹر صا ۔شکریہ حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا:

میری اس  ۔ر وزیر قانوؿ صاحب بھی موجود تھےکیونکہ میری وزیر اعلیٰ صاحب سے بھی بات ہوئی او

 دیا ہوا ہےCall Attention Noticeسلسلے میں صرػ یہ گزارش ہے کہ اس حوالے سے میں نے ایک 

 گے لیں out of turnہوا ہے تو آپ یہ بتا دیں  کہ بجٹ کے بعد آپ اسے کوؿ سے دؿ approvedجو کہ 

۔ اس کے حوالے سے کوئی کیونکہ وہ محکمہ کو چلا گیا ہے اور اس کا جواب آنا ہے اور یہ بہت اہم بات ہے

 دؿ دے دیں ۔

 آپ آج ہی ابھی یکرٹریی اسمبلی کو مل لیں اور وہ دؿ آپ کو بتا دیں  گے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈیہرملک احمد حسین 

 جی، فرمائیں! :جناب ڈپٹی سپیکر

 سے متعلق ہے کہ جناب سپیکر!میں یہ بات پوچھنا چاہتا ہو  جو کہ بجٹ ۔شکریہ :یہرڈملک احمد حسین 

P&D میں آخری ساؽ جوapproved سکیمیں دی ئی  تھیں لیکن وہ اس پورے ساؽ میں مکمل نہیں

ہوئیں اور انہیں اس ساؽ بھی شامل نہیں یا گیا تو میں آپ سے رولنگ چاہتا ہو  کہ جب ہم اس ایواؿ 

ہے اور  fault تو یہ کس کا میں بجٹ کو پاس کرتے ہیں تو جب وہ سکیمیں پورے ساؽ میں مکمل نہیں ہوتیں

جو لوگ پاس ہونے والی سکیمو  کو مکمل نہیں کرتے تو اؿ کے خلاػ یا اقداؾ یا جاتا ہے؟ اس کے ساتھ 
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ؽ بجٹ اجلاس کے دوراؿ میں نے یہ تجویز دی تھی کہ بجٹ سا ہی دوسری بات یہ ہے کہ چھلے 

preparation ر میں اس بات سے اتفاؼ کرتا ہو  کہ اس کے حوالے سے ایک اجلاس پہلے ہونا چاہئے  او

ساؽ بجٹ اجلاس سے پہلے ہونے والے اجلاس میں دی ئی  تجاویزکے بارے میں بڑے افسوس  کے ساتھ 

 کہنا پزتا ہے کہ اؿ میں سے کسی تجویز کو شامل نہیں یا گیا۔

 دئے گ گا۔ صاحب!آپ اپنی تجاویز  بجٹ پر بحث کرتے ہوئے اپنی تقریر میں ڈیہرجناب ڈپٹی سپیکر:

 اب آپ تشریف رکھیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ سے اس وقت پوائنٹ آػ آرڈر مانگ رہی  ۔شکریہ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

کو  2010اپریل  ۔11موجود تھے کیونکہ انہی سے متعلقہ بات تھی کہ جب ی ہاؤس تھی جب لیڈر آػ د

انہو  نے  للیانی کے ترقیاتی منصوبو  کو دیکھنے کے لئے قصور کا دورہ یا تھا تو اسی لئے میں اؿ کے سامنے 

 ۔15آپ کے توسط سے بات کرنا چاہ رہی تھی کہ شاید وہ جواب دے دیتے کہ یا وجہ ہے کہ انہو  نے 

آج ہو چکا ہے تو یہ کیو  آج تک  2010جوؿ۔17 میں  یہ منصوبہ مکمل کرنے کا کہا تھا تو چونکہ 2008جوؿ

ٰ ھرمنصوبہ مکمل نہیں ہو سکا یہ چود
 ٰ
ہ

ی صاحب کی دین ہے کہ شکر الحمد للہ کہ انہو  نے قصور کا ی پرویز ا

میں بھی مکمل کیو  نہیں ہو  2010شروع کروائی تھی تویہ منصوبہ آج  roadبھی سوچا تھا اور قصور کے لئے 

 ۔۔۔؟سکا

 آپ کا پوائنٹ آػ آرڈر یا ہے؟ سپیکر:جناب ڈپٹی 

جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر یہی ہے کہ اس منصوبے کی تکمیل کی  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 تھی لیکن آج دو ساؽ اوپر ہونے کے باوجود یہ منصوبہ مکمل کیو  نہیں ہو سکا؟ 2008جوؿ ۔15تارخ  

 اؿ سے جواب لے کر دے دیں  گے۔  اس حوالے سے وزیر قانوؿ صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :رائے محمد اسلم خاؿ

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:
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مانگی تھی تو آپ اس  rulingصاحب نے آپ سے  ڈیہرجناب سپیکر! ۔شکریہ :رائے محمد اسلم خاؿ

 دیں ۔ rulingحوالے سے اپنی 

دی  rulingضروری نہیں ہے کہ اسی وقت محفوظ رکھتا ہو  اور rulingمیں اپنی جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ کو اسمبلی سے باہر لوگو  سے بات کرنے  !ؼ صاحبجائے۔ آپ تشریف رکھیں۔جی،حاجی اسحا

 کے لئے بھیجا گیا تھا تو اس حوالے سے یا رپورٹ ہے؟

 کو بھرتی ہوئی تھی۔ ڈی سی او کی 2010-4-7جناب سپیکر!ضلع چنیوٹ میں  :(ؼ)حاجی محمد اسحاوزیر ماؽ

بے روزگار افراد کی تعیناتی کے  208بنائی ہوئی ریکروٹمنٹ کمیٹی کا ممبر ڈی ڈی او)آر(تھا جس نے

احکامات پر دستخط ے ج  اور بھرتی کے بعد کہا گیا کہ  ڈی ڈی او)آر(دستخط کرنے کے مجاز نہ تھے۔ دو ماہ 

ؤنٹ برانچ  میں چلے گئے ہیں۔ یہ انہو  نے کاؾ یا اور انہیں ابھی تک تنخواہ بھی نہیں ملی۔ اؿ کے بل اکا

fault دوسری طرػ ایک اور گروپ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز سے  ـافسراؿ کا ہے نہ کہ ملازمین کا

ہسار بندو  کو اگر  83بندے وہا  پر تھے۔ ملک میں تقریباً ایک لاکھ  108متعلقہ بھی کھڑا تھا جن کے 

یا تو وہ لوگ بھی مطالبات کی زد  confirmور ایڈہاک کووفاقی حکومت اور صوبائی حکومت نے بحاؽ یا ا

ساتھ ہیلتھ سائنسز کے ملازمین کی وہ اپنے بچے بھی  آػ تھی یونیورسٹی sideمیں ہیں اور وہ دوسری جو 

لائے تھے جنہیں فیسو  کی بنا پر سکولو  سے نکاؽ دیا گیا اور ایڈہاک پر اؿ کی تعیناتی بھی ایک ایک ماہ  کے 

تی رہی ہے۔ ایسا تو ہم نے کبھی نہیں سنا تھا۔ اس حوالے سے آپ ایک کمیٹی بنا دیں  جو چنیوٹ لئے کی جا

 والے معاملے کو چیک کرے اور اس میں چنیوٹ سے تعلق رکھنے والے ایم پی ایز کو بھی شامل کریں ۔

 جی، اشرػ سوہنا صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز  :سوہنا( محمد اشرػ خاؿجناب )وسا ا  وزیر محنت و انسانی

سے نکاؽ دیا گیا ہے کہ وہ حکومت پاکستاؿ اور حکومت پنجاب  jobسے کنٹریکٹ ملازمین کو اس لئے اؿ کی 

کرنے کے لئے اتجاجج کر رہے تھے اور اؿ کے  permanentکے فیصلے کے مطابق کنٹریکٹ ملازمین کو

تھی تو اس سے کہیں بڑھ کر یونیورسٹی نے اس کے اوپر صلہ ن یا ہے۔ میں  اتجاجج میں تھوڑی سختی اور تلخی
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یکٹ ملازمین کی کوئی مدد کرنے کی صورت بھی درخواست گزار ہو  کہ اس ایواؿ کی کمیٹی بنا کر اؿ کنٹر

 بنائی جائے۔

 منسٹر صاحب!اس حوالے سے میں ایک کمیٹی بنا رہا ہو  جس  میں اولکھ ءلا جناب ڈپٹی سپیکر:

صاحب،ملک  ندیم کامراؿ، اشرػ سوہنا اور حسن مرتضیٰ  شامل ہو  گے اور آپ اس کمیٹی کی رپورٹ 

 کو ایواؿ میں یش  کریں ۔

 رڈر۔ػ آپوائنٹ آ :سید حسن مرتضیٰ

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

بھی بنتی  جناب سپیکر!میں آپ کی خدمت میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ کمیٹیا  پہلے :سید حسن مرتضیٰ

رہی ہیں اور چھلے  سیشن میں جتنے بھی لوگ اتجاجج کے لئے آئے تو کمیٹیا  بنیں لیکن آج تک کسی کا مسئلہ 

حل نہیں ہوا۔ اس کمیٹی کو پابند کریں  کہ ایک دو دؿ میں اس واقعہ کی انکوائری کر کے ایواؿ میں رپورٹ 

 یش  کرے اور اس پر کوئی عمل بھی ہونا چاہئے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محمد اشرػ خاؿ سوہنا(جناب ) وسا ا و انسانی وزیر محنت

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میرے دوست نے  ۔شکریہ:)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(وزیر محنت و انسانی وسا ا 

 ، جن میںآپ سے صحیح تذکرہ نہیں یا اور مجھے یاد پزتا ہے کہ چھلے  سیشن کے دوراؿ تین کمیٹیا  بنیں

دی ہے اور میں نے ندیم کامراؿ صاحب کے ساتھ مل کر بہت  out putمیں خود شامل تھا، ہم نے اس پر 

 سے لوگو  کو ریلیف لے کر دیا ہے۔ یہ کیسے ہو سکتا ہے کہ ایواؿ کی کمیٹی غیر موثر ہو؟

رٹ سوموار کو یش  کرے گی۔ ہمیشہ ایواؿ کی کمیٹی موثر ہوتی ہے اور یہ کمیٹی اپنی رپو جناب ڈپٹی سپیکر:

 اب مخدوؾ سید احمد محمود صاحب اپنی تقریر کا آغاز کریں ۔

جناب سپیکر!میری ایک دفعہ پھر آپ سے گزارش ہو گی کہ بجٹ پر بحث  ۔شکریہ :مخدوؾ سید احمد محمود

ہوتا ہے کہ کا وقت بڑا اہم ہوتا ہے اسے پوائنٹ آػ آرڈر  پر مت ضائع یا کریں  کیونکہ یہ ایک ایسا موع 
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جس کا فائدہ سب ممبراؿ کو ہے کہ وہ جو چاہے اور جو دؽ چاہے بجٹ پر بحث میں بات کر سکتے ہیں۔ ایک 

 دفعہ پھر میری آپ سے گزارش ہے کہ بجٹ پر بحث کے دوراؿ وقت کا خیاؽ رکھنا چاہئے۔

یہ جناب سپیکر!سب سے پہلے میں وزیر خزانہ صاحب کا ایک دفعہ پھر آپ کے توسط سے شکر 

حالات میں یش  یا۔ میں  sensitiveادا کرتا ہو  کہ انہو  نے پنجاب کا تیسرا اور بڑا اہم بجٹ بہت 

کو دیکھتے ہوئے یش   considerationحکومت پنجاب کا بھی شکر گزار ہو  کہ انہو  نے یہ بجٹ ہماری 

 ()نعرہ ہائے تحسین۔یا

شکریہ ادا کرتے ہوئے انہیں مبارکةد یش   میں اپوزیشن لیڈر کا بھی بہت اچھی تقریر کرنے پر 

میں ہم لوگو  کو  technicalityکرتا ہو ۔ یہا  پر بیٹھے ہوئے ممبراؿ سے یہ گزارش ہے کہ بجٹ کی 

ہمیں بجٹ کو ایک سیاستداؿ  ،نہیں ہیں بلکہ ہم سیاستداؿ ہیں technicalنہیں جانا چاہئے کیونکہ ہم لوگ 

ہے۔ میں   تیہوdirectionہوتا ہے اور یہ حکومت کی  visionمت کا ۔ بجٹ حکوچاہئےکے طور پر دیکھنا 

کائرہ صاحب کا اس بجٹ کے حوالے سے ذاتی طور پر اس لئے شکریہ ادا کرنا چاہتا ہو  کہ جب پچھلا بجٹ 

یش  ہوا تو اس میں جنوبی پنجاب کے لئے بہت ہی تھوڑی رقم رکھی ئی  تھی۔ پھر ہمارے مطالبےپر، ہماری 

 )نعرہ ہائے تحسین(بلین روپے رکھے ہیں۔ 34پر انہو  نے   اس دفعہ جنوبی پنجاب کے لئے گزارشات 

(کے صدر کی حیثیت سے، اس ایواؿ کی طرػ سے اورخاص میں ذاتی طور پر پاکستاؿ مسلم گ ک )فنکشنل

 طور پر اؿ ممبراؿ کی طرػ سے جن کا تعلق جنوبی پنجاب سے ہے  کائرہ صاحب کا بہت بہت شکریہ ادا

روپیہ بلین  34کہ یا  without getting into technicalitiesکرتا ہو ۔ میری اہم گزارش یہ ہے 

کی حیثیت سے میرا اور  political workerسواؽ ایک  importantہماری طرػ خرچ ہوگا ؟  سب سے 

ہوگا کہ  میرے علاقے کے اؿ تماؾ لوگو  کا جنہو  نے ہمیں یہا  پر بھیجا ہے وہ کائرہ صاحب سے یہی

 ہم پر خرچ ہوگا؟  روپیہ بلین 34یا یہ 

یہ آپ کے لئے بھی سننا ضروری ہے اور تماؾ ممبراؿ کے لئے جو بجٹ ہوتا ہے،جناب والا! 

 میں development sideہوتی ہے۔ مجھے پتا ہے کہ investmentبھی ضروری ہے کہ یہ ایک 

میرا خیاؽ ہے کہ  ۔میں کتنی رقم ہے non development side، مجھے نہیں پتا کہ ہیں روپے بلین 795

non development 450کے قریب ہوگا۔ دیا  میں  جو بھی  روپے ارب۔efficient governments  
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کم ہوتی ہیں لیکن ہماری  non development sideزیادہ ہوتی ہیں اور  development sideہیں اؿ کی 

نے اب ہمیں اس نتیجے پر لاکر کھڑا کردیا ہے کہ اگر  بدقسمتی یہ ہے کہ ہماری سالہا ساؽ کی پالیسیو 

یہ ،ہے روپے چار سو بلین non development side ہے توایک سو ترانوے بلینdevelopmentہماری

ratio  ،میں سمجھتا ہو  کہ ناجازہ ہےinefficient ratio  ہے اور اس کو ٹھیک یا جاسکتا ہے۔ میں گزارش

ہوتی ہے اور یہ اس لئے کی جاتی ہے کہ  investmentحکومت کی  development budgetیہ کر رہا تھا کہ 

پنجاب کی  روپے بلین795اگلے ساؽ ہماری آمدنی بڑھے۔ میں آپ کو گارنٹی  سے کہتا ہو  کہ اگر یہ 

 روپے بلین 795کے تحت خرچ کرے تو اگلی دفعہ یہ  visionحکومت دیانتداری ، ایمانداری سے ایک 

 -/100۔  ابھی میں نے وزیراعلیٰ پنجاب کا بھی یہ بیاؿ سنا کہ بدصیبی  سے پاکستاؿ کے شاید ڈبل ہوجائے

روپے رہ جاتی ہے۔ یہی ڈر ہمیں ہے کہ  -/50روپے خرچ ہوتے ہوتے اس کی اصل افادیت اور مالیت

ہے کہ  بلین یا ہم تک پہنچ پائے گا؟ میرا تو نہیں خیاؽ، جس طرح لیڈر آػ دی اپوزیشن نے کہا 34ہمارا 

)نعرہ ہائے تبدیلی نہیں کی جائے گی یہ پیسے ہم تک نہیں پہنچیں گے۔ drasticجب تک سسٹم میں 

 تحسین(

ہوتی رہے گی  executionاور  planningمیری گزارش یہ ہے کہ لاہور میں بیٹھ کر جب تک اؿ پیسو  کی

ری فیڈرؽ گورنمنٹ میں میں لوکل گورنمنٹ کا منسٹر تھا، پو 7991یہ ہم تک نہیں پہنچیں گے۔ میں 

 specialتھے۔ جو  portfoliosس چھوزیر تھے اؿ میں سے ایک میں تھا اور میرے پا71

development تھی جس کا تعلق ایم این ایز اور سینیٹرز کے ساتھ تھا وہ میرے پاس تھی۔ میں نے اس

از شریف صاحب اس بات بدلا اور اس زمانے کی حکومت اس چیز کی گواہ ہے، نو طریق کارزمانے میں یہ 

تھا  اور  special development fundکی۔ جو ہمارے پاس  exerciseکے گواہ ہیں کہ ہم نے پہلی دفعہ یہ 

  بلین 177کی تھی جو آج کل میرا خیاؽ ہے کہ  روپے بلین PSTU 99فیڈرؽ گورنمنٹ کی  اس زمانے میں

تھا۔ ہم نے پہلی دفعہ یہ  وپے ربلین17بجٹ  special developmentہے۔ ایم این ایز اور سینیٹرز کا  روپے

یا تھا، میں نے نواز شریف صاحب اور کابینہ کو یہ کہا کہ میا  صاحب!ہوتا یہ ہے کہ اسلاؾ آباد سے 

روپے رہ جاتے ہیں۔ میں نے تجویز یہ یش  کی  -/20روپے چلتا ہے اور سبی تک پہنچتے پہنچتے صرػ -/100

کے ڈپٹی کمشنر تک پہنچا دیں  اور آگے ڈسٹرکٹ کی ڈویلپمنٹ کمیٹی  روپے کو سبی -/100کہ آپ اس 
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دبانہ گزارش یہ ہوگی، مجھے پتا روپے کو خرچ کرے۔ میری ایک مرتبہ پھر فنانس منسٹر سے مؤ -/100اس

کرتی ہے تاکہ اس کو اپنے ہاتھ  allocateاس کو جاؿ کر  bureaucracyہے اور  allocatedہے کہ یہ بجٹ 

یم پی ایز کو بلا لیں اور ادینے کا ارادہ ہے تو آپ جنوبی پنجاب کے تماؾ روپے بلین 34گر آپ کا میں رکھے۔ ا

 ہمارے سامنے رکھیں۔ ہم آپ کو تجویز دیں  گے۔۔۔ روپے بلین 34وہ 

)راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!میں نے ایک اہم بات کرنی /وزیر آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر

 ہے۔ 

راجہ  ،مخدوؾ صاحب!سینئر منسٹر صاحب کھڑے ہیں ذرا اؿ کی بات سن لیں۔ جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب!

جناب سپیکر!وفاقی وزیر قانوؿ ڈاکٹر بابر )راجہ ریاض احمد(:/وزیر آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر

کی طرػ سے خوش آمدید  Houseاعواؿ آج مہمانو  کی گیلری میں تشریف لائے ہیں میں اؿ کو اس 

 )نعرہ ہائے تحسین(کہتا ہو ۔ 

 جی، مخدوؾ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

:جناب سپیکر!راجہ صاحب میرے بھائی ہیں جس طرح کی زیادتی انہو  نے کی مخدوؾ سید احمد محمود

 ہے میں سوچ بھی نہیں سکتا کہ میں کبھی اؿ کے ساتھ کرو ۔ یہ ذرا نوٹ فرمالیں۔ 

جناب سپیکر!مخدوؾ صاحب میرے بھی حمد(:)راجہ ریاض ا/وزیر آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر

 بھائی ہیں اور اگر اؿ کے دؽ کو کچھ محسوس ہوا ہے تو میں بھی معذرت کرتا ہو ۔ 

کی روایات کی بات ہے۔  اچھا جناب! میری  Houseاس  ،میرے دؽ کی خیر ہے مخدوؾ سید احمد محمود:

 34کا تقاضا  ہے کہ یہ  capabilityر اؿ کیاو visionبلین کا 34دبانہ گزارش یہ ہے کہ فنانس منسٹر سے مؤ

پنجاب پر خرچ  روپے بلین 795ہم تک پہنچ جائیں اور  روپے بلین 34ہم تک پہنچے۔ اگریہ  روپے بلین

 economic activitiesہوجائے تو میں آپ کو یقین سے کہہ سکتا ہو  کہ پنجاب میں انقلاب آجائے گا، 

 ہے وہ بھی ترقی کرے گا، جو آدمی روڑی کوٹ رہا ہے اس کی یب گی۔ جو آدمی روڑی بیچ رہا تیز ہوجائیں

لک بچھا رہا ہے وہ بھی مستفید ہوگا اور جو آدمی اینٹیں بنا رہا میں بھی مزدوری کے پیسے آئیں گے، جو آدمی ھ
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تو دیانتداری اور ایمانداری سے  ایک ایک پیسا  خرچ ہو  روپے کا بلین 795ہے اس کو بھی فائدہ ہوگا۔ اگر 

 economyبہتر ہوگی اور پنجاب کی  profitabilityبہتر ہوگی، پنجاب کی  viabilityپنجاب کی 

activity بہتر ہوگی اس لئے میری فنانس منسٹر سے گزارش  ہوگی کہ اس بجٹ کو پنجاب کے بجٹ کے طور

یہی بتاتا ہے کہ لاہور نہ کہ لاہور کے بجٹ کے طور پر دیکھا جائے کیونکہ میرا سیاسی تجربہ  ،پر دیکھا جائے

کو کوئی  DGs، لاہور میں بیٹھے ہوئےSecretaries، لاہور میں بیٹھے ہوئےBureaucratsمیں بیٹھے ہوئے 

ہو رہا ہے؟ میں یہا  پر یہ گزارش کردو  کہ جب تک یکرٹریی یااحساس نہیں ہے کہ پنجاب میں 

 پتا چلے گا کہ پرائمری سکوؽ کے یا ائل ا ایجوکیشن ایک ہفتہ پرائمری سکوؽ میں نہیں بیٹھے گا اس کو یا

میں نہیں گزارے گا اس کو یا اندازہ ہوگا کہ  B.H.Uجب تک یکرٹریی ہیلتھ کم از کم ایک ہفتہ  ،ہیں

B.H.U جب تک یکرٹریی ایگریکلچر کھیتو  میں جاکر کسانو  کے ساتھ ایک ہفتہ نہیں  ،میں یا ائل ا ہیں

 ہیڈز پرجاکر نہیں  اور کہ کھیتو  میں یا ہورہا ہے ہ گزارے گا اس کو یا انداز

ے

ن

 

 س
ی گن

جب تک یکرٹریی ار

بیٹھے گا اس کو یا پتا کہ کس نہر میں پانی کی کتنی کمی ہے؟ میرے کہنے کا مقصد یہ ہے کہ اس بجٹ کو خرچ 

اور  کو اور چیف منسٹر کی ٹیم کو باہر نکلنا پزے گا Bureaucracyکرنے کے لئے اؿ یکرٹرییز کو، اس 

سے  B.H.Uپرائمری سکوؽ سے لے کر ڈگری کالج تک، چھوٹی کلوٹ سے لے کر بڑی نہر تک، چھوٹے 

لے کر ایک ڈسٹرکٹ ہسپتاؽ تک اؿ کو وہا  خود پہنچنا پزے گا۔ میں فنانس منسٹر صاحب کی 

information  کے لئے ایک رپورٹ پزھنا چاہتا ہو  جوWorld Bank  کی ہے۔  یہ میں اس لئے نہیں

کرنے کا ارادہ ہے بلکہ میں یہ رپورٹ اس لئے پزھنا چاہتا  discreditکو  creditsھنا چاہتا کہ میرااؿ کے پز

ہےاور کہ لاہور اب کتنا بڑا ہوگیا  چاہئےہے اور ہم تماؾ ممبراؿ کو پتا ہونا  factual reportہو  کہ یہ ایک 

 ۔۔۔ کی رپورٹ ہے  World Bankسلسلے میں  ؟یہ  اسہے وہ باقی پنجاب پر یا ہے influenceلاہور کی جو 

ہمارے پریس گیلری کے دوستو  کی طرػ سے مخدو ؾ صاحب!ذرا ایک منٹ ،:جناب ڈپٹی سپیکر

بچے کا قتل ہوا ہے تو میں اپنے منسٹر چودھری  کہ اؿ کے کوئی سینئر صحافی کےایک رپورٹ  آئی ہے

  بات کر ہو  کہ ہمارے پریس کے دوستو  سےندیم کامراؿ صاحب سے کہتا منسٹر عبدالغفور صاحب اور 

 !مخدوؾ صاحب،جی کے آئیں۔
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نے جاری یا ہے۔ میں یہ آپ  World Bank:جناب سپیکر!یہ ایک گراػ ہے جو مخدوؾ سید احمد محمود

کی توسط سےفنانس منسٹر صاحب کے سپرد کرنا چاہتا ہو ۔ اس گراػ کے مطابق حالت یہ ہے کہ لاہور 

 -/400ہسار روپیہ خرچ یا جارہا ہے ، جھنگ میں صرػ per capita53   بجٹ میں پنجاب کا ڈویلپمنٹ

ہی   ہور کی کل  ویسیخرچ یا جارہا ہے  اور لاہور کا گراػ دیکھ لیں کہ وہ بالکل تخت لاper capitaروپے 

کی یا   اؿہم تخت لاہور کے بارے  میں تصور کرتے ہیں ۔ باقی ضلعو  کو  بھی دیکھ لیں کہ  کہ ہے جیسا

 میں آپ کی اجازت سے پزھنا چاہو  گا۔کو  رپورٹ  اس پوزیشن  ہے؟

Punjab Development Budget is heavenly concentrated to 

modernize its Provincial Capital Lahore while all other 

cities of the Province are neglected and work fully 

legging behind in terms of influence social and 

development indicators.  

جناب سپیکر!یہ میں نےجو  پہلا پیراگراػ پزھا ہےیہ کہتا ہے کہ جو بجٹ ہے وہ لاہور میں لگتا 

بجٹ  کے  سے محروؾ ہیں اور پنجاب فنڈ چارے شہر پنجاب کے ڈویلپمنٹبےہے اور پنجاب کے باقی تماؾ 

 پیراگراػ سنئے۔ کے ثمرات سے محروؾ ہیں۔آگے  دوسرا

The cities of southern Punjab are legging further behind 

and now empirical evidences available that the 

Provincial Government is not providing sufficient 

resources to bring the people of that area at par in the 

central Punjab. 

لاہور تو بہت اوپر ہے باقی پنجاب کے تماؾ شہر بہت پیچھے ہیں لیکن جوساؤتھ  کہ وہ کہتا ہے

 According to the finding of the Worldپنجاب ہے اس کے شہر اور بھی زیادہ پیچھے ہیں۔

Bankمیں یہWorld Bank کی رپورٹ پزھ رہا ہو ۔ 

A copy which is available with news Lahore dated…per 

capita of expenditure on development side that are now 

touching a level of 35 thousand per person in Lahore. 
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ہسار 53  لاہور میں پر تقسیم یا جائے تو وہ کہتا ہے کہ per headاگر پنجاب ڈویلپمنٹ کے فنڈ کو 

  ہے۔خرچ ہورہا فی کس  روپیہ 

Some lowest cities are showing very nominal 

expenditure indicating that only a few hundred rupees 

standing on the personal basis or done in order to keep 

them continuously into the era of Stone age. 

 باقی پنجاب کے خرچ ہورہے ہیں اور روپےفی کس ہسار 53 یہ پیراگراػ کہتا ہے کہ لاہور میں

وہ  ،کے زمانہ کی ترقی کی رفتار ہےStone ageخرچ ہورہے ہیں اور یہ فی کس چند سو روپے  شہرو  میں

 چاری ادھر پائی جارہی ہے۔بے

The Word Bank states that the issues of the public sector 

development faced cute difficulties at the Federal level 

but the nature of difficulties of Provincial Development 

Programme seemed more serious and requires efforts for 

overhauling while the measures problems identified by 

the Word Bank is concentration of development schemes 

in only the Provincial Capital in the case of Punjab. 

  ہے۔  sentenceکو پھر پزھتا ہو  یہ بڑا مزیدار  sentenceمیں اس 

While of the measures problems identified by the World 

Bank is concentration on development schemes in only 

the Provincial Capital in the case of Punjab. The 

PML(N) Punjab Government has failed to bring any 

paladin shift for bringing any desired improvement in 

the development spending that should aim and bring 

those areas at par with the developed cities of the 

Province. The World Bank official said presented its 

signing before the highest of Provincial Government. 

But there was no move on the part of anyone including 

bureaucracy of the Punjab recently to rectify this 
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situation so far. The city of Jhang is at the bottom of the 

list in which per capita expenditure on development is 

almost negligible. 

  اور جھنگ میں صفرہے۔روپے ہسار 53اب یہ پنجاب کا بجٹ ہے کہ لاہور میں 

The Jhang, Layyah, Toba Tek Singh, Bahawalnagar, 

Khanewal and Rajanpur cities are at the bottom where 

per capita expenditure on development are at the lowest. 

These expenditures stood at just a few hundred rupees in 

terms of per capita expending on development as 

compared to 35 thousand rupees in Lahore. In case of 

Lahore, the per capita expenditure on development are 

touching 35 thousand rupees only indicating that the 

development schemes are mainly concentrated in the 

Provincial Capital. Only the highest number of second 

city in the terms of per capital expenditure on the 

development is Rawalpindi. 

یہ پیراگراػ کہتا ہے جو دوسرے نمبر پر شہر آتا ہے جس میں پنجاب کا بجٹ خرچ ہورہا ہے وہ 

  راولپنڈی ہے لیکن اب آپ آگے سنیں یہ یا کہتا ہے۔

In which this ratio was standing at ten thousand rupees 

showing it was far less as compared to Lahore. Mianwali 

is the third measure city with the per capita income 

stands at less than ten thousand rupees. The fourth city is 

Gujranwala where the per capita expenditure on 

development is hovering around 8 thousand rupees. The 

fifth position is the city of Chakwal where the per capita 

expenditure on development is 7 thousand rupees. All of 

the measure cities and districts of Punjab are spending 

less than 5 thousand rupees per capita on development in 
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their respective areas. Such neglected cities included 

Muzaffargarh, Nankana Sahib, Kasur, Gujrat, Bhakkar, 

Rahim Yar Khan, Mandi Bahauddin, Faisalabad, 

Hafizabad, D.G. Khan, Sargodha, Jhelum, Sialkot, 

Bahawalpur, Narowal, Attok, Pakpattan, Sheikhupura, 

Okara, Sahiwal, Vehari, Lodhran, Khushab, Rajanpur, 

Khanewal, Bahawalnagar, Toba Tek Singh, Layyah and 

Jhang.  

لاہور ہمارے ساتھ کرتا آیا ہے اور اسی وجہ سے  ہم یہ سمجھتے ہیں بلکہ اس  جو  یہ!سپیکرجناب   

House  گی کہ خدا کے گزارش ہو میں بیٹھی ہوئی تماؾ بڑی جماعتو  سے میری آپ کے توسط سےمؤدبانہ

بحالی ڈالیں اور  لئے اس بات کو ٹھیک کرنے کا ایک ہی حل ہے کہ اپنے اپنے منشور میں بہاولپور صوبے کی

میں ڈالیں  درمیاؿ  اپنے اپنے منشور میں جو لوگ سرائیکی صوبہ مانگ رہے ہیں اؿ کے لئے ملتاؿ صوبے کو

  آگے کی طرػ اور اس ملک کو 

ھ
چن

ی نہیں ہے ۔ یہ جولے کر چلیں۔ دیکھیں!اب کوئی بات 

 

نی ھن

میں  رپورٹ  

ہے یہ میری تحریر نہیں ی  صاحب کو د نے جو فنانس منسٹرمیںاورھی ہے یہ میری رپورٹ نہیں ہے نے پز

 تخت لاہور جو ٹھیک نہیں کرسکتے ۔  اس کو  ہم ،یر ہے اور یہ ہوتا چلا جائے گاکی تحر World Bankیہ  ،ہے

یہ بات خواہ مخواہ باہر نہیں آئی یہ واقعی  سنتے تھے میں   شاہ صاحب کی شاعریجس کا ذکر ہم با با بلھے ،ہے

 یا ہے۔  proveنے  World Bankکو  ایک حقیقت ہے اور جس

جب تک ہماری اپنی اسمبلی نہیں ہوگی،جب تک ملتاؿ کی اپنی اسمبلی  ،ہم لوگ بہت پیچھے ہیں 

 گا؟ یہا  تو چار سو بندہ بیٹھا  نہیں ہوگی ہماری بات کوؿ  نہیں  ہوگی اور جب تک بہاولپور کی اپنی اسمبلی

کہ یہا  پر ڈونگا بونگا کی بات ہوسکتی  آپ مجھے بتائیں۔  نہیں ہے بندے کے پاس ٹائم ہی ہے اس چار سو ہوا 

 
ن
چ

 ۔ جو لوکل لوگ ہیں وہ بات کرلیتے ہیں سے بڑی مشکل یہا  پر تو اور ؟کہ کی بات ہوسکتی ہےھ ہے،ما

تھک  آتے آتے اتنے اور  ہم لوگ بہت دور سے آتے ہیں ،لوگ ہیں ہوئے  چارے ستائےبےہمارے 

ہی  ہمارا یہ حاؽ  تب  صحیح بات ہے  ۔نہیں کر پاتےassertے ہو کر ہم اپنے آپ کو یہا  کھڑ جاتے ہیں کہ

تھ باندھ کر  گزارش کرتا میں آپ کے توسط سے  اؿ بڑی جماعتو  سے ہا ۔ہے تو ہماری حالت پر رحم کریں 

 politicalیہ باتیں سُنتا ہو  کہ میں یہ۔نہیں ہےpolitical agendaیہ کسی کا ہو  کہ
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agendaیہ کسی کا ،ڈھمکانا ہے   فلانا ،ہےpolitical agendaکی بات  ء ہے یہ اس ملک کی قانہیں

 ،ڈالیں یہ بات  اپنی اپنی جماعت کے منشور میں  کر اللہ کا ناؾ لے۔اس ملک کی ترقی کی بات ہے،ہے

ملتاؿ  پر تاریخی طور۔اعظم کے پاکستاؿ میں بہاولپور کی صوبائی حیثیت تھیقائد،صوبہ تھا بھی بہاولپور

۔ اپنی اسمبلیو  میں یش  کریں  گے  کو بھی صوبہ بنا دیں  ہم اپنے ائل ااس  ،تھا   صوبہ ہمیشہ سے بھی

، سرگودھا والے چاہتے ہیں تو اؿ  میانوالی ، بحاؽ کر دیں  اور اگر ھکر،، جھنگبہاولپور کی صوبائی حیثیت بھی

جو  پنجاب کے بارے میں۔ملک ترقی کرے گا بلکہفرؼ نہیں پزے گا کوئی اس سے  دیں بنا صوبہ  کو بھی

misconceptionsاور یہ جو پنجاب کی بیوروکریسی ہے یہ لاہور میں بیٹھ کر  جائیں گی بھی دور ہو وہ  ہیں

بجٹ  اجائے گی تو اؿ کا تو پور کا فاصلہ طے کر کے  وہا   نے پانچ سو یل پواگر یہ  ،صادؼ آباد نہیں جا سکتی

TA/DA یہا  سے یکرٹریی صاحب صادؼ آباد کے پرائمری سکوؽ کو۔لگ جائے گامیںvisit کرنے 

پورا ایجوکیشن  ،ملاحظہ فرمائیں کیونکہ یکرٹریی صاحب اکیلے تو جائیں گے نہیںTA/DAتو اؿ کا  جائیں گے 

نہ اورجا سکتا ہے  یکرٹریی صادؼ آباد ،لاہور سے لے کر صادؼ آباد تک ۔ہو گا stand toڈیپارٹمنٹ 

اس ایجوکیشن  ہمیں تو  یا فائدہ؟  غریب یہا  آ سکتا ہے تو اس ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کا د سے صادؼ آبا

کی طرػ جا رہا failureہی نہیں کر پا  رہا اور provideآتا جو ایجوکیشن  نہیں  نظر فائدہ  ڈیپارٹمنٹ کا کوئی 

بہترین  بیوروکریٹس ، بہترین سوؽٹاٹ کے سکولو  سے بہترین ڈاکٹرز، ایک زمانہ تھا کہ انہی۔ہے

جو آج آج پرائمری سکوؽ وہ کاؾ نہیں کر رہے  پیدا ہوتے تھے۔Noble Prize winners،سیاستداؿ

۔ آج ئیں گے ؟  یہ ٹھیک نہیں ہو سکتےٹھیک ہو جا کیسے یہ حالات تو آئندہ  تھےسے بیس ساؽ پہلے کر رہے

جو infrastructure آج  وہ تماؾ۔ تھی ہے جو آج سے بیس ساؽ پہلےہے اس کی وہ حالت نہیںB.H.Uجو 

کو فروخت کرنے infrastructure انگریز بنا کر گیا تھا وہ تنزلی کا شکار ہے اور آج پنجاب گورنمنٹ اس

 Irrigation۔ہو  گے visitsجو انگریزنے اس لئے بنایا تھا کہ وہا  پر  مجبور ہے کے لئے

Departmentکے جوRest Houses وہا  پر کوئی مشینیں لگی ہوئی نہ اور تھےت اتنے خوبصور وہ تھے

، وہ ہوتا تھا entire scheduleاؿ کا ،کو حکم ہوتا تھاSecretary Irrigationتھیں وہ اس لئے تھے کہ

  اور اس زمانے میں بجلی نہیں تھی ۔میں جا کر ٹھہرا کرتے تھے guest housesاؿ بغیربجلی کے رات کو 

کے پاس ٹائم ہی Secretary Educationآج،ہی نہیں ہےکے پاس فرصت Secretary Irrigationآج
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کے  Secretary Healthآج اورکے  پاس کوئی وقت ہی نہیں ہے Secretary Agricultureآج ،نہیں ہے

ہم  ۔ہوتا چلا  جائے گا collapse۔ یہ سسٹم نہیں چلے گا اور یہ یہ نہیں چل سکتا ،ئی ٹائم نہیں ہےپاس کو

۔ احمد محمود کو محبت ہے پنجاب سے  اور ہمیں بہتری کے لئے آئے ہیں پنجاب کی سب اس اسمبلی میں 

ہم لاہور سے پیار کرنے والے لوگ ہیں لیکن ہم  محبت ہے ،لاہور سے  ،احمد محمود کو پنجاب سے محبت ہے

 ،۔ ہم نے لاہور میں گھر بنایا ہےچاہتے ہیں کہ جولوگ ہمیں یہا  بھیجتے ہیں اؿ کے ائل ا  حل ہو 

سب سے اچھی  ،ہے کہ سب سے اچھی تعلیم یہا  ہے لاہور میں گھر اس لئے بنایا۔ نہیں بنایا لندؿ میں

health facilitiesسب سے اچھا ،یہا  ہیںinfrastructure ہے اس لئے لاہورمیں گھر بنایایہا  ہے

 لئے کہ خدا کےیہ گزارش ہے  کے توسط سے بحث  میری اس بجٹ ۔بناتے گھر  نہیں تو ہم بہاولپور میں

دردانہ طریقے سے دیکھا جائے
 
میں اگلے ساؽ کے بجٹ میں  ہے روپے بلین795یہ جو  ،ہماری فریاد کو ہ

یا دفرماتے ہوئے ہمیں  کائرہ صاحب نے مہربانی روپیہ بلین34دیکھو  گا کہ یہ کیسے خرچ ہوا اور یہ جو 

میں کائرہ صاحب سے  ۔یہ کیسے خرچ ہوا بات کریں  گے کہ اگلے بجٹ میںانشاء اللہ تعالی ٰ  بھی  ہم  پر  اسہے

  روپےبلین34 یہ گزارش کرو  گا کہ جب تک  ہمارا صوبہ نہیں بنتا اس وقت تک کوئی ایسا سسٹم بنائیں کہ

 )نعرہ ہائے تحسین(کے پاس نہ رہ جائیں یہ ہم تک پہنچ جائیں۔ Secretaries لاہور میں اؿ

آپ  بجٹ  یہ ،آپ نے بجٹ میں رکھا ہے روپیہ  بلین34؟سی رکاوٹ ہے  جو یہ کاؾ نہیں ہو سکتاؿ ایسی کو

 Provincial۔ میری  کائرہ صاحب کے لئے تجویز ہے کہکریں  گےہمیں دے دیں  ہم خرچ 

Development Committeeایک  کیس ہاؤس ا جو بیشک لاہور میں بیٹھے اوربنائی جائےDivisional 

Development Committeeجبہوdivisionکےlevelاور پھر ایک  پر بیٹھیںDistrict Development 

Committeeبنائی جائے جوdistrict کےlevel پر بیٹھے اور اؿ تینو  کمیٹیو  کی آپس میںcoordination  ہو

ے کرreleasesکوdivisionیہہےProvincial Development Committeeجو،اس کا آپ کو فائدہ ہوگا

خرچ  روپے بلین34تب جا کر یہ  کو کرےdistrictہ وہے Divisional Development Committeeاور جو

، میانوالی اؿ کی رحیم یار خاؿ، ھکر،، لیہ اس پیسے  کو خرچ کرنے کی  بتا رہا ہومیں آپ کو  ورنہ ہو  گے 

capacity اور یہ صرػ کاغذو  میں رہ جائے گی اور یہ جونہیں ہےSecretaries  ہیں یہ بیٹھ کر کہیں گے

بیٹھے ہوئے Finance Secretariesیہ جو  لیں  خرچ کریں  تو خدا کا ناؾ ہے ہم کیسےنہیںcapacityکہ ادھر 
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ز ہیں

 

ھ
ن

)نعرہ ہائے ۔یہ پیسا  آپ ہمیں دیں  ہم خود اس پیسے کو خرچ کریں  گے۔ائیں اؿ  سے ہماری جاؿ چ

 تحسین( 

 آپ کا بہت بہت شکریہ ادا کرتا ہو  اور اس اھمید کے ساتھ میں، میں جناب والا !آخر میں

دردی کے تحتاپنی بات کو اختتاؾ کی طرػ لے 
 
کے political vision، جسکر جاتا ہو  کہ جس ہ

کے  commitmentکے تحت انہو  نے ہمارے  پیسے بڑھائے ہیں اب اسی political will، جس تحت

کے ساتھ یہ ہمارے پیسے ہم تک خرچ بھی  political willکے ساتھ اور اسی visionساتھ اب اس

 بہت شکریہ   گے  میں آپ سے ا جازت چاہتا ہو  ۔ بہتکروائیں

 بہت شکریہ  :ب ڈپٹی سپیکرجنا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:چوہاؿ ڈاکٹر محمد اشرػ

 .No point of orderنہیں ۔ :ب ڈپٹی سپیکرجنا

 جناب سپیکر !میں  گزارش کرنا چاہتا  ہو ۔:احمد( راجہ ریاض)سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 ۔جی : سپیکرب ڈپٹیجنا

جناب سپیکر !مخدوؾ صاحب نے اپنی تقریر :احمد( راجہ ریاض)سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی 

 /وضاحت کر دو  کہ ہم نے تو گلگت  میں صوبو  کا بھی مطالبہ یاہے تو میں اپنی پارٹی کی طرػ سے یہ

خلاػ نہیں ہیں  لیکن ہم سمجھتے ہیں کہ ابھی  بھی مزید صوبو  کےکے پنجاب ہم  بنایا اور بلتستاؿ   کا بھی صوبہ

دہشت گردی کے خلاػ جنگ ہو رہی ہے  ،مناسب وقت نہیں ہے اس وقت ملک حالت جنگ میں ہے

۔ جیسے ہی یہ نہیں کہ نئے صوبے بنائے جا سکیں اور  اس کے ساتھ مالی طور پر بھی ملک اس پوزیشن میں

 بارے میں سوچا  جائے گا ۔ )نعرہ ہائے تحسین(ہو گی انشاء اللہ نئے صوبو  کے clearپوزیشن 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :)چودھری ظہیر الدین خاؿ( حزب اختلاػ قائد

 ،قائد حزب اختلاػ!جی:ب ڈپٹی سپیکرجنا
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پیپلز پارٹی کی طرػ سے جس جناب سپیکر !شکریہ۔ :)چودھری ظہیر الدین خاؿ( حزب اختلاػقائد

ہماری قرارداد میں قرارداد لے آئیں یا  ہےیا یہ خودیک قراردادی ا ہمارطرح جذبات کا اظہار یا گیا ہے

 ۔۔۔شامل ہو جائیں

 ہو رہی ہے ۔ بحث بجٹ  پر  ، پر  ہی بات کریں  میرا خیاؽ ہے آج ہم بجٹ:ب ڈپٹی سپیکرجنا

 ہے۔ شروع کییہ بات  جی ، انہو  نے :)چودھری ظہیر الدین خاؿ( حزب اختلاػ قائد

 تشریف لے آئے(پریس گیلری اپنا اتجاجج ختم کر کے  واپس  پر صحافی حضرات مرحلہ)اس 

ے بات کرنےکے صحافیو press galleryجی ، ندیم کامراؿ صاحب:ب ڈپٹی سپیکرجنا
س

 ۔  گئے تھے 

جناب سپیکر!سب سے پہلے تو میں پریس کے تماؾ حضرات کا شکریہ :کامراؿ( ندیم)ملک وزیر خوراک 

دھری میرے ساتھ مجتبیٰ شجاع الرحمٰن صاحب اور چو۔لے آئے ہیںادا کرنا چاہتا ہو  جو ابھی تشریف 

میں  کے علم یہ پہلے ہی کچھ لوگو  ۔ملی ہے  واقعی بہت افسوسناک خبر ۔ہمیں غفور صاحب بھی گئے تھے

 صحافی ۔فیصل آباد سے تعلق رکھنے والے ہمارے ایک معزز میں  نہیں تھیعلم کے  س ہاؤس  اتھی لیکن

  ،شخص نے درندگی کی صورت میں  پٹخ ، پٹخ کر مار دیا  ایک کوھائی سالہ بچےکےاڑ  ایم ایس فخری صاحب

دو تین باتیں  ۔اس حوالے سےمئی کا واقعہ ہے اس کے بعد وہ گرفتار ہو چکا ہے اور جیل  میں ہے۔5یہ 

 بات  ر اس کے لئے انہو  نےیا جا رہا ہے اوextra facilitate۔ ایک تو اس کو جیل میں سامنے آئی ہیں

کی پولیس  اؿ کے ساتھ تعاوؿ نہیں کر رہی  اور تیسری  آباد تھانہ مصطفی ٰ دوسری بات یہ ہے کہ۔کی ہے

بات یہ ہے کہ جو ہمارے ایم  پی اے اللہ رکھا صاحب  کے علم میں یہ بات مکمل طور  پر ہےاس کو کچھ سیاسی 

یت تھی اور اللہ رکھا صاحب اس کو مل رہی ہے اس سلسلے میں بھی اؿ کو کچھ شکا supportطور پر بھی

manageاؿ کا  ،بھی کر رہے ہیں اور اؿ کے ساتھ تعاوؿ بھی  کر رہے ہیں۔میں اؿ سے گزارش کرو  گا

دیں  کہ وہ انصاػ  پر مبنی  کاؾ کریں  directionکی وساطت سے  س ہاؤس مطالبہ یہ ہے کہ آپ پولیس کو ا

یا جا ر ہا ہے اس extra facilitate گیا ہے کہ اؿ کو جوبلا وجہ اور  چودھری غفور صاحب کے ذمہ یہ  کاؾ لگایا

کی طرػ سے  یقین دہانی کروانا چاہتا ہو  اور آپ سے گزارش کرو  گا کہ   ہاؤس کو ختم یا جائے۔میں

ہمیں اس  کاؾ کو فوری طور پر کرنا ہے اور کل ہی ہم چاہتے ہیں کہ  آپ کے آفس میں اس پر 
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لیا جائے۔ seriouslyئے جس میں آئی جی صاحب کو بلایا جائے اور اس مسئلہ کو کی جاmeeting callایک

اس طور پر کرنا چاہتا ہو  کہ انشاء اللہ تعالی ٰ فوری ensureکو بھی  pressآپ کی وساطت سے میں

 لیا جائے گا۔  actionپر

حب  اور متعلقہ میرا خیاؽ ہے کہ آپ ، چودھری عبد الغفور صاحب ،اللہ رکھا صا:ب ڈپٹی سپیکرجنا

 لوگ پریس گیلری کے دوستو  کو بٹھا کر جس طر ح وہ کہتے ہیں اس معاملے کو دیکھیں۔

 IG Policeاور IG Prisonsجناب سپیکر! آپ مہربانی فرما کر:کامراؿ( ندیم)ملک وزیر خوراک 

Punjabکو بھی کہہ دیں ۔ 

 کے منسٹر تو سامنے بیٹھے ہیں۔Prisons:ب ڈپٹی سپیکرجنا

جناب سپیکر!منسٹر صاحب نے جو کچھ کہا ہے ہم نے اس کو )چودھری عبدالغفور(: خانہ جات وزیر جیل

بچے کو  ایک شخص نے innocentظلم اور زیادتی ہے کہ ایک اڑھائی ساؽ کے  بہت  چیک یا ہے اور یقیناً یہ

اس بچے کو گلی ؽ اس کے والد کے بقو ۔ہو ئی deathاس کی at the spotپکڑ کر دیوار کے ساتھ مارا ہے اور 

دوسرے بچے کے ساتھ  س کے بعداور ااس بچے کو گھر کے اندر سے پکڑ کر لایا گیا ہے ،پکڑا گیا نہیں  سے

کرنے کے  declareبھی انہو  نے اسی طرح زیادتی کی ہے اور جس بندے نے یہ کاؾ یا ہے اس کو پاگل 

میں  ۔ ہے کہ اس کو ہسپتاؽ میں رکھا گیا ہے۔  جیل کے اندر اس کا یہ معاملہبڑی کوشش کی جا رہی ہے لئے 

نہیں یا جانا  facilitateدرندے کو  کر رہا ہو  کہ کسی صورت بھی ایسےconveyاپنے آئی جی کو بھی 

ے ج ہیں  جو پولیس کے ذریعے اؿ کو point out۔ انہو  نے اس سلسلے میں کچھ ناؾ بھی چاہئے

facilitate ۔ آپ کی اور اؿ سے بات بھی کریں  گے بھی آپ کو بتائیں گے کرنا چاہتے ہیں  اؿ کے  متعلق

 اپنے ایس پی کے ساتھ کل کوآئی جی  ہو  کہ۔ میں سمجھتا مہربانی کہ آپ نے اس پر کمیٹی بھی بنا دی ہے 

ہمارے لاہور جیسے میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر  ۔چاہئےآنا اس کیس کی پوری معلومات کے ساتھ  یہا  پر  اور 

ندر کوئی اس طرح سے اس معصوؾ  پھوؽ کو  مسل دے  اور اسے سزا بھی نہ ملے  تو یہ بڑا ظلم ہوگا۔ شہر کے ا

۔میں یہ سمجھتا ہو  کہ مجھے یہ بھی پتا چلا ہے کہ  شاید وہ شخص ملک سے باہر جانے کی کوشش بھی کر رہا ہے 
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میں بھی درج ہونا ECLناؾ اور اس کا  چاہئےجانی directionایف آئی اے کو  ایک  ریعےکے ذس ہاؤس ا

 سزا دی جا سکے۔ بہت شکریہ واقعی تاکہ اس شخص کو قرار چاہئے

یکرٹریی صاحب اس بات کی اطلاع کر دیں  کہ  کل اس مسئلے پر میٹنگ ہوگی اور ہم   جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بحث اس سارے مسئلے کو دیکھیں گے ۔ اب میں شیخ علاؤالدین  صاحب سے گزارش کرو  گا کہ  وہ بجٹ 

 تشریف نہیں رکھتے۔۔۔۔کریں 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ میا  محمد رفیق :

 بجٹ پر بحث ہے اس لئے میں پوائنٹ آػ آرڈر پر زیادہ موع نہیں دو  گا۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

میں آپ کے رویے کے خلاػ   ،جناب والا!آپ ہمیں بات کرنے کا موع نہیں دیتےمیا  محمد رفیق:

 )طع  لاممیا ( ۔  کرتا ہوwalkoutاتجاججاً 

 دیا ہے۔ جی !floorکو ثناء اللہ مستی خیل صاحب یہ آپ یا کر رہے ہیں؟ میں نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

۔اما بعد السلاولمین والصلوة لعا ا الحمد للہ ربمستی خیل: خاؿ  ثناء اللہ ب محمدجنا

ے

ن
 
پُن

ے

ین

ؾ علی خاتم  ا

 الرجیم ۔ بسم اللہ الرحمٰن افا

ے

ن

ن ط

 

س
ل

 لرحیم۔ عوذباللہ من ا

 Honourableجناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہو   کہ آپ نے مجھے موع دیا اور مجھے 

Leader of the Oppositionاللہمیں سب سے پہلے  ۔اور مخدوؾ احمد محمود صاحب کے بعد موع دیا گیا 

حکومت کو  منتخب اؾ کی عونے صوبہ پنجاب کی  جس کہ تعالی ٰ وحدہ لاشریک  کا لاکھ لاکھ شکر ادا کرتا ہو 

اؿ کی  representation جمہوریت میں جمہور کی چونکہ کرنے کا موع ایتیت فرمایا تیسرا بجٹ یش 

elected governments کرتی ہیں اور جمہور یت کا حسن یہ  ہوتا ہے کہpoliciesروا vision جمہور کے

بجٹ کی دستاویز کسی بھی  حکومت  no doubt،مفادات کو سامنے رکھ کر بنائی جائیں اس  پر بجٹ بنتے ہیں

کی سمت کا تعین کرتی ہے۔ آج مجھے یہ کہنے دئے گ کہ میرے direction، پالیسی  اور اؿ کی visionکی

 open arm and openہم اؿ کی تنقید کو ،اپوزیشن کے بھائیو  نے تنقید کے نشتر ضرور چلائے 

heart (شوروغل۔)سے قبوؽ کرتے ہیں 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

102 

ہیں اؿ پر allottedرش ہے کہ اپنی اپنی سیٹیں جو امیری معزز ممبراؿ سے گز جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ اپنی  ،لابی اس لئے ہی ہوتی ہے ۔ جی ،بیٹھیں اور  اگر کسی منسٹر سے بات کرنی ہے تو لابی میں جا کر کریں 

 بات جاری رکھیں۔ 

ح و بود د کی خاطر ہو تو ہم کروڑ عواؾ کی فلا3صوبے کی  تنقید اگر :مستی خیل خاؿ  ثناء اللہ ب محمدجنا

 سے قبوؽ کریں  گے ۔ ہمیں یہ نہیں بھولنا چاہئے کہ آج دیا  کے اندر جو پوراopen heartاسے 

international recession اس تناظر کے اندر عالمی اورتھا  یہ موجودہ بجٹnational level کی

economy کو مدنظر رکھ کرground realitiesہے ۔ میں اس موع پر وزیر خزانہ کو دیکھ کر بنایا گیا 

کو  vision صاحب کو خصوصی طور پر مبارکةد یش  کرتا ہو ۔ جناب وزیراعلی ٰ ، خادؾ اعلی ٰ پنجاب  کے

کو خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔میں کہا  سے  effortsخصوصی طور پر سراہتا ہو  اور اس حکومت کی 

اور ٹیکس فری بجٹ ہے کہ اس کے pro poorاؾ دوست شروع کرو  اور کہا  پر بات ختم کرو  جتنا عو

شی ہے  اس بجٹ میں تماؾ چیزو  کا احا ک یا گیا ہے  اور ، آبپااندر  چاہےصحت  ہے  ، تعلیم ہے ، زراعت ہے 

محسن   ۔کرو  گاrebut۔ قائد حزب اختلاػ کی باتو  کو میں بات کرو  گاto the pointمیں اس پر آج 

رہنا ، میں یہ سمجھتا ہو  کہ  اس وقت پاکستاؿ کے اندر خصوصی طور پر    کے گواہلغاری صاحب آپ اس چیز

ہمارے لوگ جو  ۔وہ کسی سے ڈھکا چھپا نہیں ہے  ہماری عواؾ اس وقت جس کرب اور  مشکلات کا شکار ہے

 زہ آپ نے کل دیکھاکا خمیا سا؟ روٹی کی سکیم کیو  شروع کیآج کہتے ہیں کہ چیف منسٹر پنجاب نے سستی

اؿ شروع یا گیا ہے یہ preplanned programmeسستی روٹی کا جو نے خود شی کی۔ یہ ڈرائیور رکشاجو 

آپ مجھے ۔جن کے پاس وسا ا نہیں ہیں ہے  لوگو  کے لئےneglectedکسانو  اور ،مزدورو  غریب

 :کہنے دئے گ کہ 

 شہر تو فاقو  سے مر گیا غریبِ

ز ِ
  شہر نے یرےے سے خود شی کر لیام 

 

 ۔صورت بنے گی ہمارے اپوزیشن کے بھائیو  کی بھی یرےے والی میں سمجھتا ہو  کہ 

 focusکم تنخواہ دار لوگو  کے لئے سستی روٹی میں جو  ،روپے کمانے والے مزدور کے لئے-/200
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points ور کچی لیبر کالونیز ا ،ؿ میں رلو ے سٹیشن، بس سٹینڈ ہیں میں اپنے بھائیو  کو بتا دینا چاہتاہو  ا

پنجاب کے purelyیہ ،ہےpurely urbanization programmeیا گیا ہے اور یہ focusآبادیو  کو

بحاؽ  سانسو   کا سلسلہہیں اؿ کی  نی والے ملازمینکرنے کے لئے بنایا گیا اور جو کم آمد cater شہرو  کو

 ہے اگر میں یہ نہ کہو  کرنے کے لئے یہ پروگراؾ شروع یا گیا ہے ۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ قابل تحسین

کہ ہم خونی انقلاب سے بچنے کے لئے اگر ایسی عواؾ دوست سکیمیں شروع نہ کرتے تو مجھے کہنے دئے گ کہ 

  ۔آج جو لوگ فاقو  سے خود شی کر رہے ہیں وہ یہ کہتے ہوئے باہر نہ نکل آئیں

 جس کھیت سے دہقا  کو میسر نہ ہو روزی

 جلا دو  اس کھیت کے ہر خوشہ گندؾ کو

 

اؿ کی خامیو  کو ،کر سکتے ہیںdiscussبھی ہم اس کے فوائد اس میں جو سستی روٹی سکیم  ہے 

 بھائی  جوکی فلاسفی سے ہم انکار نہیں کر سکتے اور میرے،اس کی حقیقت سے س، اکر سکتےہیں discussہم 

روپیہ کروڑ 97 سستی روٹی پر کر رہے ہیں او رجو لوگ یہ کہتے ہیں کہcriticizeسستی روٹی سکیم کو بار بار

 previousکے لئے  میں اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو   کہ سستی روٹی سکیم  ماہانہ خرچہ یا جا رہا ہے

budgetجس کو رکھے گئے تھے روپے ارب۔7.5میںdecrease ہیں۔ پر لائے روپے بلین3کر کے ہم 

میڈیا کے سامنے بھی نہیں آئی جس میرے خیاؽ میں یہ بات ابھی تھی۔13980و  کی تعداد تنورپہلے 

ؽ، لیبر  عرض یا رلو ے سٹیشن ، ہسپتامیں تقسیم یا گیا  جیسا  کہ میں نے پہلے focused areas پانچ کو

 ۔۔۔تھے اور اب   تنورو  کی تعداد دس ہسار چھ سو ساٹھ   کر دی ئی  ہےpriority areasکالونیز اؿ کے 

 ـپزھی جا سکتی  ،تقریر نہیں :لکھی ہوئیجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ـدیکھ کر نہیں پزھ رہا  ،بتا رہا ہو  figuresمیں  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 ـکو مخاطب کر کے بات کریں  Chairآپ  ـکر سکتے ہیں  consultوہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

روزانہ دیا جا روپیہ   ملین 150جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں اؿ کو  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

پر چیلنج کرتا ہو  کہ اگر  floorکروڑ روپے کی بات کرتے ہیں میں آج انہیں اسمبلی کے  7جو لوگ  ـرہا ہے 
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میرے پاس سستی روٹی کی افادیت کے  ـوہ اپنی بات ثابت کر دیں  تو میں تا حیات سیاست چھوڑ دو  گا 

 )طع  لاممیا (۔دار محسن لغاری کے حوالے کرو  گاپروگراؾ کے بارے میں وائٹ پیپر ہے  جو میں سر

  ـتشریف رکھیں .No cross talk pleaseجناب ڈپٹی سپیکر:

 ، سب سے بڑا ڈویلپمنٹ بجٹ یش  یا گیا ہے کایہ پنجاب کی تارخ  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

اس  ـتارخ  میں یش  نہیں یا گیا میں سمجھتا ہو  کہ اس سے بڑا بجٹ پاکستاؿ اورخاص طور پر پنجاب کی 

آپ نے چھلے  ساؽ بھی مخدوؾ احمد محمود کی تقریر سنی ہو گی  اور آج  ـیا گیا ہے coverکو  میں تماؾ علاقو 

اس بجٹ کے  ـاؿ کی آج کی تقریر اور چھلے  ساؽ کی تقریر میں زمین آسماؿ کا فرؼ ہے ـکی بھی سنی ہے 

ئندگی کی ئی  ہے چاہے وہ جنوبی پنجاب، میانوالی ھکر، یا  راولپنڈی کے اندر پنجاب کے تماؾ علاقو  کی نما

دیانتداری ،  mottoکی براہ راست نمائندگی کی ئی  ہے کیونکہ پنجاب حکومت کاسب علاقو   علاقے ہو 

کو  visionاین ایف سی ایوارڈ پر وزیر اعلیٰ پنجاب کے میں ۔ہے  good governanceشفافیت ، میرٹ اور 

ؾ یش  کرتا ہو  اور وزیر خزانہ کو بھی کہ جو لوگ پہلے پنجاب کو گالی دیا کرتے تھے ، جو پنجاب کو  سلا

ہمارے چھوٹے صوبو  کے جو لوگ پنجاب کے بارے میں طرح طرح کی  اورغاصب کہا کرتے تھے 

 ہمارے سامنے ہو  کہ جب میں نیشنل اسمبلی میں تھا تو eye witnessمیں اس چیز کا  ـباتیں یا کرتے تھے 

 کے لوگ یہ باتیں کرتے تھے لیکن آج وزیر اعلیٰ پنجاب اور موجودہ حکومت نے جو صوبو   چھوٹے

میں سمجھتا ہو  کہ یہ  ـاین ایف سی ایوارڈ  دیا ہے اس سے صوبو  کے درمیاؿ ہم آہنگی میں اضافہ ہوا ہے 

اھاررویں  ترمیم لائی ئی  ہے میں سمجھتا  اس کے علاوہ جو ـپاکستاؿ کی یکسانیت کو مضبوط کرنے کی بات ہے 

محترمہ بے نظیر بھٹو اور میا  نواز شریف صاحب نے جو  ـہو  کہ یہ جمہوریت کی بہت بڑی فتح ہے 

Charter of Democracy sign  کروڑ عواؾ کے منتخب  18یا تھا اس کے مطابق پورے پاکستاؿ کی

آج مجھے یہ کہنے دئے گ کہ وزیر اعلیٰ  ـ کو پاس یا ہےیں  آئینی ترمیمھونمائندو  نے متفقہ طور پر اھارر

پروگراؾ شروع یا ہے چاہے رمضاؿ المبارک میں عواؾ کو سستا آٹا دینا ہو ، چینی  subsidyصاحب نے جو 

اس  ـہو یہ سب قابل تحسین ہیں  subsidyکی  wheat procurementیا  فراہم کرنے کے اقدامات ہو  

  ـدی ئی  ہے وہ بھی قابل تحسین ہے subsidy ریاورٹ رٹ کے لئے جو کے علاوہ خاص طور پر پبلک

 ـصاحةؿ !اگر آپ نے باتیں کرنی ہیں تو پھر لابی میں تشریف لے جائیں ءوزرا  جناب ڈپٹی سپیکر:
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میں اؿ  ہیں  سپیکر!محترؾ قائد حزب اختلاػ نے جو باتیں کی جناب جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

میں آج پھر اپوزیشن کو  ـہے  utilizationفیصد 43انہو  نے یہ کہا کہ ـجواب دو  گا one by oneکا 

کا  روپے بلین 175کر رہا ہو  کہ سابقہ بجٹ میں جو   proveکے ساتھ  documentچیلنج کر رہا ہو  اور 

)نعرہ ۔ ہےفیصد بنتا 82روپے خرچ ہو چکے ہیں جو  ۔اربup till May 134ڈویلپمنٹ بجٹ دیا گیا تھا  

 ہائے تحسین(

 ـکو مخاطب کر کے بات کریں  Chairآپ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !چودھری ظہیر صاحب میرے لئے قابل احتراؾجناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 ہیں اؿ سے میرا اتفاؼ اس لئے ممکن نہیں ہو رہا چونکہ اؿ کے پاس  

 

ہیں  انہو  نے جو اعداد و شمار دی 

کرنا بہت  proveسے  documentہوا میں باتیں کرنا آساؿ ہے لیکن اسے  ـنہیں ہے documentئی کو

چھلے  پانچ سات  ـانہو  نے یہ کہا کہ وزیر اعلیٰ پنجاب کے یکرٹرییٹ میں فنڈز کو بڑھایا گیا ہے  ـمشکل ہے

سابق  ـنا چاہتا ہو  ساؽ میں وزیر اعلیٰ یکرٹرییٹ کے جو فنڈز رہے ہیں میں وہ آپ کے سامنے یش  کر

وزیراعلیٰ یکرٹرییٹ کے  میں08-2007حکومت میں جب چودھری پرویز الہیٰ صاحب قائد ایواؿ تھے 

میں   10-2009۔رکھے گئے تھے روپے ملین 260میں 09-2008۔رکھے گئے تھے روپے ملین 395لئے  

ہیں  اور اس میں بھی  رکھے گئےروپے ملین  266میں  11-2010رکھے گئے تھے اور آج  روپے ملین 290

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کی تنخواہیں بھی کم کی ئی  ہیں  ءوزرا ـکا صلہ ن یا ہے  cutفیصد  25وزیراعلیٰ صاحب نے 

مجھے آج یہ بتاتے ہوئے  ـجناب والا!انہو  نے کہا کہ خادؾ اعلیٰ پنجاب اپنے اخراجات کنٹروؽ کریں       

سادگی تو   صرػ اپنے اخراجات کو کنٹروؽ یا ہے بلکہ انہو  نے خوشی محسوس ہو رہی ہے کہ انہو  نے نہ

پیلس میرے اؿ بھائیو  کا مذاؼ اڑا رہا ہے، انہو   کلب کا وہ  8کلب کا وہ محل ،  8۔کی مثالیں قائم کی ہیں

 مجھے حیرانی ہوتی ـاس میں جو شیشے لگائے تھے ، اس میں جو فرنیچر لگایا تھا جو اس کے فرش بنائے تھےنے

یہ کہا گیا کہ زیر استعماؽ گاڑیا  بڑھا لی ئی  ہیں میں اؿ کے بارے  ؟ہے کہ یہ کس منہ سے بات کرتے ہیں

انہو  نے کہا کہ صحت کا وزیر  ـگاڑیو  کو نیلاؾ یا گیا ہے  600میں بھی گوش گزار کرنا چاہتا ہو  کہ تقریباً 

کرنے کی بجائے وزیر اعلیٰ پنجاب اور حکومت میں عرض کرنا چاہتا ہو  کہ فوج ظفر موج بھرتی  ـنہیں ہے 

ہے میں  shortageڈاکٹرو  کی  2900دیا ہے اور انہو  نے کہا کہ  visionنے صحت کے میداؿ میں جو 
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اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ موجودہ بجٹ میں وزیر اعلیٰ پنجاب اور اؿ کی حکومت نے تقریباً ساڑھے چار سو 

ایک کالج ڈیرہ غازی  ـ اور تین چار نئے میڈکل  کالج قائم ے ج جا رہے ہیں ڈاکٹرو  کی سیٹیں بڑھائی ہیں

اس  ـایک سیالکوٹ میں ہے اور ایک میڈکل  کالج گوجرانوالہ میں ہے  ،میں ہے ،ایک ساہیواؽ میں ہے

اس طرح ایک ساؽ میں ایک ہسار ڈاکٹر تیار  ـرٹی بھی دو میڈکل  کالج بنا رہی ہے کے علاوہ سوشل سکیو

  کوئی گلی ایسی نہیں ہو گی جہااورکوئی قریہ  ،  گے اور انشاء اللہ دو تین سالو  میں پنجاب  کا کوئی گاؤ ہو

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ایم بی بی ایس ڈاکٹر اور ٹیکنیکل ڈاکٹر نہیں ہو  گے

قائد   ـمیں کمی کی جا رہی ہے access to justice programmeجناب والا!انہو  نے یہ خوب کہا کہ       

کا آخری ساؽ ہے  access to justice programmeحزب اختلاػ کی اطلاع کے لئے عرض ہے کہ 

 ـکر رہے ہیں  wind upاب اسے 

 مل گیا ہے ؟justiceسب کو  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  ـکو مخاطب کر کے بات کریں  Chairآپ بھی  ـآپس میں بات نہ کریں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کرنے کے لئے فنڈز  clearانہیں  ،ہیں liabilitiesاؿ کی ء اللہ خاؿ مستی خیل:جناب محمد ثنا

مجھے بڑے افسوس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ شاید   ـکر رہے ہیں endس کارکھے گئے چونکہ اس ساؽ میں ا

 نگ روڈ کی باتچودھری ظہیر صاحب بجٹ پر تقریر کی تیاری کر کے نہیں آئے انہو  نے فیصل آباد رِ 

میں اؿ کی اطلاع کے لئے عرض کرتا ہو  کہ حکومت پنجاب نے   ـنگ روڈ نہیں بنا رہے کی کہ وہا  رِ  

 ہیں اور اس کی فیصل آباد کے رِ 

 

ملین 30کے لئے feasibility studyنگ روڈ کے لئے پیسے رکھ دی 

 روپے رکھ د

 

  گئے ہیں۔انشاءاللہ تعایٰ  اس پر کاؾ شروع ہو رہا ہے۔ی 

کے لئے کوئی فنڈز نہیں رکھے گئے تو  میں اؿ کو یہ بتا دینا  P&Dیہا  پر کہا گیا کہ جناب سپیکر! 

اس  ،شروع یا جا رہا ہےPunjab Economic Opportunity Programmeچاہتا ہو  کہ 

روپے رکھے گئے بلین 2.2ہے اور اس موجودہ بجٹ میں اس کے لئے  total cost 7 billionکی 

 کر رہا ہو ۔ rebut اؿ کویہا  پر جو باتیں کہی ہیں میں ہیں۔قائد حزب اختلاػ نے

قائد حزب اختلاػ نے کہا ہے کہ آپ کی حکومت نے زراعت کے لئے کچھ جناب سپیکر! 

نہیں یا تو میں اؿ کو یہ بتا دینا چاہتا ہو  کہ ہماری موجودہ حکومت نے زراعت کے لئے جتنا کچھ یا ہے 
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 نہیں یا گیا۔انہو  نے یہ بھی کہا ہے کہ آپ کی حکومت نے زرعی شاید اس سے پہلے کبھی بھی اتنا کچھ

تو میں اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ زرعی ریسرچ پر موجودہ حکومت جتنی  کم ے ج ہیں fundsریسرچ کے 

بجٹ بھی نہیں تھا۔ہماری حکومت  totalحکومت کا زراعت کا  previousرقم خرچ کر رہی ہےاتنا شاید 

کے ذریعے کروڑو  روپے کے منصوبے شروع ے ج  Agriculture Research Boardنے 

کی مقدار  quality seed،پر خصوصی توجہ دی ہے quality seedموجودہ حکومت نے  ہیں۔

 Silver Landکی  سے معاہدہ یا گیا ہے۔چائنا بڑھائی جا رہی ہےجس کے لئے چائنا

Company پنجاب سیڈکارپوریشن کےjoint adventure سے B.T cotton seed تیار کر

 B.T.cottonسے گزر کر processرہی ہے۔اس کے علاوہ سیڈکارپوریشن نے ایک مرتبہ پھر

variety ری دی ہے اور یہ کی حاؽ ہی میں منظوseedsتیار ے ج جا رہے ہیں۔ 

 اس کے علاوہ کالا باغ ڈیم   کے حوالے سے یہا  پر بات کی ئی  ہے۔جناب سپیکر! 

 ؤ گے غالبکس منہ سے جاکعبہ 

 شرؾ تم کو مگر نہیں آتی

 

چھلے  آٹھ ساؽ آپ نے اقتدار کے مزے لوٹے ہیں اگر آپ پنجاب اور پاکستاؿ کی عواؾ کے خیرخواہ 

ہوتے تو اپنے دور حکومت میں کالا باغ ڈیم بنا دیتے۔اس وقت جو شخص وردی میں ایواؿ صدر پر راجماؿ 

پنجاب کی عواؾ آپ سے سواؽ ،پ نے کالا باغ ڈیم کیو  نہیں بنایاتھا وہ کالا باغ ڈیم بنا سکتا  تھا۔اس وقت آ

کرتی ہے کہ یا آپ اس وقت سوئے ہوئے تھے؟میں آپ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ پنجاب کی موجودہ 

دیا،ہم نے جیسے N.F.C. Awardنہیں کرے گی۔ہم نے جیسے  compromiseحکومت اب 

18
th

 amendment ٰایک وقت ایسا بھی آئے گا کہ ہم کالا باغ ڈیم پر بھی  دی اسی طرح انشاءاللہ تعای

 اپنے چارو  صوبو  کو متفق کرنے کے بعد کاؾ کا آغاز کریں  گے۔

 forکہتے ہیں کہ تنخواہیں بڑھانے پر ہمیں تحفظات ہیں۔پاکستاؿ کی تارخ  میں ،جناب سپیکر! 

the first time in the history of Pakistan  بڑھائی ئی  ہیں۔قائدحزب پچاس فیصد تنخواہیں

تک کے ملازمین  16گریڈ سے لے کر 1یہ تھا کہ گریڈ  vision and versionاختلاػ کا اپنی تقریر میں

تک کے ملازمین کی تنخواہیں نسبتاً کم بڑھائی  22سے لے کر گریڈ18کی تنخواہیں زیادہ بڑھائی جائیں اور گریڈ
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 for theیا اورhonourاور ہم نے اؿ کے فیصلے کو جائیں۔چونکہ وفاقی حکومت نے ایک صلہ ن کر دیا

first time in the history of the Punjab  پچاس فیصد تنخواہیں بڑھائی ئی  ہیں۔میں سمجھتا ہو

کہ اس سے پنجاب کے ساڑھے دس لاکھ ملازمین کو فائدہ پہنچے گا۔قائد حزب اختلاػ کہہ رہے تھے کہ 

کر رہے تھے۔یہ جمہوری حکومت ہے  protest کر رہے تھے،پنجاب کے ملازمین ماؽ روڈ پر ہزتالیں

کو problemsکو سمجھا،ہم نے اؿ کے feelingsچونکہ ہم عواؾ سے آئے ہیں اس لئے ہم نے اؿ کی 

کو دور کرنے کی خاطر ہم نے بجٹ میں ملازمین کی پچاس فیصد تنخواہیں بڑھا  grievancesسمجھا اور اؿ کے 

 دی ہیں۔

کے لئے کچھ نہیں یا گیاتو  environmentحزب اختلاػ نے یہ بھی کہا کہ  قائدجناب سپیکر! 

ملین روپے تص ک ے ج گئے  335کے لئے بجٹ میں environmentمیں اؿ کو یہ بتا دینا چاہتا ہو  کہ 

ہیں۔اس کے علاوہ پانچ مختلف منصوبہ جات شروع ے ج گئے ہیں جو کہ بجٹ میں بھی شامل ہیں۔اؿ کی 

 ہے۔میرے خیاؽ میں قائد حزب اختلاػ پورے بجٹ کو پزھ کر نہیں آئے۔روپے ملین547مالیت 

کی خراب  Law and orderاسی طرح ہم نے پولیس کے بجٹ کو بڑھایا ہے۔جناب سپیکر! 

ہے۔آج پورے  reactionکا  actionکے اس (9/11 نان  الیوؿ)ہمیں جہیز میں ملی ہے یہ صورتحاؽ

 کے خلاػ جنگ لڑ رہی ہے۔ terrorismمتحد ہو کر اس کروڑ عواؾ متفق و  18پاکستاؿ کی 

 کر لیں۔ wind up۔ا ب مستی خیل صاحب!آپ کا وقت ختم ہو چکا ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

میں یہ بتاتے ہوئے خوشی محسوس کر رہا ہو  کہ جناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

کروایا جا رہا ہے۔اسی طرح introduce  کو اور اس کی نئی رییننگ police forceپنجاب میں ایک نئی 

کافی زیادہ پولیس کے جواؿ آرمی کی alreadyاور ایلیٹ فورس کو آرمی کی رییننگ دلوائی جا رہی ہے

 رییننگ حاصل کر چکے ہیں۔

 قائد حزب اختلاػ نے سستی روٹی سکیم پر بہت سے اترااضات اھارئے ہیں۔جناب سپیکر! 

غریبو  مسکینو  اور یتیمو  کی رھوںالی  ہے۔خلیفہ وقت حضرت عمر فاروؼسستی روٹی غریبو  کی سکیم 

کے لئے آدھی رات کے وقت جایا کرتے تھے۔انھو  نے اپنی گشت کے دوراؿ روتے ہوئے بچو  کی 

 
ِ
ُ لک رہے ہیں تو آوازیں  سنیں تو پوچھا کہ بچے کیو  رو رہے ہیں؟انھیں بتایا گیا کہ بچے بھوک کی وجہ سے ی
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محشر مجھ سے اس  نے کہا کہ دریائے فرات کے کنارے اگر کوئی کتا بھی بھوکا مر جائے گا تو روزِ خلیفہ وقت 

 ہوئے سستی روٹی سکیم شروع کی چلتےبابت باز پُرس ہوگی۔ہم نے خلفائے راشدین کے نقش قدؾ پر 

اس !ہے۔مزدور اور محنت کش طبقہ کو سہولت فراہم کرنے کے لئے ہم نے یہ سکیم شروع کی ہے۔ہا 

ور یا ہے۔ہم نے اس پر
ھ
بٹھائی monitoring committeeسکیم میں جو خامیا  تھیں انہیں ہم نے د

 monitoring committeeتحصیل کی سطح پراور ہے۔ہم نے اس حوالے سے محلہ کمیٹیا  بنائی ہیں

بٹھائی ہےچونکہ میرا تعلق ضلع ھکر، سے ہے۔موجودہ حکومت نےھکر،،میانوالی،خوشاب اور جھنگ 

سے  beltقابل تحسین ہے۔میں سرائیکی جوکا اعلاؿ یا ہے،  fundsکےاضلاع کے لئے خصوصی 

ہو ،میرا  تعلق جنوبی پنجاب سے ہے۔موجودہ حکومت نے جو کچھ جنوبی پنجاب کے لئے یا ہے شاید اؿ 

 کہ ہم پر کہتا ہو ،جو لوگ یہ کہتے ہیں floorکی سابق  حکومت وہ سب کچھ نہ کر سکی۔آج میں اسمبلی کے 

 ہیں میں اؿ کو150نے چھلے  پانچ سالو  میں جنوبی پنجاب کو 

 

کر رہا ہو  اور میڈیا کو   چیلنج بلین روپے دی 

گواہ بنا کر کہہ رہا ہو  کہ ہم نے اپنے اڑھائی سالو  میں جنوبی پنجاب کے لئے پچھلی حکومت کے مقابلے 

 ہیں۔ fundsمیں  زیادہ

 

 دی 

 کے شعبو  کی بہتری کے لئے موجودہ حکومت  نے جو اقدامات تعلیم اور صحتجناب سپیکر! 

ہے۔پاکستاؿ کی تارخ  میں پہلی دفعہ ہماری land markاھارئے ہیں میں سمجھتا ہو  کہ وہ بھی ایک 

کروا رہی ہے۔یہ مرای  چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور،ہولی  introduceکو  Liver Transplantحکومت

ہسپتاؽ ملتاؿ میں قائم ے ج جائیں گے۔ اس کے علاوہ ہم نے موبا ا فیملی ہسپتاؽ راولپنڈی اور نشتر 

لیا ہے۔یہ موبا ا ہسپتاؽ پورے پنجاب  initiativeدیا ہے۔ایک یا   conceptہسپتالو  کا ایک یا 

کے اندر لوگو  کی خدمت کریں  گے۔اسی طرح راولپنڈی کے اندر ایک جدید ترین کارڈیالوجی 

اسی ساؽ میں ہو  completion اور حکومت کی کوشش ہے کہ اس کی  انسٹیٹیوٹ قائم یا جا رہا ہے

 بھر میں پھیلایا جا رہا ہے۔ کی سہولت کا دائرہ کار صوبہ Dialysisجائے۔اس کے علاوہ 

 Punjab Youthاسی طرح ہم نے بے روزگاری کو ختم کرنے کے لئے جناب سپیکر! 

Employment Fund ؿ کی تارخ  میں پہلی دفعہ زرعی،قائم کرنے کا صلہ ن یا ہے۔پاکستا 

Veterinary and Forestry graduates  کو رقبے تقسیم ے ج جا رہے ہیں۔حکومت پنجاب کی
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 جائیں گے۔زرعی اور  9طرػ سے زرعی ماڈؽ فارؾ بنانے کے لئے ہر زرعی گریجویٹس کو 

 

لاکھ روپے دی 

پر دی جائے  leaseساؽ کی  15 ایکڑ فی کس کے حساب سے سرکاری زمین 25ویٹرینری گریجویٹس کو 

 ہسار ایکڑ رقبہ زرعی گریجویٹس کو دیا جائے گا۔ 30گی۔اس طرح تقریباً 

میں تقریر  Houseزمین کی تقسیم کے حوالے سے اپوزیشن کے ممبراؿ نے جناب سپیکر! 

  white paperکرتےہوئے،چودھری پرویز الہیٰ نے پریس کانفرنس سے خطاب کرتے ہوئے اور اپنے

رکھ دیا گیا ہے۔میں آج اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ زمین کی یہ تقسیم "Punjab for sale"کہا کہمیں 

transparent  طریقے سے کی جا رہی ہے۔ضلع کی سطح پر جوDistrict Price Committee  ہے وہ

 Recognized and Renownedدیکھتی ہے۔اس کے بعد ایک بڑی  caseپہلے

Evaluation Committee ئی ئی  ہےوہ اس کی چھاؿ ین  کرتی ہے۔اس بنیاد پر پنجاب نے بنا

 روپے کی آمدنی متوع ۔ارب12روپے کی نجکاری کی ہے اور آئندہ مالی ساؽ میں اس مد میں  ۔ارب4

کہ مجھے اسحاؼ ڈار  تھی embezzlementانہو  نے جو کفالت پروگراؾ شروع یا تھا اس میں اتنیہے۔

 پروگراؾ کا چیک میرے گھر بھی پہنچ گیا، اؿ کے یہ حالات تھے جبکہ اؿ صاحب بتا رہے تھے کہ کفالت

 کے مقابلے میں ہماری یہ پوزیشن ہے۔

نے دانش پبلک سکوؽ  کو بڑا  Leader of the Oppositionجناب والا!اس کے علاوہ 

criticize  ،یہ دیہات میں یا ہے۔ یہ ہمارا بھی حق ہے، یہ غریبو ، مزدورو  اور کسانو  کا بھی حق ہے

دی کا بھی حق ہے کہ اؿ کے بچے بھی اعلیٰ تعلیم حاصل کریں  اور اچھے سکولو  میں آبافیصد70رہنے والی 

جائیں۔ اس میں کوئی شک نہیں ہے کہ یہ لوگ ایچی سن کالج کے پزھے ہوئے ہیں۔ موجودہ حکومت نے 

 دانش پبلک سکوؽ شروع ے ج اسی طرز پر غریبو ، مزدورو ، کسانو  اور کاشتکارو  کے بچو  کے لئے

بھی پنجاب  priorityہیں جس کی تعلیم ایچی سن کالج یا کسی اور پرائیویٹ ادارہ سے کم نہیں ہوگی اور اس کی 

نے کہا  Leader of the Oppositionمیں رکھی ئی  ہے کیونکہ پنجاب میں پسماندگی اور محرومی زیادہ ہے۔

نہیں یا جا رہا تو اؿ کے لئے میرا جواب عرض ہے کہ اس وقت کے لئے کچھ  upgradationکہ سکولو  کی 

روپے تص ک ے ج گئے ہیں، ہائر  ۔ارب4کے لئے  missing facilitiesسکولو  کی  1500صوبہ  کے 

کروڑ روپے تص ک ے ج گئے ہیں۔اس طرح جیسا کہ میں نے عرض یا کہ  35۔ارب6ایجوکیشن کے لئے 
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لئے گئے ہیں۔ جہا  تک  initiativesہے اور اس کے لئے بھی کافی  صحت کے لئے بھی کافی رقم رکھی ئی 

کرنے کے لئے  meetہے تو ہم نے اس کو  crisesکا  energyزراعت کا تعلق ہے اور یہا  پر آج کل  

ایک ایسا  TEVTAلگانے کا منصوبہ شروع یا ہے۔ اسی طرح  solar energy tubewellپر  levelپنجاب 

پیدا  technical handیت عاؾ تعلیم سے اس لحاظ سے زیادہ ہے کہ اس کے ادارےادارہ ہے جس کی افاد

کا خصوصی طور پر ذکر کرنا چاہو   Excellence Centresچھ  کےTEVTAکرتے ہیں اور  میں یہا  پر

 ,Centre of Excellence for Industrial Technicalگا جو انہو  نے شروع ے ج ہیں جن میں 

Medical, Civil, Electrical, Electronics, Telecommunication, Chemicals and 

Automation.  کا اٹروویو سنا ہو گا تو وہ ڈاکٹر عطاء الرحمٰن کو میرے جن بھائیو  نے "جیو"پرہیں۔ رات 

وہ  پر جاتے ہیں تو  Prime Ministers or Presidents foreign toursکہہ رہے تھے کہ جب 

Information Technology  کی ہی بات کرتے ہیں جو قومیں اور ملکInformation Technology 

میں سمجھتا ہو  کہ باقی قومیں اؿ کا مقابلہ نہیں کر سکتیں اس لئے موجودہ حکومت نے   ہیں enrichمیں 

 Centre of Excellence for Textile Technology atکو سامنے رکھتے ہوئے دوسرااسی 

Faisalabad and Centre of Excellence for Ceramics proposed at Gujranwala and 

sub Centre at IBBD Multan and GPI Glass Ceramics and Pottery Development, 

Shahdara.  اسی طرحCentre of Excellence for Wood Working Centre proposed at 

Gujrat.  رے پنجاب کی نمائندگی کرنی ہے اور اس گجرات کو بھی سامنے رکھا ہے کیونکہ ہم نے پوہم نے

 Centre of Excellence for Leatherراولپنڈی اور کوٹ ادو میں ہوگا۔ پانچوا   sub Centreکا 

Technology proposed at ILT, Gujranwala at sub Centre for Tannery at ILT Kasur. 

 Centre of Excellence for Information Communication Technology ICT atاور چھٹا 

Govt Polytechnic Institute, Bahawalpur. میرے عرض کرنے کا مقصد یہ تھا کہ جو بجٹ یش  یا

ے گیا ہے میں حقیقی انداز میں اور دیانتداری سے یہ کہہ رہا ہو ۔ آج مخدوؾ احمد محمود کے یہ الفاظ  پور

لئے بھی عرض کرنا چاہتا ہو  کہ سردار  نے سن لئے، میں سردار محسن لغاری کی اطلاع کے ہاؤس 

 ہیں اور  آپ کے 

 

 tribalصاحب!آپ کے میڈکل  کالج کے لئے بھی موجودہ حکومت نے فنڈز رکھ دی 

development گئے ہیں ۔ اؿ کے جو اچھے پروگراؾ ہیں ہم اؿ کو  ۔ارب3.5کے لئے 

 

روپے رکھ دی 
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appreciate  ،لیکن وہ چند اضلاع تک محدود تھا ہم اس کو  اؿ کا اچھا پروگراؾ تھا 1122کرتے ہیںexpand 

اضلاع تک لے گئے ہیں اور جیسے میرا دیہاتی علاقہ ہے انشاء اللہ تعایٰ   23پروگراؾ کو  1122کر کے اس 

 وو ، لیہ وغیرہ میں بھیبمیانوالی، ھکر،، خوشا
سیئ
س 

ہو کر وہا  پر بھی یہ  buildings completeکی  1122 ر

کر کے تحصیلو  میں لے کر جا رہے ہیں۔  expandہم اس کو مزید  ح ہے۔ اسی طرسروس شروع ہو ئی  

اس کے علاوہ اگر میں جنوبی پنجاب کے حوالے سے ذکر نہ کرو  تو سخت نا انصافی ہو گی کہ جنوبی پنجاب 

 population wise share 31 percentروپے رکھے گئے ہیں  اور جنوبی پنجاب  کا  ۔ارب52کے لئے جو 

پر مشتمل  بسترو   300لپور میں ودیا ہے۔  بہا percent share 34 ہے اس میں موجودہ حکومت نے بنتا

میں میڈکل   خاؿضلعی ہیڈ کوارری ہسپتاؽ کی تعمیر، بہاولپور  وکٹوریہ ہسپتاؽ کی تعمیر و توسیع، ڈیرہ غازی 

کا ذکر  Livestock Universityاور بہاولپور میں  Bahawalnagar Rice Research Instituteکالج، 

اور اؿ اضلاع  میں کم از کم  missing facilitiesکرنے کے ساتھ ساتھ یہ اعلاؿ بھی یا گیا ہے کہ دیگر 

 ایک موبا ا ہسپتاؽ بھی مہیا یا جائے گا۔

اپوزیشن کے بھائی بھی یہ  ےجناب والا!اگر ہم اپنی صوبائی حکومت کے  گُن گائیں تو شاید ہمار

پنجاب حکومت  Transparency International اپنی حکومت کے گُن گا رہے ہیں لیکن کہیں گے کہ یہ

نے بھی یہ کہا ہے کہ پنجاب کے  اندر جو  Transparency Internationalکی ملکیت نہیں ہے۔ 

transparency شفافیت اور ،good governance  ہے اس کی مثاؽ باقی چارو  صوبو  میں نہیں دی جا

 ہائے تحسین( سکتی۔ )نعرہ

اگر میرے کسی گاؤ   ،جناب والا!اس کے علاوہ  آج اگر میں اپنے ضلع ھکر، کی بات کر رہا ہو 

کر رہے ہیں اور آج ہمیں کسی  treatکا بندہ ہسپتاؽ میں جائے اؿ کو مفت دوائیا  مل رہی ہیں، ڈاکٹر اؿ کو 

سےتعلیم میں موجودہ  endowment fundکے سرٹیفکیٹ کی ضرورت نہیں ہے۔ آج غریب بچے کو

کر رہی ہے، وہ غریب آدمی جس کو مفت دوائیا  مل رہی ہیں، وہ غریب لوگ جن کے  supportحکومت 

بچو  کو اچھی  پوزیشن پر باہر بھجوایا جا رہا ہے ہمارے لئے وہ سرٹیفکیٹ کافی ہے اس کے علاوہ ہمیں کسی 

 سرٹیفکیٹ کی ضرورت نہیں ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(
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کانٹا بن کر کچھ لوگو   vision!آج میا  شہباز شریف کی سستی روٹی سکیم اور اؿ کا جناب والا

 کے حلق میں کھڑا ہے۔ بقوؽ شاعر:

 فقیہ شہر کو ساغر سے یہی گلہ ہے

 یہ شخص درد کی دولت کو  عاؾ کرتا ہے 

 

 یہ دعوت دیتے ہیں کہ بجٹ with open heartجناب والا!ہم اپنے اپوزیشن کے بھائیو  کو  

 کریں  گے۔ بہت بہت شکریہ welcomeبیاؿ کریں   ہم انہیں  salient featuresکے 

 جی، بہت شکریہ)طع  لاممیا (:جناب ڈپٹی سپیکر

point of order  ،کوئی نہیں ہوگاpoint of order  کوئی نہیں ہوگا۔No point of order  بجٹ کی بحث

 ہے، ہر شخص اپنی باری پر بحث کرے۔

میں نماز کے وقت اذاؿ کی روایت تھی اگر آپ نے نماز کا  !ہاؤس جناب سپیکر:خاؿجناب شاہد محمود 

 وقفہ نہیں کرنا تو کم از کم اذاؿ تو دلوا دیں  تاکہ جس معزز ممبر نے نماز پزھنی ہو وہ باہر جا کر نماز پزھ لے۔

 جی، تشریف رکھیں۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 رفیق کو بات کرنے کی اجازت نہیں دی وہ ناراض ہو جناب سپیکر!آپ نے میا  محمد:خاؿرانا محمد افضل 

اگر آپ  اؿ کی چھوٹی سی بات سن لیتے تو وہ باہر نہ جاتے۔ وہ اس وقت سے  ،سے باہر چلے گئے ہیں ہاؤس کر

 باہر گئے ہوئے ہیں۔

میں لانے کے لئے میں آپ ہی کو کہتا ہو    ہاؤس رانا صاحب!میا  صاحب کو واپس:جناب ڈپٹی سپیکر

میں واپس لے کر آئیں۔ میں  ہاؤس ڈھلو  صاحب!آپ بھی رانا صاحب کے ساتھ جائیں اور انہیںاور 

نے انہیں منانے کے لئے رانا صاحب اور ڈھلو  صاحب کو بھیج دیا ہے۔ اب انجینئر بلاؽ احمد کھر صاحب  

 !آمنہ الفت صاحبہ محترمہ ہیں۔  بجٹ پر بحث کریں  گے۔۔۔ موجود نہیں

 جناب سپیکر!شکریہ :محترمہ آمنہ الفت
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 ہم کو شاہو  سے عدالت کی توع تو نہیں

 آپ کہتے ہیں تو زنجیر ہلا لیتے ہیں

 

میں تو صرػ اتنا  ،ابھی مستی خیل صاحب کا جوابی شکوہ کا پورا دیواؿ سننے کے بعد میں یا کہو 

 :ہی کہو  گی کہ

 ھوںؽ آنکھ زمیں دیکھ فلک دیکھ فضا دیکھ

 ج کو ذرا دیکھبھرتے ہوئے سورمشرؼ سے اھ 

 

سورج کی جو شعاعیں  اور دھوپ ہے وہ آج بھی ماؽ روڈ پر کھڑے ہوئے اؿ لوگو  کو دکھا تو 

رہی تھی کہ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے وہ ملازمین  جو بغیر تنخواہو  کے اپنے بچے لئے اتجاجج کے لئے 

ساتھ اتجاجج کر رہے  سڑک پر کھڑے تھے۔ وہا  چنیوٹ سے آئے ہوئے لوگ بھی اپنے بچو  کے

تھے، سینہ کوبی کر رہے تھے کہ جنھیں ایک بڑی تعداد میں  بےروزگاری کا سامنا ہے۔ یونیورسٹی آػ ہیلتھ 

بجائے نوکریو  سے  سائنسز کے کنٹریکٹ پر رکھے گئے ملازمین کی جنھیں وائس چانسلر نے  ریگولر کرنے کی

 رے پنجاب میں کنٹریکٹ ملازمین کو ریگولر کرنے کیہی نکاؽ دیا ہے۔ اؿ کا قصور صرػ یہی ہے کہ وہ سا

بعد ریگولر ہونے کا مطالبہ کر رہے تھے جس پر وائس چانسلر اور دوسرے کرتا دھرتا ناراض ہو گئے اور اؿ 

کا یونیورسٹی میں داخلہ ہی بند کروا دیا۔ اؿ کی میرے پاس درخواستیں موجود ہیں، یہ آپ کی نذر ہیں۔ 

 دعوے ے ج گئے ہیں اور بہت بڑی بڑی باتیں کی ئی  ہیں۔ وزیر خزانہ  صاحب نے یہا  اتنے بلندوبانگ

جس انداز سے پہلے بھی دو بجٹ یش  ے ج اور اب پھر ایک بجٹ یش  یا ہے تو  اؿ بجٹو  میں انھو  نے 

رہ   بجٹ  باقاعدہ ستارے لگا لگا کر بجٹ تقاریر میں لکھا کہ "فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی"اور پھر دوبا

ہوا  کہ "فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی"اور "عواؾ  کے جاؿ و ماؽ کا repeatمیں ستارے لگا لگا کر یہ جملہ 

تحفظ"یہ ستارےجنھیں بارہا نمایا  یا گیا کہ "غربت میں کمی، تعلیم کا فروغ، صحت عامہ  اور زراعت کی 

 کو تو دؿ میں تارے نظر آ رہے ہیں۔ ترقی"تو اؿ تماؾ ستارو  کو دیکھنے کے بعد غریب عواؾ

 )اس مرحلہ پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

جناب سپیکر!ابھی میرے بھائی مخدوؾ صاحب نے  کہا تھا کہ جو بھی بجٹ رکھا جاتا ہے وہ لگتے  

فیصد کی بات  40فیصد یا  30فیصد رہ جاتا ہے۔ میں سمجھتی ہو  کہ انھو  نے زیادہ کہا ہے یہا  پر تو 37لگتے 
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روپے کا پچھلا بجٹ تھا  اگر اس میں سے ہم یہ کہیں کہ  ۔ارب173کی جاتی تو زیادہ بہتر تھا۔ پنجاب کا 

لگا اور باقی خرچ ہی نہیں ہوا یا شاید تھا ہی نہیں، ہوتا تو شاید خرچ ہوتا اس کے علاوہ جو  روپے ۔ارب17

 یا35بنتا ہے۔ جب فقط  روپے ۔ارب53وہ فیصد لگایا جائے تو 37لگا اس کا اگر ب  روپے۔ار17

روپیہ  پنجاب پر خرچ ہو گا تو پھر لوگ تو سڑکو  پر اسی طرح بھوکے مریں  گے۔ اسی طریقے  ۔ارب59

سے خودکشیا  بھی ہو  گی اور اسی طریقے سے ہر روز ماؽ روڈ اتجاجج  روڈ بنے گی۔ یہ ماؽ روڈ اب اتجاجج 

دو اڑھائی ساؽ سے دیکھ رہے ہیں کہ ماؽ روڈ اتجاجج روڈ بن چکی  ہو چکی ہے۔ ہم گزشتہ convertروڈ میں 

مہینو  کئی  انھیں  ،ہے  اور لوگ اسمبلی کے سامنے دھوپ میں کھڑے اپنے بچے لے کر سراپا اتجاجج ہیں

 اؿ حالات میں خودکشیا  تو ضرور ہو  گی۔ ؟سے تنخواہیں نہیں مل رہیں وہ اپنا گھر بار کیسے چلائیں گے

لا!انھو  نے پھر بات کی کہ جنوبی پنجاب میں اتنا بڑا  بجٹ رکھ دیا گیا ہے۔ اؿ کی بات جناب وا 

 
ھ
ہلتے ہیں۔ اس کے بعد بجٹ راستو  میں سے ختم ہوتے ہوتے بھی ٹھیک ہے کہ بہتی گنگا میں ہاتھ د

 نامعلوؾ  کہا   چلے جاتے ہیں۔

ایوارڈ NFC یش  یا گیا ہے وہ جناب والا!اس کے ساتھ سب سے بڑا تمغہ  جو فخریہ پیشکش بنا کر

ت سمجھا جا رہا  ہے جبکہ میں سمجھتی ہو  کہ پنجاب کا مقدمہ تو ٹھیک سے أکا اجراء ہے۔ اس کو اتنا بڑا تمغہ جر

سالانہ کے حق سے محروؾ ہو گئے ہیں۔اس کا مطلب یہ ہے کہ پانچ ساؽ  ۔ارب200لڑا ہی نہیں گیا۔ ہم 

پانچ ساؽ میں پنجاب پر   اربوؾ  کر دیا جائے گا۔  اگر ایک ہسارسے  پنجاب کو محر ۔اربمیں ایک ہسار 

خرچ ہو   اور نیک نیتی سے خرچ ہو  اس لئے میں کہتی ہو  کہ پنجاب کا مقدمہ صحیح طریقے سے لڑا جاتا  

تو بہتر تھا۔  آپ ضرور رعایت کریں ، آپ ضرور دوسرے صوبو  کے لئے بڑے بھائی کا کردار ادا کریں  

فیصد آبادی  اپنے بچو  کو مناسب روزگار کے لئے ترستی 97یہ مطلب نہیں ہے کہ پاکستاؿ کی  لیکن اس کا

 رہے اور سڑکو  پر مرتی رہے۔ 

جناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی کہو  گی کہ وزیر خزانہ صاحب نے بڑی مہربانی 

 مجھے انتہائی افسوس سے کہنا پزتا کو بھی شامل یا  گیا  لیکن PILDATکی،  آپ نے بھی مرحمت فرمائی   اور 

 آج بھی میرے ہاتھ میں  اورہے کہ ہم نے بجٹ تجاویز بھی دیں  اور انتہائی نیک نیتی سے تجاویز دیں 

PILDAT  کا مسودہ موجود ہے۔ یہا  خواتین کے فنڈز کے حوالے سے بھی بات کی ئی  لیکن  میں سمجھتی
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 فظ  بھی کہنا وزیر خزانہ صاحب نے  مناسب  نہیں سمجھا۔ ہو  کہ اس کے اوپراپنی بجٹ تقریر میں  ایک

اؿ میں  ،نذر کر دیا گیا ہمیں پتا ہی نہیں چل سکا کہ وہ تماؾ تجاویز   کو تجاوزات سمجھتے ہوئے  ردی کی ٹوکری کی

 ہی کی صورت  میں appreciationسے کسی ایک کو بھی شامل حاؽ کر لیا جاتا  یا اپنی تقریر میں کم از کم  ایک

 ؟ڈاؽ دیا جاتالیکن نہیں۔ یا موجودہ حکومت اپنی اؿ خواتین کو کوئی حقوؼ دینے کے لئے تیار نہیں ہے

انھیں اس سے بھی محروؾ کر دیا گیا ہے بلکہ خواتین کا   تماؾ خواتین ممبراؿ کےفنڈز جو اؿ کا جازہ حق ہے

۔  ہم نے چائلڈ پروکشن ک کے لئے فظ  تک وزیر خزانہ نے بجٹ تقریر میں شامل کرنا مناسب نہیں سمجھا

ہم نے تجاویز لکھ کر بھی دیں  اور سماع خراشی بھی  ،تجاویز دیں ، ہم نے خواتین کی بود د کے لئے تجاویز دیں 

کی ئی ۔ آپ ہی کی سربراہی میں سیمینار بھی ہوئے لیکن افسوس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ آدھی آبادی  

یا   ،لئے ایک فظ  بھی نہیں کہا گیا۔ یا خواتین ملک کا حصہ نہیں ہیںخواتین پر مشتمل ہے لیکن اؿ کے 

یا اس کو یہا  اؿ مسودو   ،ایک خانداؿ کا دارومدار ایک عورت کی فلاح و بود د سے شروع نہیں ہوتا

میں جگہ دینے کی ضرورت نہیں تھی یا ہم لوگو  نے جو محنت کی اور سیمینارو  میں شرکت کی اس سے جو 

 تھا لیکن اؿ کو کہیں بھی شامل  نہیں یا گیا۔  چاہئےنتائج نکلے جنھیں بجٹ میں شامل یا جانا  بھی  

جناب والا!سستے اور فوری انصاػ کے ساتھ جب عواؾ کے جاؿ و ماؽ کے تحفظ کا نعرہ لگایا گیا تو 

 ۔ارب45مالی ساؽ میں  فیصد زیادہ بجٹ اس کاؾ کے لئے رکھا گیا ہے۔ چھلے 13کہا یہ گیا کہ پچھلی دفعہ سے 

خرچ ہوا  تو پھر ہمیں یہ بھی بتایا  ب  روپیہ۔ار17روپے میں سے صرػ  ۔ارب173روپیہ  رکھا گیا تھا جب 

 روپے  میں سے کتنا خرچ ہوا؟  ۔ارب45جائے کہ اس 

جناب سپیکر!آج لاء انڈ  آرڈر کی حالت زار یہ ہے کہ اس کے لئے بہت بڑے بڑے  نعرے 

ہیں لیکن اس کے ساتھ ساتھ کبھی کبھار کسی کے منہ سے سچ بھی نکل جاتا ہے۔ مجھے بھی لگائے جا رہے 

اس وقت بہت حیرت ہوتی ہے کہ جب حکمراؿ ہی کھڑے ہو کر بڑی سادگی سے یہ بات کہتے ہیں کہ 

رزدی ہے، حالات خراب ہیں تو اس وقت وہ کس سے 
گ

 

پ

 

س
ہ 

غربت ہے، بےروزگاری ہے، مہنگائی ہے، د

جب  ؟سے مخاطب ہوتے ہیں یا وہ بش کو بلا کر یہ کہہ رہے ہوتے ہیں یا وہ اوباما،کہہ رہے ہوتے ہیں

حکمراؿ بھی یہی  ہیں اور سب کچھ اؿ کے ہاتھ میں ہے، بجٹ بھی اؿ کے ہاتھ میں ہے اور قوؾ کی تقدیر 
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ہیں جو یہ حیراؿ کن باتیں بھی اؿ کے ہاتھ میں ہے تو یہ پھر کس کے آگے اپنے رونے رو رہے ہوتے ہیں؟ 

 )شوروغل(۔۔کم از کم میرے جیسے بندے کے سَر سے تو گزر جاتی ہیں۔

 آرڈر پلیز۔ ،آرڈر پلیز :جناب سپیکر

جناب سپیکر!یہ حیراؿ کن باتیں میرے جیسے بندے کے سَر سے تو گزر جاتی ہیں کہ  محترمہ آمنہ الفت:

نصاػ دینا ہے، روزگار اور روٹی یہ کس سے فریاد کی جا رہی ہوتی ہے کہ حکمراؿ جنہو  نے غریبو  کو ا

چاری عواؾ بھوکی مر رہی ہے۔ یہ کس کو روزی دینی ہے وہی کہہ رہے ہیں کہ ہم یا کریں  اور ہماری بے

پ ا   دینی  ؟کہتے ہیں اور کیو  کہہ رہے ہوتے ہیں
ف

 

س

 

س

میری سمجھ سے  یہ بالاتر ہے۔ انہیں تو تسلیا  اور 

 

 

 
 

گار فراہم کرنا چاہئے، نہ کہ یہ کہتے ہیں کہ افسوس عواؾ بھوکی مر بلکہ انہیں عمل کر کے اھؿ کو روز چاہ

 رہی ہے۔

جناب سپیکر!یہا  پر لاء انڈ  آرڈر کے حوالے سے بات ہوئی ہے تو اھس کے لئے بجٹ  

روپے کا رکھا گیا ہے لیکن لاء انڈ  آرڈر کے حوالے سے آج ہم کس طرح کے حالات دیکھ  ۔ارب43

۔اگست کو قانوؿ ساز 11 ایک مقدمہ آپ کے سامنے یش  کرنا چاہو  گی کہ رہے ہیں۔ میں قائد اعظم کا

اسمبلی سے خطاب کرتے ہوئے انہو  نے کہا تھا کہ تماؾ مذاہب کو یہا  پر آزادی حاصل ہوگی۔ آج جو 

اور حالات ہیں انہیں آپ دہشت گردی کہہ دیں ، فرقہ واریت کہہ دیں  لیکن یہ بات تو طے  صورتحاؽ

تحفظ فراہم نہیں یا جا رہا تو پھر یہ  properکے ساتھ بالکل ایسا سلوک ہو رہا ہے کہ اھؿ کو  ہے کہ اقلیتو 

 روپیہ کس چیز پر خرچ ہو رہا ہے؟ ۔ارب43

 کہتا ہے۔ بھی  یہ صرػ قائد اعظم نے نہیں کہا بلکہ آپ کا آئین پاکستاؿ جناب سپیکر:

 سے ہے۔ اگر قائد اعظم نے یہ ملک بنایا تھا اور جناب سپیکر!یہ پاکستاؿ انہی کی وجہ محترمہ آمنہ الفت:

دستور ساز اسمبلی میں یہ ساری باتیں ہوئی تھیں تو انہی کی بدولت آج آئین بھی ہے، اسمبلیا  بھی ہیں 

اور آج ہم بھی انہی کی وجہ سے یہا  کھڑے ہوئے ہیں لیکن افسوس کہ اھؿ کے مؤقف کو آج ہم نہیں 

یہ ہے کہ اسلاؾ مذہبی آزادی کا سب  صورتحاؽ۔ لاء انڈ  آرڈر کی ئےپہنایا جا دیکھتے کہ اھس کو عملی جامہ

سے بڑا حامی ہے اور پاکستاؿ جو اسلاؾ کا قلعہ ہے لیکن آج یہا  پر کس قسم کے حالات ہیں۔ میں نے دو ماہ 
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یہ لکھا تھا کہ  تحریک میں اپنی کر دیا گیا۔ میں نے rejectپہلے ایک تحریک التوائے کار جمع کروائی تھی جسے 

فیصل آباد میں تین جیولرز کو قتل کر دیا گیا ہے جن کا تعلق جماعت احمدیہ سے ہے۔ اگر اھس وقت اس پر 

نظرثانی ہو جاتی، اھس تحریک التوائے کار کو منظور کر لیا جاتا تو اتنا بڑا واقعہ جو ماڈؽ ٹاؤؿ پھر گڑھی شاہو میں 

خاندانو  کو مار دیا گیا۔ آج پوری  106لوگو  کو نہیں بلکہ  106ہوا کہ قادیانیو  کی عبادت گاہو  میں 

دیا  کے آگے ہماراسَر شرؾ سے جھکا ہوا ہے کہ ہم اپنی اقلیتو  اور دوسرے مذاہب کے لوگو  کو تحفظ مہیا 

روپے کا بجٹ جو وزیر قانوؿ صاحب کے ہاتھ میں تھا، وزیر  ۔ارب43نہیں کر سکتے۔ میں یہ کہو  گی کہ 

حب اھس بجٹ سے یا کر رہے تھے؟ میں یہا  پر کچھ حیراؿ کن حقائق آپ کے نوٹس میں لانا قانوؿ صا

واقعہ رونما ہونے سے دو ماہ پہلے باہر تعینات گارڈز اور یہ چاہتی ہو  کہ قادیانیو  کی عبادت گاہو  میں 

 24ہو  گے، صرػ  محافظو  سے اسلحے لے لئے گئے اور انہیں کہا گیا کہ وہ اسلحے کے بغیر یہا  کھڑے

بھی تھے، معلومات بھی تھیں تو وزیر قانوؿ  threatsکو تبدیل کر دیا گیا، ایس ایچ او گھنٹے پہلے وہا  کے

پھر کہا  سوئے رہے اور انہو  نے وہا  پر حفاظتی تدابیر کیو  نہیں اختیار کیں؟ جب وہا  پر صرػ 

 جاتے ہیں تو میں یہ پوھتی  ہو  کہ اگر ہم اپنی نااہلی اور نامناسب سکیورٹی کی وجہ سے چند دہشت گرد گھس

ے ہیں تو قدؾ قدؾ پر ناکو  پر ہماری گاڑیو  کی تلاشیا  ہوتی ہیں، 

 

کلئ

ے

س
گاڑیو  میں اپنے بچو  کے ساتھ 

ہمارے بچو  کو بھی چیک یا جاتا ہے جو شکلو  سے ہی نظر آتے ہیں کہ وہ شریف گھرانو  کے بچے ہیں۔ 

ن اور اسلحہ لے کر دہشت گرد پہنچ گئے؟ یہ سکیورٹی کا بہت یہ کیسے ممکن ہوا کہ اھ 
 
فلن

 

س

ؿ عبادت گاہو  پر را

 threatsنہیں ہے تو پھر اور یا ہے اس کے ساتھ میں یہ بھی کہو  گی کہ جب اس چیز کے  failureبڑا 

ی ۔ارب43موجود تھے تو پھر وہ دعوے، وہ باتیں اور 

 

ہ ی

ے

ن

کھڑی  روپے کہا  گئے؟ وہا  پر پولیس بالکل 

تھی۔ وہ دہشت گرد لوگو  پر گولیا  برسا رہے تھے اور انہیں مار رہے تھے تو اھس وقت ہمارے پولیس 

کے سپاہی درخت کے پیچھے چھپے ہوئے تھے۔ اھؿ سے جب مطالبہ یا گیا کہ آپ لوگ جوابی کارروائی کیو  

روپے  ۔ارب43۔ یا اؿ نہیں کر رہے تو انہو  نے کہا کہ ہمارے پاس اس وقت صرػ چار گولیا  ہیں

وزیر قانوؿ صاحب صرػ  یا وہ پیسے کس چیز پر خرچ ہو رہے ہیں ،سے چار گولیا  بھی نہ خریدی گئیں

پانچ گھنٹے تک دہشت گرد تباہی مچاتے رہے اور اعلیٰ حکاؾ دلاسے  ؟خوش گپیو  میں ہی مصروػ رہتے ہیں

کر دہشت گردو  کو پکڑے رکھا اور زخمی دیتے رہے کہ فورس آ رہی ہے۔ نہتے لوگو  نے جاؿ پر کھیل 
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زیادہ خوؿ بہہ جانے سے جا  بحق ہو گئے۔ اگر وہ دہشت گرد پٹروؽ پمپ کو بھی نشانہ بناتے تو مزید 

نقصاؿ ہو سکتا تھا۔ میں اس سلسلے میں یہ کہو  گی کہ یا ایسی کوئی پالیسی مرتب کی جا رہی ہے؟ پولیس کے 

کھرب روپے بھی رکھ لئے جائیں لیکن اھؿ کو جازہ طریقے سے 43کی بجائے اگر  روپے ۔ارب43لئے 

استعماؽ میں نہ لایا جائے اور سکیورٹی پر مامور ساری کی ساری ایلیٹ فورس اپنی حفاظت پر لگا دی جائے تو 

نتائج پھر ایسے ہی نکلیں گے۔ پرانے دور میں جس وقت قلعے ہوا کرتے تھے اور بادشاہو  کی حکمرانی ہوتی 

گھنٹے  24اھس وقت بھی قلعو  کی دیواریں  اور فصیلیں اونچی ہوتی تھیں، اھؿ پر محافظ ہوتے تھے جو  تھی تو

جاگتے تھے اور وہ حملہ آورو  سے اپنے قلعے کے اندر لوگو  کو محفوظ رکھنے کے لئے باہر ہر وقت مسلح 

حب نے پٹرولنگ پوسٹو  کا رہتے تھے اور اھؿ کی نگرانی ہوتی تھی۔ اھسی طرز پر چودھری پرویز الہیٰ صا

قیاؾ یا جس سے ایک محاصرہ قائم کرنا تھا تاکہ باہر سے کوئی دہشت گرد اندر داخل نہ ہو سکے۔ یہ زیادہ 

بہتر تھا کہ باہر سے آنے والے کو روکا جائے یا یہ زیادہ بہتر ہے کہ ساری کی ساری پولیس ایک خادؾ اعلیٰ 

گتی  پھرے اور باقی عواؾ کو دہشت گردو ، ڈاکوؤ  اور چورو  کے پہرے کے لئے اھس کے پیچھے پیچھے بھا

 policy maker systemکے سپرد کر دیا جائے۔ اس وقت ضرورت صرػ اس امر کی ہے کہ 

بنانے کی ضرورت ہے کیونکہ اس وقت سارے وسا ا موجود ہیں۔ یا ہمارے پاس دماغ نہیں ہے اور یا 

 ہیں، بالکل موجود ہیں۔ ہم یہ بھی سنتے ہیں کہ بڑے ہمارے پاس پالیسی مرتب کرنے والے لوگ نہیں

بڑے بجٹ جن کے دعوے ے ج جاتے ہیں کہ خرچ ے ج جائیں گے، پولیس والو  کو اعلیٰ رییننگ دی جا 

آ رہے ہیں اور دہشت گردی کے خلاػ پولیس کو  trainersرہی ہے۔ ہم سنتے آ رہے ہیں کہ باہر سے 

 کے لئے عاؾ  نے تو دیکھا کہ وہا  پر دہشت گردو  سے مٹنےلڑنے کی رییننگ دی جا رہی ہے۔ ہم

 کے لئے کس کو دی جا رہی تھی، یہ سرمایہ کانسٹیبل کھڑے تھے۔ یہ رییننگ پھر دہشت گردو  سے مٹنے

ا حاؽ ہو گیا۔ جو دہشت کوئی بہتری  نہیں آئی اور پہلے سے بھی زیادہ بُر  یہا  پرکس پر خرچ یا گیا جبکہ

تھی وہ تو ہو ئی  لیکن اھس کے بعد کا منظر جن لوگو  نے جناح ہسپتاؽ میں دیکھا اھؿ کی روحیں گردی ہونی 

بھی کانپ اٹھی ہو  گی کہ اھؿ دہشت گردو  کو کھلے عاؾ دوسرے مریضو  کے ساتھ رکھ دیا گیا۔ میں 

 حکمراؿ پوھتی  ہو  کہ یہ کہا  کی دانش مندی تھی، وزیر قانوؿ کہا  سو رہے تھے اور اس ملک کے

اھؿ مریضو  پر یا گزری جب دہشت گردی کا وہا  پر سلسلہ چلا۔ حیراؿ کن امر اور حقائق  ؟کہا  تھے
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یہ ہیں کہ وہا  کی نرسیں، ڈاکٹر اور ایمرجنسی کے انچارج نے واویلے ے ج اور کہا کہ دہشت گرد جو وہا  پر 

 اھؿ کو ٹ ن نہیں یا گیا۔ اھؿ دہشت زیر علاج ہیں اھؿ کو لے جایا جائے کیونکہ وہ اب ٹھیک ہیں لیکن

گردو  سے ملاقاتی ملنے کے لئے آتے رہے، اھؿ کے ساتھ موبا ا فوؿ پر باتیں کروائی جاتی رہیں۔ میں تو 

سمجھتی ہو  کہ دہشت گرد ہسپتاؽ میں بھی دہشت گردی پھیلاتے ہوئے بحفاظت اور بآسانی بلکہ میں تو 

ستی وہا  سے نکل گئے اور انہیں کوئی نہیں روک سکا۔ جن کو آج تک کہو  گی کہ وزیر قانوؿ کی زیر سرپر

کہا  ہیں؟ یہ یا پالیسی ہے، یہ یا کر رہے ہیں اور لاء انڈ  آرڈر کی  master mindپکڑا ہوا ہے اھؿ کے 

کو  پر لمبی لمبی باتیں کر کے یا ثابت کرنا چاہتے ہیں؟ عملی مظاہرہ تو اؿِ کا کہیں نظر نہیں آتا اور عواؾ سڑ

 کھڑی ہے۔

یا آپ سن رہے  ،لاء منسٹر صاحب!خیاؽ کریں  کیونکہ آپ کے متعلقہ باتیں ہو رہی ہیں جناب سپیکر:

 ہیں؟ ذرا توجہ کریں ۔

جناب سپیکر!یہ اسی طریقے سے سوئے ہوئے تھے اور بے ہوش تھے کہ جب وہ  محترمہ آمنہ الفت:

اور اھس کے بعد وہ دندناتے ہوئے وہا  سے نکل  دہشت گرد کھلے عاؾ ہسپتاؽ میں بربادی مچا رہے تھے

 نہیں کر سکا۔ آج تماؾ دوسرے مذاہب کے لوگ یہا  پر اپنے آپ کو محفوظ گئے لیکن اھؿ کا کوئی باؽ بیکا

  ڈالر کے یہا  مالک ہیں، اگر وہ اپنے آپ کو اربوتصور نہیں کر رہے۔ جماعت احمدیہ کے لوگ جو 

 چلے گئے تو مجھے بتائیے کہ یہ کس کی وجہ سے ہوگا تو میں کہتی ہو  کہ غیرمحفوظ سمجھتے ہوئے اس ملک سے

یہ آج کی حکومت کی وجہ سے ہوگا، ایک وزیر قانوؿ صاحب کی وجہ سے ہوگا جن کے پاس اختیارات 

نہیں ہے اور  visionہیں، بڑے بڑے بجٹ ہیں لیکن کوئی پالیسی نہیں ہے، کوئی دماغ نہیں ہے، کوئی 

نہیں ہے۔ یہ سارے وسا ا دھرے کے دھرے رہ جائیں گے جیسے پرانے زمانے میں  بھی کوئی سوچ 

خزانے کے اوپر ایک سانپ کو بٹھا دیا جاتا تھا اور وہ اھس کی حفاظت میں بیٹھا رہتا تھا۔ جب وہ خزانہ ہی کسی 

لیں  رکھ لیں، ایک ہسار کھرب رکھ ۔ارب500کے کاؾ اور زیر استعماؽ نہ آیا تو یہ بجٹ بے شک آپ 

ری چیزیں  ایسے ہی خرچ کرنے کا سلیقہ ہے نہ لوگو  پر استعماؽ کرنے کا طریقہ ہے پھر یہ سا نہیںاکیونکہ 

 ہیں۔ 
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جناب والا !باتیں تو بہت ہیں کرنے کی  لیکن میں یہا  پر اپنی بات کو ختم کرتے ہوئے  لوگو   

 کی جانب سے چند اشعار حکمرانو  کی نذر کرتی ہو  کہ :۔

  ایسا کہ پزھنا محاؽ ہےآیا ہے بجٹ

 یہ جو سانسیں چل رہی ہیں دؽ کا کماؽ ہے

 بھائیو

 
ے

 !مہنگائی اور بڑھے گی  ہنڈرڈ پرس

 خود خود سے پوچھو گے تم بولو یا حاؽ ہے

 پانی، بل اور بڑھ گئے ہیں ،بجلی نہ گیس

 کتنا بھیانک آیا ہم پر زواؽ ہے

 فاقو  سے مر رہے ہیں سارے غریب لوگ

 کے گھر میں آٹا نہ داؽ ہےاؿ بے بسو  

 صنعتیں اجڑ ئی  ہیں کوئی کاؾ یا کریں 

 نڈھاؽ ہےبے حد ٹیکسو  نے ہم کو یا 

 )نعرہ ہائے تحسین(      

 

 محترمہ یہ اخبار میں شائع کروا دیں ۔ جناب سپیکر:

  :محترمہ آمنہ الفت

 کے ہاتھ میں رجب آ ئی  ہو ماچس بند

 کوئی کس کی مجاؽ ہے جنگل بچائے

 )نعرہ ہائے تحسین(    

 !تشریف نہیں رکھتے۔ طاہر محمود ہندلی صاحب!محمد طارؼ امین ہوتیانہ صاحب جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے ۔ الرحیم۔ شکریہ بسم اللہ الرحمٰن  :ی طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(ھرچود

جنہو  نے اتنا اچھا بجٹ یش   پہلے میں مبارکةد یش  کرتا ہو  جناب تنویر اشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو کہ

 یا جس میں ہر طبقہ کی نمائندگی کی ئی  ہے۔ میں اپنی طرػ سے چند ایک تجاویز  یش  کرنا چاہتا ہو ۔
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کروڑ روپے رکھے گئے ہیں جو کہ بہت کم ہیں۔ یہ  20۔ارب3جناب سپیکر!زراعت کی مد میں  

ہے۔ زراعت ایک کماؤ پتر ہے تو اس کی فیصد زراعت پر انحصار  80ایک زرعی ملک ہے اور اس ملک کا 

روپے بہت کم ہیں بلکہ یہ اونٹ کے منہ میں زیرہ ہیں۔ چاہئے تو یہ تھا کہ  ۔ارب3ترقی اور  فلاح کے لئے یہ

جس طرح صحت، تعلیم اور روزگار کے لئے رقم رکھی جاتی ہے تو  زراعت کے لئے بھی ایک خطیر رقم 

 ملک مزید خوشحاؽ ہوتا۔ چاہئے تھی تاکہ کساؿ خوشحاؽ ہوتا اور

جناب سپیکر!زرعی ملک کے حوالے سے میں آج یہ بات عرض کرنا چاہو  گا کہ زراعت کو  

صنعت کا درجہ دیا جانا چاہئے جو کہ ضروری اور قرین انصاػ بھی ہے۔ پورے بجٹ میں کہیں بھی یہ ذکر 

جائے گا تاکہ کسانو  کے لئے نہیں یا گیا کہ ڈتےی سے شہر تک اور ڈتےی سے کھیت تک سڑک کو بنایا 

کساؿ خوشحاؽ ہو ۔ میری ایک رائے ہے کہ پنجاب میں بڑی زمینداریا  بہت    اورآسایا   پیدا ہو

کم ہیں اور چھوٹے کساؿ زیادہ ہیں جو کہ قیمتی زرعی آلات اور مہنگی مشینری خرید سکتے ہیں اور نہ ہی استعماؽ 

ظ کر سکتے ہیں تو وہ مشینری یونین کونسل کی سطح پر ہونی گزرنے کے بعد اسے محفو ،سیزؿ کرنے کے بعد

چاہئے جہا  سے کساؿ مفت یا وہا  کے یکرٹریی اور ناظم سے تھوڑے سے کرائے پر لے کر استعماؽ کر 

 بھی بڑھے گی اور کساؿ کو بھی  فائدہ ہوگا۔ incomeسکیں تو اس طریقے سے یونین کونسل کی

 ہے مگر وہا  پر بہت سارے صوبو  میں ۔۔۔جناب سپیکر!بھارت ایک غریب ملک  

 لئے جا رہے ہیں؟ notesاؿ کی تقریر کے  جناب سپیکر:

 لے رہے ہیں۔ notesجناب سپیکر!کامراؿ مائیکل صاحب:)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک 

 اگر میں انہیں کہو  تو وہ دہرا دیں  گے؟ جناب سپیکر:

 !جنابجی،  :)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک

 ٹھیک ہے۔ جی، ہندلی صاحب! سپیکر: جناب

جناب سپیکر!بھارت کے کچھ صوبو  میں بجلی مفت ہے اور  :ی طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(ھرچود

چلے جائیں وہا  بھی زراعت کے لئے بجلی ،  U.A.Eکچھ میں برائے ناؾ ہے۔ سعودی عرب چلے جائیں،

رپ چلے جائیں تو شہر سے سو ، پچاس  پچاس یل دور پانی  اور ہر چیز بالکل مفت ہے بلکہ آپ انگلینڈ اور یو
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زرعی فارؾ پر جا کر چیک کر لیں کہ وہا  پر کی  سڑک ہے، بجلی  اور پانی ہے اور ہر قسم کی سہولت کساؿ کے 

لئے میسر ہے جو کہ ہمارے ملک میں میسر نہیں ہے۔ میں ایک اور بات عرض کرنا چاہو  گا کہ زرعی 

کروڑ 21اربمیں ایک  2008لاکھ روپے رکھے گئے ہیں یہ بہت کم ہیں جبکہ  83کروڑ 96تحقیق کے لئے 

روپے زرعی تحقیق کے لئے رکھے گئے تھے۔ چاہئے تو یہ تھا کہ یہ رقم بڑھتی مگر بڑھنے کی بجائے یہ کم ہو 

ب رہی ہے۔ اگر زرعی تحقیق نہیں ہوگی اور اگر ہم جدید خطوط پر کاؾ نہیں کریں  گے تو یہ ملک اور پنجا

ترقی نہیں کرے گا۔ میں ایک بات یہ بھی کرنا چاہتا ہو  کہ یہا  پر زمیندار اور کساؿ طبقہ بھی بیٹھا ہوا 

ہے اور وہ چھوٹا  کساؿ جو اپنے گھر میں بیٹھ کر ہماری طرػ دیکھ رہا ہے کہ پاکستاؿ میں ضابطہ فوجداری کی 

 ہم چور، ڈیت  اور قال  کوایک جرؾ میں  کہتی ہے کہ ایک جرؾ میں دو سزائیں نہیں ہوتیں مگر 403دفعہ 

 15/16قرضہ زرعی کے تحت ایک سزا دیتے ہیں مگر کماؤ پتر یعنی زراعت سے وابستہ کساؿ کو  403دفعہ 

فیصد  سود پر دیا جاتا ہے  جبکہ صنعتکار کو قرضہ ایک یا دو فیصد سود پر دیا جاتا ہے۔ جب کساؿ قرضہ واپس 

کے اس کی عزت کو نیلاؾ کر دیا جاتا ہے۔ جب اسے گرفتار کر لیا جاتا ہے تو پھر  نہیں کرتا تو اسے گرفتار کر

فیصد  انحصار والی آبادی کے 80اس کی جائیداد بھی قرؼ کر لی جاتی ہے اور یہ نا انصافی آپ کے ملک کے 

 ساتھ ہو رہی ہے۔ جو سلوک دوسرے لوگو  کے ساتھ ہوتا ہے وہ اؿ کے ساتھ  نہیں ہوتا بلکہ اؿ کے

ساتھ امتیازی سلوک یا جا رہا ہےیا تو انہیں گرفتار کر کے اؿ کی عزت کو نیلاؾ کر دیا جائے یا اؿ کی جائیداد 

کے تحت دو سزائیں نہیں ہو سکتیں یا گرفتار کریں  یا 403کو نیلاؾ کر دیا جائے۔ ضابطہ فوجداری کی دفعہ 

 سراسر زیادتی ہے۔میں یہ درخواست کرو  گا انہیں گرفتاری کے بعد اؿ کی جائیداد نیلاؾ نہ کریں  اور یہ

بھی  ءلے کر عملدرآمد کروائیں اور اس پر آرا noticeکہ یہ تجویز کاغذو  کی نذر نہ ہو بلکہ اس پر آپ بھی

 لی جائیں۔

 یا جائے اور عملدرآمد بھی کروایا جائے۔ noteہے اور اسے ضرور validبڑا pointاؿ کا  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہمارے ملک میں خاص طورپر پنجاب میں  :د ہندلی)ایڈووکیٹ(ی  طاہر محموھرچود

نہری نظاؾ اللہ کے فضل سے بڑا اچھا چل رہا ہے اور جس طرح بجلی اور گیس کا بحراؿ ہے تو اؿ نہرو  

لگائے جائیں تو اؿ سے انرجی بھی حاصل ہو سکتی ہے اور بجلی کا بحراؿ بھی ختم ہو  hydel power plantsپر

 power generator ہے۔اس کے علاوہ  می میں  ارف رػ کروائے گئے ہوا کے ذریعے ے وا والے سکتا
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بجلی فراہم کر سکتا ہے اگر وہ پنجاب  power generatorجو ہیں جن سے چالیس گھرو  کو ایک plantsاور

کے متعلق  solar energyمیں ارف رػ کروایا جائے تو یہ بجلی کا بحراؿ دور ہو سکتا ہے۔ اس کے علاوہ 

کا ذکر یا تھا اور آج  solar energyعرض کرنا چاہو  گا اور مجھے خوشی ہے کہ میں نے چھلے  بجٹ میں 

کے ذریعے ٹیوب ویل لگائے جائیں  solar energyبجٹ میں وزیر خزانہ صاحب نے یہ شامل یا ہے کہ

 گے جس سے کساؿ خوشحاؽ ہوگا اور وہ مشکور ہو گا۔

ایک اہم بات آپ کے علم میں لانا چاہتا ہو  کہ پنجاب کا پانی اللہ کے فضل  جناب سپیکر!میں 

لگانے والو  نے  نکاسی آب کا کوئی نظاؾ نہیں بنایا ہوا بلکہ   tanneries or factoriesسے میٹھا ہے مگر 

 فٹ تک بور ے ج ہوئے ہیں جس کی وجہ سے زمینی پانی بالکل 60فٹ اور  100انہو  نے زمین کے اندر

اسی کی  ،خراب ہو چکا ہے اور وہ پینے کے قابل نہیں ہے اور اسی وجہ سے جانور بیماریو  کا شکار ہو رہے ہیں

اور نہ ہی پانچ چھ سو فٹ ہے منرؽ واری پی سکتا  پھیل رہا ہے اور غریب آدمی Hepatitis-B & Cوجہ سے

 ،، کارخانے اور ملیں اپنا سسٹم بنائیںtanneriesکرسکتا ہے اس لئے اس کو یقینی بنایا جائے کہ  boreپانی کا 

 damageلگائیں، چاہے ایسا کوئی سسٹم کریں  جس سے عواؾ کا پانی Water Treatment Plantsچاہے وہ 

 نہ ہو۔ 

جناب سپیکر!میں ایک اہم بات درختو  کے متعلق کرنا چاہتا ہو ۔ تحقیق سے یہ ثابت ہوچکا  

کر رہا ہے بلکہ ختم کر رہا ہے۔ اس کے علاوہ  damage ہے کہ سفیدے کا درخت سو فٹ تک پانی کو

سفیدے کے درخت سے ایسی چیزیں  خارج ہوتی ہیں جس سے قیمتی درخت سوکھ رہے ہیں۔ تحقیق 

ہوجانے کے باوجود  محکمہ جنگلات  سفیدے کے درخت ختم کرنے کی بجائے  مزید زمیندارو  اور کسانو  

کے ساتھ اور اس قوؾ کے ساتھ زیادتی ہے۔ اس کا سختی سے  کو اگانے کے لئے دے رہا ہے  جو اس ملک

 نوٹس لیا جائے۔  

جناب سپیکر!میرا تعلق سیالکوٹ سے ہے جو کھیلو  اور سرجیکل کے ساماؿ میں دیا  میں اپنا  

نے اتنی ترقی کرلی مگر  کوئی ملک بھی  ایک ناؾ رکھتا ہے۔ اللہ کے فضل سے آج تک پوری دیا  میں، چائنا

لکوٹ کی طرز پر کوای پ پیدا نہیں کرسکا۔ وہ سیالکوٹ جو صنعتکارو  کا شہر ہے جس کی سڑکیں، سیا ابھی تک

میں یہ فخر سے کہو  گا کہ میرے سیالکوٹ کے صنعتکارو  نے وہا  پر ائرپورٹ بنایا، پرائیویٹ سیکٹر میں 
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  پر لیاں  اور سڑکیں ہے۔ وہا Runwayاللہ کے فضل سے ایشیا کا سب سے بڑا Runwayبنایا اور جس کا 

اتنی خوبصورت ہیں جو یورپ کا مقابلہ کرتی ہیں۔ ہم نے وہا  پر ڈرائی پورٹ بنایا، صنعتکارو  نے ہسپتاؽ 

۔ سیالکوٹ شہر میں موریوے کا منصوبہ جاری یا گیا ہے اور سکوؽ بنائے جس سے غریبو  کو فائدہ پہنچ رہا

سے محروؾ کردئیے گئے ہیں۔ یہ معاملہ بڑا توجہ طلب  تھا  لیکن آج وہا  کے لوگ موریوے کے منصوبے

ہے کیونکہ سیالکوٹ بھی پاکستاؿ کا ایک کماؤ پتر ہے۔ جس طرح سے سیالکوٹ میں لوگ محنت کر رہے ہیں 

ایسے کوئی نہیں کر رہا اور حکومتی سطح پر اؿ کے متعلق کچھ نہیں سوچا جا رہا۔ میں نے چھلے  دو بجٹ میں 

لکوٹ میں ایک میڈکل  کالج بنایا جائے۔ میں شکریہ ادا کرتا ہو  کہ  اللہ کے فضل سے عرض یا تھا کہ سیا

۔ چاہئےوزیر خزانہ نے اعلاؿ تو کردیا ہے اب میں یہ توع کرو  گا کہ وہ میڈکل  کالج بن بھی جانا 

یائے چناب سیالکوٹ ایک ایسا ضلع ہے جہا  پر ہیڈ مرالہ بیراج بنا ہوا ہے وہا  پر دریائے توی اور در

اکٹھے ہوتے ہیں۔ دریائے چناب سے دو نہریں  نکلتی ہیں جو پورے پنجاب کو سیراب کرتی ہیں۔ مگر افسوس 

کا مقاؾ ہے کہ ضلع سیالکوٹ  اور اس کی تحصیل پسرور اس نہری پانی سے محروؾ ہے لہذا  اس پر بھی توجہ دی 

پنجاب کو سیراب کرتا ہے  وہ خود  پانی سے جائے اور اس مسئلے کو فوری حل یا جائے۔ جو سیالکوٹ پورے 

محروؾ ہے اس کو پانی فراہم یا جائے۔  میرے حلقے کا اہم مسئلہ یہ ہے کہ میرے گاؤ  کے ساتھ میری 

یونین کونسل میں لدڑ گاؤ   ہے جہا  پچھلی حکومت نے  وہا   سے دو سو ایکڑ رقبہ خریدا تھا۔ اس وقت اؿ 

 کہ وہا  پر اس وقت پچاس لاکھ روپے  فی ایکڑ رقبہ تھا اور اؿ سے تین لاکھ کے ساتھ یہ نا انصافی ہوئی تھی

لہذا وہ رقبہ اؿ غریب کسانو   روپے میں زبردستی خرید لیا گیامگر افسوس کہ وہا  پر یونیورسٹی بھی نہیں بنی

کی لوگو   levelکی یا کم از کم آدھے  levelہے اس  valueکو واپس کردیا جائے یا اس کی ایک کروڑ روپے 

 کو رقم دی جائے تاکہ کساؿ جو اس وقت پریشانیو  سے گزر رہا ہے اس کا کچھ مداوا ہوسکے۔ 

جناب سپیکر!ایک بات  ہے  جو شاید یہا  بیٹھے ہوئے لوگ  کرتے ہوئے شرماتے ہو ۔ دؽ تو  

  ہو  اور سیاست سبھی کا کرتا ہے مگر چونکہ میں سفید پوش ہو ، میں چھوٹا سا کساؿ ہو ، ایم پی اے بھی

پر حلف دیتا ہو  کہ میں نے زندگی میں کبھی ایک آنے کی بھی  floorبھی کرتا ہو ۔ میں یہا  اس 

 اور نہ ہی کرنے کا پروگراؾ ہے۔  ہے کرپشن  کی

 شاباش، شاباش۔۔۔  جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!جس طرح پورے پنجاب کے ملازمین کی  :)ایڈووکیٹ(چودھری طاہر محمود ہندلی

تنخواہو  میں اضافہ یا گیا ہے، جو اعزازیہ ایم پی اے کو دیا جاتا ہے اس میں کیو  نہیں اضافہ یا گیا؟ یہ 

رے فر  کرکے آتے ہیں، یہ بھی تو عواؾ کے لئے کاؾ کرتے ہیں۔ جو نواب ہیں، جو امیر ہیں، چابھی تو بے

 پوش ہیں اور ہم نے سیاست کرنی ہے یا تو یہ جو فیکٹریو  والے ہیں وہ تو مطالبہ نہ کریں  مگر جو ہم جیسے سفید

کہہ دیا جائے کہ یہ سیاست عاؾ آدمی کے بس کی بات نہیں ہے، یہ سفید پوش کے بس کی بات نہیں ہے 

بلکہ یہ ایک وڈیرے اور زمیندار کے بس کی بات ہے تو ہم چھوڑ دیتے ہیں۔ اگر ہم نے سیاست کرنی ہے 

تھ وہ سلوک جو عاؾ  لوگو  کے ساتھ یا جاتا ہے ہمارے ساتھ بھی اور سیاست میں رہنا ہے تو ہمارے سا

یا جائے۔  ہم آپ سے مطالبہ کرتے ہیں، اس بات کو پس پشت ڈاؽ دیا جائے اور نہ ہی ہنسی مذاؼ میں 

ڈاؽ دیاجائے۔ میں سنجیدگی سے یہ بات کرتا ہو  کہ یا ہمیں اپنا سسٹم چلانے کے لئے کرپشن کرنا پزے 

 کرپشن نہیں کریں  گے تو پھر ہم سیاست نہیں کرسکتے۔ اس کے لئے آپ کو ہمارے دھوں  کا گی اور اگر ہم

مداوا کرنا ہوگا اور آپ کو ہمارے متعلق سوچنا ہوگا۔ آپ قومی اسمبلی میں چلے جائیں وہا  پر کمرے کا 

آپ ہم سے  کے تحت  دو سزائیں دیتے ہیں۔ 475ہوتا ہے  اور آپ ہمیں  fixکرایہ سات آٹھ ہسار روپے 

بھی کاٹ لیتے ہیں۔ یہ مسئلہ بہت توجہ طلب ہے اس پر فوری  TAکمرے کا کرایہ بھی لیتے ہیں اور ہمارے 

کمیٹی بنائی جائے اور اؿ لوگو  کی کمیٹی بنائی جائے جو امیر کبیر نہیں ہیں، جو فیکٹریو  کے مالک نہیں ہیں، 

جن کو یہ ضرورت ہے وہ اس پر غور  ،ہیں جو وڈیرے نہیں ہیں بلکہ صرػ اور صرػ مزدور اور کساؿ

کرسکیں تو ٹھیک ہے ورنہ سسٹم تو چل رہا ہے۔  میں نے کافی  guideکریں ۔ اگر ہم اؿ کو بہتر طریقے سے 

وقت لے لیا لیکن جو میں نے آخر میں گزارش کی ہے یہ بات سب کے دؽ کی ہے۔ کرنا تو سارے چاہتے 

 اس پر توجہ دیں ۔  !براہ مہربانی ،اور اب میں نے توڑ دیا ہےہیں مگر سفید پوشی کا بھرؾ نہیں توڑتے 

 پھر وہیں سے دیکھ لینا آفتاب شوؼ ابھریں  گے

 جہا  جگنو چمکنے کی اجازت ہو نہیں سکتی

 )نعرہ ہائے تحسین(      

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، لغاری صاحب! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!یہا  فنانس منسٹر ہیں اور نہ ہی فنانس کے پارلیمانی یکرٹریی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

تھا اس وقت بھی وہ لوگ یہا  پر نہیں بیٹھے تھے اور توجہ  pre-budget sessionموجود ہیں۔ جس وقت 

نہیں دی تھی لیکن کم از کم اؿ دنو  میں تو یہ توجہ دے دیا کریں ۔ سارے ساؽ میں صرػ یہ ایک 

budget session  جس میں فنانس منسٹر کو بیٹھ کر ہماری باتیں سننی ہے ہوتا 

 

 
 

 ۔ چاہ

جب آپ باہر گئے تھے تو اس وقت ہی وہ بھی  ،محسن لغاری صاحب!یہ اتفاؼ ایسا ہوا ہے جناب سپیکر:

شاید باہر چلے گئے تھے۔ وہ ابھی آنے والے ہیں جس طرح سے آپ آگئے ہیں وہ بھی آجائیں گے اور میرا 

  کہ وہ آپ کی بات سن رہے ہو  گے۔ خیاؽ ہے

 جناب سپیکر!میں تو پانی پینے کے لئے گیا تھا۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اتنی دیر میں تو پانی نہیں پیا جاتا۔  جب سے میں یہا  آکر بیٹھا ہو  میں نے آپ کو اب  جناب سپیکر:

 دیکھا ہے۔ 

 پر نظر ہی نہیں پزتی ہے۔جناب سپیکر!آپ کی ہم  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  رانا محمد افضل خاؿ:

 جی۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!کچھ دیر پہلے میا  رفیق صاحب ناراض ہو کر چلے گئے تھے اور میری رانا محمد افضل خاؿ:

 تھی کہ میں اؿ کو منا کر لے آؤ ۔۔۔ ئی  ڈیوٹی لگائی

 منسٹر صاحةؿ، پارلیمانی یکرٹریی صاحةؿ کو جس محکمے کے میں گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ جناب سپیکر:

۔   میں معزز ارکاؿ سے بھی کہو  گا کہ چاہئےبارے میں باتیں ہو رہی ہو  تو اؿ کو  یقیناً یہا  حاضر ہونا 

کا احتراؾ بھی کرنا  ؿ میں بھیجا اور آپ کو عزت دی ہے تو ا س ہاؤس جن لوگو  نے آپ کو ووٹ دے کر ا

نکہ یہ آپ کے پاس اؿ کی اما ہ ہے۔ اگر اس اما ہ کو صحیح طریقے سے استعماؽ نہیں کریں  گے کیو چاہئے

تو پھر یا کہا جاسکتا ہے میں تو یہی کہو  گا کہ آپ کو جو ٹائم دیا جائے عین اس وقت  تماؾ حضرات کو یہا  پر 

 کے لئے یہ بہت بڑا اعزاز ہے۔کیونکہ آپ  چاہئےکرنا  participate۔ اسمبلی کے معاملات میں چاہئےآنا 

  میں حیراؿ ہو  کہ بس ایک آدھ تقریر کی اور اپنے ساتھ دوسرے ساتھی کو بھی لے جاتے ہیں۔  یہا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

128 

میں جو حالات ہوتے  ہیں وہ آپ کے سامنے ہوتے ہیں۔ یہ  اچھا نہیں لگتا  کہ میں اس کے بارے میں  ہاؤس 

کہ سب دوست اپنے ساتھیو  کو کہیں گے کہ اس میں کرو ۔ میں یہ امید کرتا ہو   commentکچھ اور 

 خصوصی دلچسپی لیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

وہ  بیٹھے  ،ہوسکتا ہے وہ بھی کہیں گئے ہو  ،لغاری صاحب!جس طرح آپ پانی پینے کے لئے گئے تھے

 ہوئے تھے میں نے خود بیٹھے ہوئے دیکھا ہے۔ اؿ کے پارلیمانی یکرٹریی صاحب ہیں؟

 

 وہ بھی نہیں ہیں۔۔۔:ممبراؿ معزز

آرہے ہ یہا  پر آ یہ بالکل اچھی بات نہیں ہے۔   میرا خیاؽ ہے کہ و very sad, very sadجناب سپیکر:

 ہیں ۔ جی،اب ڈاکٹر محمد اشرػ  چوہاؿ صاحب!

 :جناب سپیکر!ہم بڑی مشکل سے میا  محمد رفیق صاحب کو منا کر لے آئے ہیں۔رانا محمد افضل خاؿ

 واپس ایواؿ میں تشریف لائے(واک آؤٹ ختم کر کے  محمد رفیق پر میا مرحلہ)اس 

میں آپ  کو !میا  محمد رفیق صاحباور  !میری طرػ سے آپ کا بہت شکریہ:رانا صاحبجناب سپیکر

 جی،ڈاکٹر صاحب!خوش آمدید کہتا ہو ۔

ئید کرتا ہو   الرحیم۔ جناب سپیکر!میں آپ کی اس بات کی تا:بسم اللہ الرحمٰنڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ 

کیونکہ ہمارے پاس یہ قوؾ کی اما ہ ہے یہا  تک پہنچنا شاید چند جاگیردارو  کی قسمت میں لکھا ہے لیکن 

ہم جیسے محنت کش اور تعلیم یافتہ لوگ جب یہا  پہنچتے ہیں تو اس میں  ایک لمبی داستاؿ ہوتی ہے ۔ یہا  

کہ کچھ لوگ صرػ اپنا موروثی حق سمجھتے ہیں اور ظاہر کرتا ہے  یہ شایدسیشن میں اس طرح کا سناٹا  بجٹ

میں خواتین کے بارے میں دوبارہ نہیں کہو  گا  ۔ لمبی لمبی تقریریں  کر کے یہا  سے چلے جاتے ہیں 

 کیونکہ پچھلی دفعہ کافی ہوگیا تھا ۔ 

پر اپنی تقریر شروع کرنے  11-2010جناب سپیکر!میں پنجاب حکومت کے یش  کردہ بجٹ 

شہباز شریف صاحب ،وزیرخزانہ جناب تنویراشرػ کائرہ صاحب اور میا  محمد ب زیراعلیٰ پنجاوسے پہلے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

129 

یکرٹریی فنانس اور خصوصاًایڈیشنل یکرٹریی فرید تارڑ صاحب جنہو  نے اتنی محنت کر کے یہ بجٹ تیار 

 یا اؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  ۔

 :وزیر خزانہ صاحب نے بجٹ تیار یا ہے۔جناب سپیکر

اچھے طریقے سے :جناب سپیکر!وزیر خزانہ صاحب نے یہا  پر پزھا بڑے اکٹر محمد اشرػ چوہاؿ ڈ

میا  ۔ وزیراعلیٰ پنجاب انہو  نے دؿ رات جو محنت اور کوشش کی ہے اس کی تعریف کرتا ہو  اور ہے

 میں شہباز شریف صاحب نے عہدہ سنبھالنے کے فوراً بعد قوؾ سے کچھ وعدے ے ج تھے جس کی تکمیل محمد 

اور آئندہ بجٹ میں ہے یہ تیسرا بجٹ یش  یا گیا اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ اؿ کے وعدو  کی تکمیل جاری 

مزید اس میں تقویت آئے گی۔ اؿ کا سب سے بڑا وعدہ تھا کہ پنجاب میں امن واماؿ اور سستے انصاػ کی 

طرح دہشت گردی کا شکار ہے کی  صوبو  دوسرے پنجاب ملک کے  وانی ہوگی۔ اس وقت جب صوبہ افر

پولیس کے بلین کی رقم پولیس کے حوالے کر کے میں سمجھتا ہو  کہ یہ ایک بہت اعلیٰ قدؾ ہے اور95تو 

وہ اس قوؾ کے سرمایہ کو بہترین سے طریقے سے استعماؽ کریں  اور  ہے کہ  میری گزارش ذمہ داراؿ سے 

بہت بڑی ایک  پولیس  میں سمجھتا ہو  کہ پنجاب  ئیں ۔لا efficiencyاپنی پولیس کے اندر مستعدی اور 

فورس ہے اگر اس کو اچھے طریقے سے استعماؽ یا جائے تو جو دہشت گردی پنجاب کے دروازے پر 

knockہے اس کو روکا جاسکتا ہے ۔  کررہی 

سہولیات کی فراہمی تھی ۔ اس  کو جناب سپیکر!اؿ کا دوسرا وعدہ غربت میں کمی اور غریب طبقہ 

دی ہے  ۔ارب57بجٹ میں تقریباً لے سے حوا

 

سُڈ
سن
کہا  pro poor budgetاس کو بجا  طور پر  ،روپے کی 

روٹی پر اور  روپے سستی ۔ارب3  ہیں ،ئیاکی مفت دوا روپے ۔ارب9اس بجٹ میں  ۔جاسکتا ہے

دی روپے ۔ارب75

 

سُڈ
سن
کہو  گاکہ جو لوگ سستی روٹی کی ضرور یہا  پر یہ ہے اور میں  پر  گندؾ کی 

آئی تھی تو روٹی اور ناؿ کی یمت  یہ گورنمنٹ  دو ساؽ پہلے  لفت کرتے ہیں اؿ کو یاد ہونا چاہئے کہ جبمخا

روپے -/2روپے تک پہنچ چکی تھی ۔ اگر اس پر پابندی نہ لگائی جاتی اور پنجاب گورنمنٹ اس پر یہ -/15

زیادہ فروخت ہورہی ہوتی ۔ وہ روپے سے -/25نہ کرتی تو آج پنجاب میں روٹی  enforcementوالی روٹی کا 

لوگ جو سستی روٹی کی مخالفت کرتے ہیں وہ شاید اؿ ہوٹلو  پر نہیں جاتے اور اؿ کا شاید صرػ ایم مالم 

روڈ تک ہی جانا ہوتا ہے لیکن اگر وہ سیوؿ اپ یا غریب علاقو  تک جائیں اور لمبی قطاریں  دیکھیں  یا 
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 اؿ کو دیکھیں تو اؿ کو سمجھ آئے گی کہ وزیر اعلیٰ پنجاب کا یہ جو ہیں تنورگوجرانوالہ میں میرے حلقے میں جو 

صلہ ن ہے اس میں ایک دانش اور سمجھ  ہے اور اس میں   ایک غریب آدمی کو فائدہ ہے جو ایک عاؾ آدمی 

 ۔ارب1میں رمضاؿ کے حوالے سے  pro poor allocationتک پہنچ رہا ہے۔اسی سلسلے میں اؿ کی جو 

 ہے اس کی بھی داد دینی چاہئے ۔  رکھا گیا روپیہ

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

 جناب سپیکر!اس کے علاوہ صحت کے شعبہ میں جو ایک کثیر رقم رکھی ئی  ہے جس میں  

ز

ے

ز
س
پ ل

 

ئ

کرنے کے further،موبا ا ہسپتاؽ اور دوسرے پراجیکٹ شامل ہیں وہ بھی وزیراعلیٰ کے وعدہ کوڈا

 ۔ اس بجٹ میں وہ اس چیز کا ثبوت ہیں لئے

حیثیت رکھتی ہے اور تعلیم کے fundamentalجناب سپیکر!تعلیم کسی بھی سوسائٹی میں ایک 

ہے اس  میں کسی جگہ پر بھی نہیں پہنچ سکتے ۔ وزیر اعلیٰ کی  اس competitive worldکی  دیا بغیر آپ اس 

نہیں کرنا چاہتا اور جو یہ پراجیکٹ ہیں  excludeہیں میں اؿ کوبیٹھے بھی سلسلے میں اور وزیر خزانہ صاحب 

یا جارہا  supportجو پوزیشن ہولڈرزہیں جن کو.Punjab Education Endowment Fundجس میں 

میں جاسکیں  اور اساتذہ کی تربیت  institution اس قابل ہیں کہ وہ بڑےstudentsغریب  اب  ہے اور

 expandؾ ہے اور اس کو اقدا روپے کی جو کسٹ ب س ہ ہیں یہ بہت ہی اعلیٰ کے لئے دس کرروڑ اور دو بلین

 کرنا چاہئے ۔ 

 Millennium Developmentجواور water, industryجناب سپیکر!اس کے علاوہ 

Programme  ہے ،دانش سکوؽ ہیںAgricultures sectorگئے ہیں 

 

 تو  اور  انڈسٹری میں جو پیسے دی 

کرنا چاہئے ۔ ملکی سطح  increase یہ سلسلہ جاری رہنا چاہئے اور اس کو آئندہ سالو  میں میں سمجھتا ہو  کہ

کے موع پر اپنا ایک کردار ادا یا ہے میں NFC Awardپر ہمارے  وزیراعلیٰ اور ہماری حکومت نے جو 

علیحدگی کی بڑی سمجھتا ہو  کہ آج  سے چھ ماہ پہلے بلوچستاؿ میں فیڈرؽ اور پنجاب کی طرػ ایک قسم کی 

وزیراعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز ک ئی  ۔ یہ میں سمجھتا ہو  کہ کے بعد فوراًر NFC Awardآواز تھی جو 

شریف صاحب کی وہ سیاسی بصیرت تھی کہ جو انہو  نے اس موع پر صلہ ن یا  ہم نے اس کا رزلٹ دیکھا 

ختم ہوچکی ہے اور اس میں پنجاب نے اپنا  وہ اب  تھی disappointmentتحریک تھی یا بلوچستاؿ میں جو کہ
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ایک بڑے  وہ  دی ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ reassuranceدے کر اپنے بھائیو  کو  percentageتھوڑا سا 

بھائی کا کردار ہے جو ہم نے ادا یا ہے لیکن اس کے ساتھ ساتھ یہ نہیں ہوا کہ اس سے پنجاب کو نقصاؿ 

میں پورا دؿ رہا ۔ میں اپنا اور پھر میں سیشن  صاحب کی پوری  تقریر سنی ،پزھی ہوا ہے ۔ میں نے وزیر خزانہ

 نے یہ دیکھا اپنی ذمہ داری پوری طرح نبھائیں ۔ میںے ہیں  سمجھتا ہو  کہ ہم جو قوؾ کے نمائندیہ فرض 

ہم نے کرتا تھا جو ہمیں دینا پزتے تھے جبکہ collection charges chargeفیصد پانچ ہے کہ جو مری  

 oneسے  percent 5ہمارے وزیراعلیٰ صاحب نے بلوچستاؿ کو دی ہے لیکن  percentageتھوڑی سی 

percent charges decrease مطلق میں   کے اس کروائے ہیںexact figures تو نہیں بتا سکتا لیکن اس

ب کا حق مارا گیا میں پنجاNFC Awardجو لوگ کہتے ہیں کہ  ہے، بلین کا پنجاب کو فائدہ ہوا 11سے17سے

 معلومات  میری چار گنازیادہ رقم ملی  ہے اگر ہے  تو میں بتاتا ہو  کہ حقیقت میں پنجاب کو چھلے  ساؽ سے 

 تو وزیرخزانہ صاحب میری اس بات کی تصحیح فرما سکتے ہیں۔  غلط  ہیں

  زیادہ نہیں جانا چاہتا میں  میں اس،سب کے پاس ہیں figuresجناب سپیکر!اس بجٹ کی  

۔ شامل کرنا چاہتا ہو  positive contributionلیکن میں اس موع سے فائدہ اھارتے ہوئے میں اپنی

 expendituresجو صحیح  کےؿ کی ہیں اallocationsمیں یہ سمجھتا ہو  کہ ہم نے جو مختلف شعبو  میں 

 جو  یہ میری ذاتی رائے ہے  اور ضروری ہے کرنا بہت expendہیں اؿ کو

تعلق ایک بہت ہی غریب ملک سے ہے جہا  ابھی ایجوکیشن  اہمار ،کرتے ہیں spendرٹمنٹ ڈیپا پیسا

علاقے ہیں اس میں ابھی تک  سکوؽ اور ہسپتاؽ بےشمار  جوکررہی ہے۔ ہمارے crawlفیصد کے قریب 37

خرچ  extraپر   اور جو چند ہسپتالو air-conditioningموجود نہیں ہیں تو میری یہ درخواست ہوگی کہ ہم 

پروفیسر اور  انتظامیہ کے کمرو  میں لگ جاتے  Air Conditioner and Generatorsتماؾ کرتے ہیں وہ 

میری یہ گزارش ہے کہ جس طرح انگریز  ۔ہوجاتا ہے evaporate کے لئے تین پیساجن سے وہ  اور ہیں

کہ   عمارت دیکھی  ہے یہ ؽبشمو  اور آپ نے پرانی عمارتیں نے برصغیر میں ایک سسٹم شروع یا ہوا تھا 

 توفٹ رکھتے ہیں 77بلندی  buildingsاور آج ہم اپنی  تھی فٹ تک ہوتی 73یا 74عمارتو  کی بلندی  اؿ 

آپ جتنی بھی نئی عمارتیں ہسپتاؽ یا سکوؽ کی   ۔کا مسئلہ ہے temperatureملک میں  اس وقت  ےہمار

 policeجس طرح پرانے زمانے میں ہر،ہو standard designکا  ؿ بناتے ہیں میرا یہ مشورہ ہے کہ ا
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station  ہرکی کل  ایک ہوتی تھی ،train station ،انگریز نے ایک  کی کل  ایک ہوتی تھیconcept یا بنا

اس میں آپ کی ۔چاہئےکروانا  concept introduceایک ہی کاstandard buildingsہمیں۔ہوا تھا

per foot cost  بھیdetermine، آپ  کو پتا ہو گا کہ آپ نے کتنا  ہو جائے گیspend کرنا ہے، کتنے

square feet آپ نے بلڈنگ بنانی ہے اور اس کیcostاس کو  ،کتنی ہےstandardized اور اؿ  چاہئےہونا

یا جا سکے اور تماؾ بلڈنگ manageکو costتاکہ اس میں  چاہئےہونا color and design sameکا 

solidیں  ہو  اور ہو، دوفٹ کی اس کی دیوارheight کو آپ  کم بنائیں لیکنquality ہو۔ جو

expenditure، اؿ کی آرائشair conditioningمیں  ساؽ اور ایسی چیزو   پر خرچ ہوتا ہے جو دو  تین 

perishہو جاتا ہےاس کوavoid یہ ایک چاہئے،کرناnational investment ہے جس کو سالہا ساؽ  چلنا

کرو  صبح  جب آپ یہا  پر موجود تھے تب ایک ممبر نے تقریر conclude۔ اس سے پہلے کہ میںچاہئے

کی۔ میں اؿ کے اس رویے پر بھی اتجاجج کرتا ہو  کہ جب بھی وہ تقریر کرتے ہیں اس کے فوراً بعد 

 غائب ہو جاتے ہیں اور جب بھی وہ تقر یر کرتے ہیں وہ گوجرانوالہ  کا ذکر ضرور کرتے ہیں۔ میں اس

matterکوdisputed نہیں کرنا چاہتا لیکن میریrepresentation ہے،میری ذمہ داری ہے کہ میں اپنے شہر

میں جتنی Excise and Taxationاور اپنے حلقہ کا تحفظ کرو ۔ گوجرانوالہ اس ملک کا چوتھا بڑا شہر ہے اور

کی میں صوبے  ۔سے زیادہ ہےPunjab Southپورےcontributionکرتا ہے وہ  ساریcontributionوہ

کریں  جنہو  نے پورا کرنا ہے وہ اس کو سُنیں اگر demandمخالفت بھی نہیں کرنا چاہتا  جن کا حق ہے وہ 

امن سے آپس میں بھائیو  کی طرح بیٹھ کر صلہ ن ہوتا ہے تو میں اس میں بولنے والا کوؿ ہو  لیکن جب 

تو مجھے مجیب الرحمٰن والی خوشبو آتی ہے  کوئی یہ بات کرتا ہے کہ لاہور میں بیٹھ کر فیصلے ہمیں قبوؽ نہیں ہیں

ہم لوگو  سے زیادہ  propertyاور جب میں اؿ لوگو  کو دیکھتا ہو  جو پیدا لاہور میں ہوتے ہیں، جن کی

نہیں دینا چاہتے ،صدیو  سے جاگیردار  taxپر Agriculture، جولاہور میں ہے جو ایچی سن میں پزھتے ہیں

بعو  پر جن کی زندگی بسرہوتی ہے۔ہم ٹاٹ والے سکولو  میں پزھے اور انگریزو  کے دئیے ہوئے مر

پر floorمیں یہ اس ،ہم عاؾ آدمی کے گھر میں پید ا ہوئے ہیں اور محنت کر کے ،ہم نے محنت کی ہے ،ہیں

امیر  Asianنہیں کہنا چاہتا لیکن مجھےفخر ہے اپنے آپ پر اور اپنے باپ  کے خوؿ پر کہ میں برطانیہ کے سو 

میں یہا   ۔  میں شامل ہو  اور  اگر اس میں ایک سکہ بھی حراؾ کا ہو تو مجھے خدا معاػ نہ کرےلوگو
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ایسے لوگو  کو جانتا ہو   جنہو  نے صدیو  سے  اس سیاست کو کاروبار بنایا ہوا ہے اور یہا  بیٹھ کر لاہور 

میرا ہے، لیہ میرا ہے ، ھکر،  کا ہر شہرSouth Punjabہے ، capitalکے خلاػ بات کرتے ہیں ،  لاہور میرا 

زیادہ نہیں ہوتی۔ لندؿ پورے investmentمیں capitalسا وہ ملک ہے جہا  ؿ میرا ہے۔دیا  کا کو

U.K 60کی percent investment کرتا ہےاور اگر وہ تہذیب یافتہ لوگ یہ سمجھتے ہیں کہ آپ کاcapital 

جو ہے capitalآپ کا ،ہوتی ہے managementآپ کی capitalہوتا ہے ، آپ کا  show roomآپ کا 

 کر رہا ہے، آپ کو کتناcontributeآپ کو کتناcapitalکرنا ہوتا ہے پھر آپ کاdevelopاس کو آپ نے

revenue دے رہا ہے ؟ آپ کاcapital جو ہے اس میں کتنیprogress ہے او ر آپ مجھے یہ بتائیں کہ پورا

 Agricultureتا ہے؟ میں تو یہا  تک  کہو  گا کہحاصل ہوrevenueجنوبی پنجاب جو ہے اس سے کتنا

Tax  ابن یہ جو۔تاکہ  موروثی سیاست  کاخاتمہ ہو چاہئےایک حد سے اوپر ضرور لگنا  ِ بن ہیں اؿ کو یہ سوچ ا

جب پیشہ ور سیاستدانو  کا  ،کہ یہ ملک اس وقت ہی ترقی کرے گا جب عاؾ آدمی سامنے آئے گا چاہئےآنی 

جیسے لوگ آگے  آئیں گے۔ میں  پندرہ دؿ اپنی محنت سے حلاؽ کی کمائی کرنے لندؿ جاتا ہم   اورخاتمہ ہو گا

ہو ، پندرہ دؿ میں یہا  رہتا ہو  اور اللہ کی مہربانی سے اس ملک کا ایک پیسا نہیں لیا  سوائے یہ جو ایم  پی 

 ہے ۔ اس بات  پر میں اتنا ہی  ے ج ہمیں اس چیز کا فخرinvestاے کی تنخواہ مجھے ملتی  ہے اور جتنے پیسے یہا  

نہیں ہے ۔ سترہ ساؽ آپ کے آباؤ اجداد اس پنجاب میں وزیراعلی ٰ  politicalکہو  گا کہ یہ  کہیں کہ یہ

نہیں کی، اگر اس وقت آپ چاہتے تھے کہ آپ investmentرہے اگر آپ نے اس وقت  جنوب میں 

 مزارع اؿ پزھ رہیں تاکہ آپ کے اگر آپ اس وقت چاہتے تھے کہ آپ  کے ،ری نہ پزیںہاکے 

قدمو  میں لیٹتے رہیں تو آج آپ کو کس نے یہ سب کہنے کا  حق  دیا ہے؟ آج وزیر اعلی ٰ پنجاب 

ہے اور ایک محنت کش باپ کا بیٹا ہے اس نے اگر محنت کر کے آپ کی موروثی اور industrialistایک

 ہو  کہ ایسے لوگ اور پیدا ہو  تاکہ اس ملک  سے جاگیردارانہ سیاست کو ٹھوکریں  ماریں  ہیں تو میں سمجھتا

 جہالت او ر دقیانوسی سیاست کا خاتمہ ہو۔

صاحةؿ اور آپ کے گوش گزار کرنا چاہتا ہو  کہ  راءمیں ایک بات افسراؿ اور وز  آخرمیں 

ہمارے  یہ سارے کے سارے بجٹ بے کار  تک تبگے پائیں جب تک ہم آبادی کے اوپر قابو نہیں 

کروا کے لا رہا تھا کیونکہ کل یہا  بحث ہوئی تھی۔ پاکستاؿ میں اس graph print۔ میں آج صبح  ہو  گے
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میں سری لنکا  South East Asia،ہےgrowth rateوقت سوائے افریقہ کے دو ملکو  سے سب سے زیاد

ہو dropکیہے، انڈیا  U.S 0.8 percentپر آ چکی ہےجو برطانیہ کے برابر ہے۔ growth 0.9 percentکی 

 ،ہےlargest growth rateہے۔ پاکستاؿ کا percent 1.3پر آئی  ہے،بنگلہ دیش میںpercent 1.2کر 

ہو گیا فیصد4میں یہ بڑ ھ کر 7914تھا ، فیصد3میں بھی 1960کے قریب ہے پاکستاؿ میں فیصد3یہ ابھی بھی 

دیں   ہم اس کو مذہبی مسئلہ نہیں incentivesکہ ہم ایسے  چاہئےتھا۔ ہمیں آئندہ بجٹ میں ایسا ضرور کرنا 

 family of fourاس میں مخالفت ہو سکتی ہے لیکن ہمیں  ۔مسئلہ ہےsensitiveیہ بہت وہ ،بنا سکتے

concept introduce کہ جو لوگ اپنی  چاہئےکرواناfamiliesکوfour تکrestrict کرتے ہیں اؿ کے

کے سپیشل کارڈز ہو  اور ایسے سرکاری  foodاور  اؿ کے لئےfree health and free educationلئے 

میں A.C.Rکو دو تک محدود کرتے ہیں اؿ کیreproduction of childrenملازمین جو اپنی 

۔اگر ہم اس مسئلہ کو حل نہیں چاہئےملنی priorityمیں promotionاور  اؿ کو چاہئےہونا mentionبھی

کروڑ ہوجائے گی اور ہم کسی صورت میں 57میں ہماری  آبادی1747کریں  گے تو ایک تحقیق کے مطابق 

کی طرػ جا رہے ہیں جو ہمیں disasterآنے والے دِنو  کا مقابلہ نہیں کر سکیں گے۔ہم ایک ایسے

کر یں  آج سے چند ساؽ  پہلے  noteآہستہ آہستہ آ رہا ہے اگر ہم اس کوdisasterمحسوس نہیں ہو رہا کیونکہ 

آبادی کا جو بڑھتا ہوا دباؤ ہے اس کو روکنے کے لئے  ، تھیںتک تو ہمارے شہر ، ہماری لیاں  آ ج سے بہتر

 indirect initiative for smallآئندہ کے بجٹ میں ، میں گزارش کرو  گا کہ اس طرح کے 

familiesضرور ہ وintroduceاس اوروائے جائیں۔ اس پاکستاؿ کو کسی مقصد کے لئے بنایا گیا تھا کر

ی سوچ تھی ۔ ہم  اسے کامیاب اور ترقی یافتہ ملک بنانا چاہتے تھے لیکن شاید پاکستاؿ کو بنانے کے پیچھے بڑ

ابھی ہم  ،اس میں ہم اتنے کامیاب نہیں ہوئے لیکن میں سمجھتا ہو  کہ ابھی  ہم بازی ہارے  نہیں ہیں

 ۔کریں  liftکو educationکہ ہم آبادی کو کم کریں  اور چاہئےآپ ہیں ، ہمیں مل کر کوشش کرنی  ،ہیں

ػ  یہ دو چیزیں  ہر مسئلہ کا حل ، دہشت گردی کا حل ، ہمارے جتنے ائل ا ہیں اؿ سب کا حل ہیں ۔ صر

 Educationمیرے والد کے دس بچے تھے ، میرے دو بچے ہیں ، میرے سب بھائیو  کے دو بچے ہیں ۔

ض کرو  گا دیتی ہے  آپ زیادہ جانتے ہیں ۔ آخر میں ، میں صرػ فیض احمد فیض کے دو شعر عر یاکوآپ 

 ۔ 
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 ابھی چراغ راہ کو کچھ خبر ہی نہیں

 ابھی گرانی شب میں کمی نہیں آئی

 نجات دیدہ و دؽ کی گھڑی نہیں آئی 

 چلے چلو کہ وہ منزؽ ابھی تک نہیں آئی 

 )نعرہ ہائے تحسین(     

 صاحب!  خاؿ چودھری شیر علی ،کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔جی ہاؤسجناب ڈپٹی سپیکر:

ڈاکٹر صاحب  ،جناب سپیکر  !شکریہ ۔ بجٹ کی  بحث کی تقریر کا موضوع  کچھ اور تھاب شیر علی خاؿ:جنا

 نے یہا  پر آکر ماحوؽ اچھا کرنے کی بجائے خراب کر دیا ۔ یہا  ایچی سن کالج پر ، بڑے زمیندارو  پر

ہے کہ شاید ہم اس ملک کے جن کو جاگیر دار کہا جاتا ہے اؿ پر تنقید کر کے یہ ثابت کرنے کی کوشش کی  

 Pakistanبنانے میں اور اس ملک کی ترقی میں سب سے بڑی رکاوٹ ہیں۔ گزارش یہ ہے کہ

Movement  کے جتنے بڑے ناؾ ہیں سب کے ساتھ سردار اور نواب لکھا ہوا ہے ۔ لوگ یہ کیو  بھوؽ

تو انہی نوابو  ، جاگیر دارو   جاتے ہیں کہ جب  پاکستاؿ وجود میں آیا تو اس کے خزانہ میں پیسے نہیں تھے

کی میں اس contributionجو قائد اعظم محمد علی جناح کونے اس وقت grand fatherنے اور میرے 

amount کا  یہا  ذکر نہیں کرو  گا لیکن میرے پاس اس کاdocumentary ثبوت موجود ہے اور قائد

میں لکھا ۔ یہ جو تنقید ہے اور یہ جو کہا  اعظم کا وہ خط میرے پاس موجود ہے جو انہو  نے اس کے شکریہ

جاتا ہے کہ جی وڈیرے،  جاگیر دار یہ موروثی سیاستداؿ   ہیں،  کئی نسلیں، کئی پشتیں یہ آرزو دؽ میں لے کر 

کہ یہ شاید اس اسمبلی سے باہر ہو  گے۔ ہم  اس اسمبلی میں موجود ہیں اور  اس اسمبلی میں بیٹھ کر چلی گئیں

 ہمارے بچے بھی اس اسمبلی میں موجود ہو  گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  اللہ کرے گا کہ

ہیں،اگر ہم اس ملک کی خدمت رکھیں اگر ہم اس ملک کے خلاػ یہ خواہش یہ اپنے دؽ میں 

نہیں کر رہے  تو پھر ہمیں کوئی حق نہیں ہے کہ ہم اس اسمبلی میں بیٹھیں یا پاکستاؿ کی کسی بھی اسمبلی میں 

ہو۔لوگ جس طرح اؿ کو ووٹ دے کر اس اسمبلی میں بھیجتے ہیں ہمیں بھی ہمارے ہماری نمائندگی 

کرتے ہیں اس لئے کوئی ایم پی اے جس جماعت سے بھی تعلق electعلاقے کے لوگ اسی طرح سے 

۔ جس طرح  کے یہ ایم پی ےرکھتا ہو کسی کو اس بات کا کوئی حق نہیں  کہ ہم پر وہ اس طرح سے تنقید کر
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طرح کا میں بھی ایک ایم پی اے ہو  اور میرے زمیندار بھائی جو یہا  پر بیٹھے ہیں یہ بھی  اے ہیں اسی

اس لئے میری تماؾ بھائیو  سے یہ گزارش ہے کہ  اس طرح کی ذاتی تنقید  نہ  اسی طرح کے ایم پی اے ہیں

کہیں اور چلی کی جائے  اور ایسا موضوع نہ چھیڑا جائے جس سے دلآزاری ہو اور باتیں بجٹ کی بجائے 

 جائیں۔ 

جو یہا  پر یش  یا گیا ہے۔  تماؾ زعماء جو ایواؿ اقتدار میں 11-2010!میں بجٹ سپیکرجناب      

بیٹھے ہیں اؿ سے یہ گزارش ہے  کہ ریکارڈ بنانے کی کوشش نہ کی جائے اور یہا  پر تاریخی جملے  کہنے  کی بھی 

موجودہ حالات کا تقاضا کچھ اور ہے ۔ چھلے  ساؽ کوئی ضرورت نہیں ہے ۔اکیسویں  صدی اور ملک کے 

روپے  کا ریکارڈ ترقیاتی بجٹ یش   ۔ارب175کا بجٹ جب یش  یا گیا  تو اس وقت یہ کہا گیا کہ 2009-10

روپے کا  ۔ارب193یا گیا ہے اور موجودہ بجٹ جب تنویر اشرػ کائرہ صاحب  نے یش  یا  تو کہا گیا کہ 

روپے میں سے  بقوؽ انہی کے جو کچھ انہو  نے اپنی  ۔ارب175یا گیا ہے ۔اس ریکارڈ ترقیاتی بجٹ یش  

کروڑ روپے  خرچ ے ج گئےاس لئے میں یہ گزارش کرو  گا کہ رقم 70۔ارب134بجٹ تقریر میں کہا  کہ 

جب رقم کو خرچ کرنا بھی ضروری ہوتا ہے کیونکہ ریکارڈ تو تب ہی ہوگا  کہ  ،تص ک کر دینا ہی کافی نہیں ہوتا

کے مطابق خرچ ے ج جائیں۔ ہمارا ملک اور  بالخصوص  پنجاب ایک زرعی صوبہ allocationپیسے 

یہا  پر ستم ظریفی یہ ہے  کہ یہ یکرٹرییٹ میں بیٹھے  ،فیصد آبادی آج بھی دیہات میں رہتی ہے 70،ہے

توجہ مرکوز  بابوؤ  نے بنایا ہے۔ میں کوشش کرو  گا کہ زمیندارو  کی نمائندگی کرتے ہوئے اس پر

 زراعت ، آبپاشی ، خوراک  ۔فیصد آبادی جس سے منسلک ہے  اس کے متعلق  بات کرو 70،رھوں 

 ۔ارب43جو ہیں وہ total estimated expenditureکے10-2009اور فشریز کے لئے  

ہے۔  کروڑ روپے کر دیا گیا98۔ارب35میں کم کرکے 11-2010کروڑ روپے تھا اور یہ رقم  12

Revised estimate کروڑ روپے خرچ کی ئی  ہے ۔میں آپ کی 41۔ارب29کے  مطابق  یہ رقم

attention بھی چاہو  گا اورbudget document سےquoteانہو  نے بجٹ کم   ۔بھی کرو  گا

زمیندار  ایک سادہ لوح انساؿ ہوتا ہے  جس طرح انہو  نے باقی مدو    ۔خرچ ے ج ۔ارب29کرکے 

تو پھر زراعت کے لئے بھی ایک ریکارڈ رقم رکھ دی جاتی تو ہم سارا ساؽ خوش تو میں ریکارڈ رقمیں رکھ دیں   

خرچ تو انہو  نے کرنے نہیں تھے  اور اس کی میں ایک  ۔رہتے  کہ ہمارے لئے اتنے پیسے رکھے گئے ہیں
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 lump sum provisionہے headمیں ایک 35 فحہ  نمبرمثاؽ بھی  اسی بجٹ میں سے دو  گا  کہ

for transfer to district government for the treatment of Livestock اس

کروڑ روپے  رکھا گیا اور اس میں سے ایک  روپیہ بھی خرچ نہیں ہوا  اور اس 5میں 10-2009کے لئے 

 کروڑ روپے تص ک کر 5ساؽ پھر اس کے لئے 

 

کو رکھنے کی  ؿ گئے ہیں۔ جب یہ خرچ ہی نہیں کرنے تو ا دی 

 نہیںمیں اؿ کی تفصیل میں   ۔ہیںdiscrepancies طرح کی اور بھی بہت سییا ضرورت ہے؟اسی

جاتا کیونکہ سارا نمبرو  کا یرے پھیر ہے ۔ کئی مدو  میں انہو  نے جتنی رقم تص ک کی  اس سے  کئی گنا  زیادہ  

خرچ ملین روپے 2309رکھا گیا لیکن ملین 214کے لئے grant in aidخرچ کی ئی ۔مثاؽ کے طور پر 

 budgetروپے خرچ کر دیا گیا۔ اگر انہو  نے  ۔ارب2کی جگہ روپے کروڑ 21کر دیا گیا۔ یعنی 

document اس طرح سے بنانا ہے  اور اس کے اوپر عمل نہیں کرنا  تو پھر یہ  ایک فضوؽ کاغذ چھاپنے  کی

exercise فنڈز ۔ میری حکومت سے گزارش یہ ہے کہ زراعت کے لئے  جتنے زیادہ چاہئےنہیں ہونی

 رکھے جائیں  اتنا ہی بہتر ہوگا ۔ اگر زیادہ نہیں تو ہمیں محکمہ پولیس کے برابر ہی پیسے دے 

 

جاتے  تو ہم  دی 

دار اور تھاار ار  دونو  راضی ہو گئے ہیں ۔ جس طرح سے ڈاکٹر صاحب نے فرمایا کہ لمبرسمجھتے کہ 

  میں دے دی جائے اگر اؿ کا دؽ دارو  سے سیاست واپس لے لی جائے اور تھاار ارو  کے ہاتھولمبر

 پیسے تو اسی حساب سے رکھے گئے ہیں۔ ،ایسے ہے تو پھر ایسے ہی کر لیں

ہوا اس کے اندر اراکین اسمبلی نے pre-budget sessionیہا  پر جو  جناب سپیکر!

کتنی   تجاویز دیں   اور میرے بھائی محسن لغاری نے اس سے پہلے کہا کہ اس کی ہمیں تفصیل دی جائے  کہ

ہوئی ہیں۔اگر کسی سیاست داؿ کے کہنے پر یکرٹرییٹ میں بیٹھے incorporateسکیمیں اس بجٹ میں 

کر بھی دی ہیں  تو اؿ کے لئے رقم اتنی کم رکھی ئی   کہ اؿ پر عمل ہی نہ ہو incorporateبابوؤ  نے 

و  کو بھی کہہ دیا کہ آپ کا ممبر  ،اپنا گھر بھی راضی کر لیا ،سکے۔ انہو  نے  دونو  گھر راضی کر لئے ہیں

 پراجیکٹ ہم نے  شامل کر دیا ہے۔ اس طرح کی باتیں نہیں ہونی 

 

 
 

ہم .Let’s be practical۔چاہ

کہا  ،یہا  پر زرعی ٹیکس کی بھی بات کی جاتی ہے ؟چاہئےجتنی بھی زمیندار کو سہولت دے سکتے ہیں دینی 

یہا  پر یہ بھی کہا گیا کہ یہ  ؟یا زمیندار ٹیکس نہیں دیتا  ہئےچاجاتا ہے کہ  زمیندار کے اوپر ٹیکس ضرور لگنا 

بھی پکڑا دیا گیا  جو کائر ہ صاحب نے اس ایواؿ میں documentٹیکس فری بجٹ ہے اس کے ساتھ ہی یہ 
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یش  یا ہے ۔ میں یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ یہ ٹیکس فری کیسے ہے؟  میں اس کا صرػ پہلا فقرہ پزھو  گا  اور 

 to levy tax and alter the rate of taxes and duties in the لکھا ہے کہ اس میں

Punjab. اور یہ سب زمیندارو  سے متعلق ہے ۔ انہو  نے کہا کہ دیہات کے اندر  یہ زمین جب

transfer کرتے ہیں  کوئی اس میںoral transfersکوئی  بہن بھائیو  کا آپس میں تبادلہ  ،ہوتی ہیں

پر بھی ٹیکس لگا دیا جاتا ہے ۔میری گزارش  یہ ہے کہ اگر زمیندار کو دبانے کا انہو  نے یہ ہوتا ہے اس 

کہ ممبراؿ کی طرػ  چاہئےطریقہ سوچا ہے  تو زمیندار اؿ طریقو  سے دبنے والا نہیں ہے ۔ حکومت کو 

میندارو  ز یا جائے۔incorporateسے جتنی بھی اچھی تجاویز آئیں اؿ کو بجٹ میں صحیح طریقے سے 

کے لئے ایک سکیم تھی جس کا ہر ممبر نے اچھے الفاظ میں ذکر یا لیکن اس کا نتیجہ یہ ہوا کہ بابوؤ  کو وہ 

اپوزیشن والے بھی کہتے ہیں کہ یہ اچھی  across the boardبات پسند نہ آئی کہ اس سکیم کے بارے میں 

 گ ک )ؿ(والے بھی کہتے ہیں  کہ اچھی سکیم ہے سکیم ہے ، پیپلز پارٹی والے کہتے ہیں اچھی سکیم ہے ، مسلم

یہ یا  دے کہ بتاایک ممبر بھی مجھے  کوئی ۔وہ گرین رییکٹر سکیم ہے ،کر دوscrapلہذا انہو  نے کہا کہ اسے 

دی  ؟ پنجاب کے چھوٹے کاشتکار کے لئے اچھی سکیم نہیں تھی

 

سُڈ
سن
انہو  نے بڑی آسانی سے وہ 

withdraw  دیتے ہیں کہ ہم اس کا جواب یہ ـکر لی Solar Pumps  میں نے اور میرے  ـدے رہے ہیں

 Solarہیں تو ہمیں  Energy Crisisبہت سارے دوست ممبراؿ نے یہ تجاویز دی تھیں کہ چونکہ 

Energy  اور   میں خود اس کے حق میں ہو ـچاہئےکی طرػ جاناSolar Pumps  ضرور ملنے 

 

 
 

لیکن    چاہ

دی پر ملنے 

 

سُڈ
سن

 

 

 
 

لیکن اس وقت سکتا  نہیں کر afford اس کی یمت  اتنی زیادہ ہے کہ زمیندار چونکہ چاہ

ن  ،تجویز دیتے ہوئے ہمارا  یہ مطلب تو  ہرگز نہیں تھا کہ گرین رییکٹر سکیم ختم کر دی جائے
 
من
پ ک
س

جو اچھی 

 ۔چاہئےہیں انہیں جاری رہنا 

 ہے اس لئے میں اس کی سستی روٹی سکیم کا بہت چرچا ہے اس پر بہت بات ہوئیجناب سپیکر!

مستی خیل صاحب نے  ـروپے رکھے گئے ہیں ۔ارب5زیادہ تفصیل میں نہیں جاؤ  گا لیکن اس کے لئے 

 ـفیصد آبادی کے لئے نہیں ہے 70 سکیم ہے اور دیہات میں رہنے والی اربنایک یہ خود اترااػ یا کہ 

دانے ہوتے ہیں وہ سارے گاؤ  کے  شاید وہا  کوئی غریب نہیں ہوتا یا بڑے زمیندارو  کے پاس جو

چھوٹے غریب لوگو  میں دیتے ہیں اس لئے وہا  گندؾ کے دانو  کی اس غریب کو ضرورت نہیں 
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مڈؽ لامس کا آدمی سب سے زیادہ پسا ہوا ہے چونکہ  ۔روپے کی روٹی اچھی نہیں لگتی -/2شاید اسے ۔ہوتی

اس  ۔روٹی کی لان  میں بھی کھڑا نہیں ہو سکتاروپے کی  -/2وہ سفید پوش آدمی   ـہےfixedاس کی آمدنی 

میری  ـروپے کی روٹی لے آئے -/2کے پاس ملازؾ بھی نہیں ہے جو وہا  لان  میں کھڑا کر دے اور وہ 

پورے پنجاب کے لئے ہونی  ،چاہئےاور سب کے لئے ہونی  across the boardگزارش ہے کہ سکیم 

دی کے خلاػ نہیں ہو  اور چاہئے

 

سُڈ
سن
دی دی جاتی ہے تو ضرور  ـ میں کسی 

 

سُڈ
سن
اگر کسی مد میں کوئی بھی 

یہ کہہ دینا کہ فلا  سکیم شہرو  کے لئے ہو گی اور دیہات کے لئے نہیں ہو  ـدیں  لیکن سب کے لئے دیں 

یہ ریکارڈ کی بات ہے کہ مستی خیل صاحب نے قائد حزب اختلاػ کی تقریر کا  ـگی یہ بہت بڑی زیادتی ہے

ہے تو معذرت visionاگر حکومت کا یہ  ۔ سکیم ہےاربن خود تسلیم یا کہ یہ ایکجواب دیتے ہوئے یہ 

  ـسے کہو  گا کہ دیہات کے رہنے والے لوگ اس پر سراپا اتجاجج ہیں

جناب سپیکر!یہا  زمیندارو  پر ایک اور بڑی مہربانی کی ئی  میں خصوصاً بارانی علاقے کے  

خود ایک بارانی زمیندار ہو  اور میرا تعلق بھی بارانی علاقے زمیندار کی بات کرنے لگا ہو  چونکہ میں 

اس دفعہ کماؽ  ۔بنانے کی تجویز دی ئی  لیکن رقم تص ک نہ کی ئی ڈیم  200چھلے  بجٹ میں وہا  پر  ـسے ہے

ڈیمز  200روپے سستی روٹی کے لئے اور ۔ارب5مہربانی ہوئی اور کائرہ صاحب نے ایسی مہربانی فرمائی کہ 

مہنگائی  ،آپ یا یہا  پر بیٹھا ہوا کوئی شخص مجھے بتائے کہ اس زمانے میں  ـہے کروڑ روپیہ رکھا 20کے لئے 

کے اس دور میں دس لاکھ روپے سے کوؿ سا ڈیم بنتا ہے ؟ آپ جتنا بھی چھوٹا ڈیم بنا لیں وہ دس لاکھ میں 

ہر گاؤ  میں موجود ہیں اور اسی بند سے کوئی بند تو نہیں بنانے وہ تو پہلے بھی بارانی علاقے کے  ـنہیں بنے گا

اگر اس طرح کے بند ہمیں مہیا کرنے تھے تو انہیں ڈیمز کہنا بہت بڑی ـتماؾ دیہات کے جانور پانی پیتے ہیں

 ،میں پہلے بھی ہر دفعہ کہتا ہو  اور اب بھی کہہ رہا ہو  کہ آپ جتنے بھی چھوٹے ڈیمز بنائیں ـزیادتی ہے 

مجھے کل  ـ چاہئےکالا باغ ڈیم ضرور بننا  ،ر بنائیں وہ کالا باغ ڈیم کے متبادؽ نہیں ہو سکتےدو سو بنائیں یا دو ہسا

کی اخبار پزھ کر بڑی خوشی ہوئی کہ جب کل پاکستاؿ مسلم گ ک کی ایک خاتوؿ ممبر نے کالا باغ ڈیم کا ذکر یا 

کو اس ڈیم  ہر پنجابی ،ہر پاکستانی کو میں سمجھتا ہو  کہ ـیا  supportتو پاکستاؿ مسلم گ ک )ؿ(نے بھی اس کو 

جب کوئی کالا باغ ڈیم کا ناؾ لیتا ہے تو  ـپنجاب کی کسی سے ھگڑاے کی بات نہیں ہے  ۔چاہئےکی حمایت کرنی 

پورے پنجاب کو یہ کردار  ـکرنا ہے consensus createاس پر سیخ پا ہونے کی ضروت نہیں ہے بلکہ ہمیں 
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اس میں پاکستاؿ  ـجیکٹ ہے ابو  کو اس بات پر قا ا کرے کہ یہ ایک قومی پرادا کرنا ہو گا کہ وہ تماؾ صو

 )نعرہ ہائے تحسین(ـچاہئےجیکٹ کو ضرور بننااکا فائدہ ہے اس لئے اس پر

 

کر دیا ہے ، کوئی کہتا ہے  scrapجناب سپیکر!کالاباغ ڈیم کے متعلق یہ کہہ دینا کہ ہم نے اس کو 

 سکتا ، کبھی اس کو دن  کر دیا جاتا ہے ، کبھی مردے کو  اکھاڑ کر لایا جاتا کہ یہ متنازع ہے اس لئے نہیں بن

 viableیہ ایک  ـمیری گزارش ہے کہ اس کو اس طرح نہ گھسیٹا جائے بلکہ اس میں جاؿ ڈالی جائے  ـہے

project  جس طرح این ایف سی ایوارڈ  ـ چاہئےتھا اور رہے گا اس کے لئے پنجاب کو کوشش کرنی ، ہے

  چاہئےکالا باغ ڈیم کے لئے بھی کرنی   لئے تماؾ صوبو  نے بیٹھ کر آپس میں شاوورت کی اسی طرح کے

سندھ اسمبلی  ـجب سندھ اسمبلی میں یہ قرار داد یش  ہوتی ہے تو مجھے اپنی اسمبلی پر افسوس ہوتا ہے لیکن 

  ، میرے پاس کوئی نہر نہیں ہے لیکن میں بارانی زمیندار ہو کر یہ بات کہہ رہا ہو ـہمیں پانی چور کہتی ہے 

کوئی ایک سندھی ممبر نہیں اھار جس نے آ کر  ـاسمبلی کو کوئی حق نہیں ہے کہ وہ پنجاب کو پانی چور کہے  ھسند

جب کالا باغ ڈیم کی بات ہوتی ہے تو ہر کوئی اٹھ کر کہنے لگ جاتا   ـکہا ہو کہ آپ یہ غلط بات کہہ رہے ہیں

اس کالا باغ ڈیم کی وجہ سے پورے پاکستاؿ میں سب سے زیادہ متاثر  ـئی ذاتی مفاد ہے ہے کہ شاید اؿ کا کو

ہے اس میں سب سے زیادہ رقبہ ضلع اٹک کا آئے گا اور یہ ریکارڈ کی  pond areaجو  ،ہمارا ضلع اٹک ہو گا 

اگر سارے ہمیں اس سے پانی نہیں ملے گا لیکن  ـہم اس کے باوجود اس ڈیم کے حق میں ہیں  ـبات ہے

میں آپ کو یقین سے بتا رہا ہو  کہ کالا باغ ڈیم سے  ۔پاکستاؿ کو بجلی ملے گی توشاید  ہمیں بھی مل جائے

اور نہ ہی پانی ملنا ہے لیکن اس کے باوجود ہم اس ڈیم کے حامی ہیں چونکہ اس میں ہے ہمیں کوئی نہرملنی 

 ـہے survivalہمارے ملک کی 

ذکر چل نکلا ہے اس لئے میں عرض کر رہا ہو  کہ آپ سب کے علم جناب سپیکر!چونکہ پانی کا  

  ـفیصد سے بھی کم فصل ہوئی ہے 25میں ہے کہ بہت کم بارشیں ہوئی ہیں اور اس دفعہ بارانی علاقے میں

اس وقت ہمارے علاقو  میں پینے کے پانی کی شدید قلت پائی جاتی ہے خصوصاً ہمارا تحصیل ہیڈ کوارری فتح 

اس کے لئے ایک منصوبہ بنایا جا رہا ہے کہ  ـسلاؾ آباد کا اٹرونیشنل ائرپورٹ بھی بن رہا ہےجنگ جہا  ا

کتنی ستم ظریفی ہے کہ اسلاؾ آباد کو خانپور سے پانی دیا جا رہا ہے اور  ـاسے غازی بروتھا سے پانی دیا جائے گا 
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غازی بروتھا ہمارے پورے ضلع میں  ـدیا جائے گا اسلاؾ آباد اٹرونیشنل ائرپورٹ کو غازی بروتھا سے پانی

اگر وہا  سے پانی دینا ہے تودیہات کو چھوڑ دیں  لیکن سب سے پہلے ہمارے شہرو  کو تو   ـسے گزرتا ہے 

سکیم منظور ہوئی تھی  لیکن وہ سکیم کی ایک  واری سپلائی  فتح جنگ کے لئے  پچھلی حکومت میں ـدے دیں 

میں اس موع سے فائدہ اھارتے ہوئے  ـری کی نتظر  ہے یکرٹرییٹ کے کسی سرد خانے میں کسی منظو

اگر آپ اس وقت وہا  جا کر دیکھیں تو  ـگزارش کرو  گا کہ فتح جنگ کی واری سپلائی سکیم منظور کی جائے

ہے۔اسی شاہ پور ڈیم سے جو فتح جنگ میں واع ہے تنی قلت اآپ کو یقین نہیں آئے گا کہ وہا  پانی کی 

کے لئے تماؾ پانی لے جایا جا رہا ہے اور  constructionاٹرونیشنل ایئر پورٹ کی  اب بھی اسلاؾ آباد

 constructionہمارے شہر کو پانی نہیں دیا جا رہا۔شہر کے لوگو  کو پانی ملنا اس اٹرونیشنل ایئرپورٹ کی 

ؾ کہ اگر اسلا چاہئےکرنے کی بات ہے۔پنجاب حکومت کو  priorities setسے زیادہ ضروری ہے۔یہ 

میں  Federal territoryآباد والو  نے پانی لینا ہے تو پہلے پنجاب کے شہرو  کو پانی ملے اس کے بعد 

 پانی جاتا ہے تو سو دفعہ جائے۔

یہا  مستی خیل صاحب نے بہت ساری باتیں کی ہیں۔اؿ میں سے چند باتو  کا جناب سپیکر! 

 متعلق ایک بات کہی کہ چھلے  آٹھ سالو  میں جواب دینا ضروری سمجھتا ہو ۔انہو  نے کالا باغ ڈیم کے

کی بات  point scoringکیو  نہیں بنایا؟یہ ڈیم جب یہ لوگ اقتدار میں تھے تو انہو  نے کالا باغ 

نہیں ہے۔چھلے  آٹھ ساؽ ثناءاللہ مستی خیل صاحب بھی انہی لوگو  کے ساتھ تھے۔یہ ستم ظریفی کی 

پوزیشن میں گزارے اگر اؿ میں سے کوئی ایسی بات کرتا تو ،جن لوگو  نے چھلے  آٹھ ساؽ ا ہےبات 

جچتی تھی۔ایک بندے نے آٹھ ساؽ اقتدار کے مزے بھی لئے اور آج پھر وہی ہمیں آٹھ ساؽ کا طعنہ 

کی کوئی بات نہیں کرو  گا۔کالا باغ  point scoringیہ بہت زیادتی کی بات ہے۔میں  ،دے رہا ہے

میں موجود نہیں ہیں لہذا  Houseگا۔چونکہ مستی خیل صاحب اس وقت  ڈیم پر ہم سب کو متحد ہونا پزے

۔یہ کالا باغ ڈیم تو کسی چاہئےمیں صرػ اتنا کہو  گا کہ کم از کم اؿ کو اس حوالے سے طعنہ نہیں دینا 

حکومت نے بھی نہیں بنایا۔آٹھ ساؽ  تو چودھری پرویز الہیٰ کی حکومت تھی لیکن اس سے پہلے کس کی 

اھس سے پہلے کس کی حکومت تھی؟ہر کسی نے حکومت کے مزے لئے ہیں  لیکن کالا باغ ڈیم حکومت تھی،

کسی نے نہیں بنایا۔یہ کہہ دینا کہ پچھلی حکومت نے نہیں بنایا غلط ہے۔کالا باغ ڈیم جب تک نہیں بنتا اس 
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اب  ۔ہے ہر حکمراؿ کے لئے رہے گا اور جو حکومت میں ہوگا اسی نے ہی یہ بنانا issueوقت تک یہ 

آپ کی حکومت کے  creditکس کے نصیب میں ہے؟اللہ کرے کہ یہ  creditمعلوؾ نہیں کہ اس کا 

 نصیب میں ہو،آپ اس کو بنا لیں۔

آج مخدوؾ احمد محمود صاحب بہت خوش تھے جبکہ پچھلی دفعہ وہ بہت ناراض جناب سپیکر! 

روپے نہیں بلکہ  ۔ارب5 کہ ہمیں تھے۔انہو  نے جب پچھلی دفعہ جنوبی پنجاب کا ذکر یا تو کہا تھا

 روپے ملنے  ۔ارب50

 

 
 

۔یہ اؿ کی تقریر کا حصہ تھا جو کہ مجھے آج بھی  اچھی طرح یاد ہے۔پھر جنوبی چاہ

پنجاب سے بہت ساری آوازیں   اٹھیں اور اس کے نتیجے میں تنویر اشرػ کائرہ صاحب نے اپنی بجٹ تقریر 

 ہیں۔یہ بہت اچھی روپے جنو ۔ارب52ہم نے  کہ کرتے ہوئے کہا

 

بی پنجاب کی ترقی کے لئے رکھ دی 

یا وسطی پنجاب ہو۔بجٹ تقریر میں کہا گیا ہے کہ   بات ہے کہ پنجاب ترقی کرے،چاہے وہ جنوبی ،شمالی

 گئے ہیں اور ساتھ ہی یہ بھی کہا  گیاکہ  ۔ارب135

 

روپے کے منصوبے جنوبی پنجاب میں شروع کر دی 

کی  figuresاؿ ،ہوئی ہے developmentکی سارے پنجاب میں  کروڑ روپے 70اور  ۔ارب134

روپے جنوبی پنجاب میں لگ گئے تو  باقی پنجاب  کی  ۔ارب135مجھے سمجھ نہیں آ سکی۔اگر 

development  یا ہوگی؟اس طرح تو پھر ہم سچے روتے ہیں کہ ہمارے علاقے میں ترقیاتی کاؾ بالکل

سے جا رہا تھا تو جاتے جاتےیکرٹرییٹ میں بیٹھے ہوئے بابوؤ  نہیں ے ج جاتے۔جب انگریز بہادر یہا  

ر ایریا سے اھس وقت کی انڈین آرمی اور اب پاکستاؿ آرمی کی ہاکے کاؿ میں وہ ایک بات بتا گیا تھا۔پوٹھو

backbone  آتی  ہے۔انگریز بہادر نے اؿ بابوؤ  کو  کہا کہ اس علاقے کے لوگو  کو ترقی نہ کرنے دینا

کا پیٹ اس علاقے کے لوگو  سے بھرتا رہے۔افسوس سے کہنا پزتا ہے کہ اس مارشل ایریا کو تاکہ فوج 

 رکھا گیا۔backwardہمیشہ

کو بھی  Northern Punjabجنوبی پنجاب کی محرومی اپنی جگہ پر لیکن ہمارے جناب سپیکر!

رہ کے لوگو  ہسارہ سے ملتی ہے۔ہسا boundaryکی تماؾ  constituencyمحروؾ رکھا گیا ہے۔میری 

دیہات ایسے ہیں کہ اؿ  13ہم نے بھی محسوس یا ہے۔ہمارے falloutیا اس کا  re-actionنے جو 

زز میں سے گزر کر جانا پزتا ہے۔پنجاب حکومت کی طرػ سے اس 

 

پ ئ

 

ن

ے

ی

کی طرػ جانے کے لئے ہمیں فر

  بھی ہمکے نہ ہونے کی وجہ سے ابھی bridgeنہیں بن سکا۔اس  bridgeعلاقے میں ابھی تک ایک 
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زز

 

پ ئ

 

ن

ے

ی

میں سے ہو کراؿ دیہات میں آتے ہیں۔ہسارہ میں جو آگ لگی ہے وہ بجھنے والی نہیں ہے۔جس  فر

 Northern Punjabطرح ہسارہ اور جنوبی پنجاب میں تحریک چل نکلی ہے اگر آپ چاہتے ہیں کہ 

آپ کا یہ جو میں بھی اس طرح کی ایک تحریک چل پزے تو پھر آپ اس علاقے کو ضرور محروؾ رکھیں۔

روپے کا ترقیاتی بجٹ ہے اس میں راولپنڈی شہر کے چند منصوبے ضرور ہو  گے لیکن اس  ۔ارب193

ر کے لئے کوئی بڑا منصوبہ موجود نہیں ہے۔ میں نے اس بجٹ کتاب کو دو دؿ تک ہاکے علاوہ پورے پوٹھو

 ذریعے سے کوئی ترقیاتی  بڑےغور سے دیکھا ہے،میں نے سوچا کہ شاید ہمارے علاقے کو بھی کسی نہ کسی

منصوبہ دیا گیا ہو۔ضروری نہیں ہے کہ ہماری وجہ سے، کسی اور کی وجہ سے نواز دیا جاتا لیکن مجھے اس 

کتاب  میں اپنے علاقے کے لئے کوئی بڑا منصوبہ نہیں ملا۔سڑکیں اور نالیا  تو ضلعی حکومت بھی بناتی رہی 

ؾ ضلع کونسل بھی کرتی تھی۔آپ ہمارے علاقے کی ترقی ہے۔جب ہم ضلع کونسل میں ہوتے تھے تو یہ کا

بن رہا ہے اور  projectلے کر آئیں۔اس وقت تک وہا  پر  کوئی بڑا  projectکے لئے وہا  پر کوئی بڑا 

نہ ہی اس بجٹ میں موجودہ ساؽ کے دوراؿ بنانے کا کوئی عندیہ دیا گیا ہے۔صرػ یہ کہا جاتا ہے کہ پنڈی 

خرچ ہی  پیساکے لئے کوئی  developmentہے۔یہ اچھا گڑھ ہے کہ اس کی  گ ک کا گڑھ (ؿ)ڈویژؿ

نہیں کرتے۔کل جب وہا  کے لوگ اؿ کے خلاػ ہسارہ کی طرح بغاوت  کریں  گےتو  پھر لاہور میں 

بیٹھے ہوئے لوگو  کو احساس ہوگا۔یہ کہتے ہیں کہ لاہور کا ذکر نہ کریں ۔ میں نے اپنی پوری تقریر میں  بڑی 

 ہے کہ لاہور کا ذکر نہ کرو ۔اب پہلی دفعہ مجبوراً ذکر کر رہا ہو ۔کوشش کی 

 I amمیں بیٹھے ہوئے مجھے اس ہاڑ کے مہینے میں ٹھنڈ لگ رہی ہے۔   ہاؤس یہاجناب سپیکر! 

feeling cold گھڑے اھار کر  پرآپ کو یا پتا کہ ہمارے دیہات کی خواتین اس ہاڑ کے مہینے میں سر

میں جانا  fieldsلہذا میں یہ گزارش کرو  گا کہ ہمارے افسراؿ کو  نی لے کر آتی ہیںکتنی کتنی دور سے پا

۔تماؾ عوامی نمائندو   کا تو اپنے علاقو  سے رابطہ ہے لیکن بیوروکریسی کا عواؾ  سے کوئی رابطہ نہیں چاہئے

تو بند کر دینے  air conditionersاؿ کے ،ہے۔یہ ٹھنڈے کمرو  میں بیٹھے رہتے ہیں

 چا

 

 
 

کی ضرورت ہی  air conditionersاؿ میں تو ،۔انگریز نے اتنی زبردست عمارتیں بنائی ہیںہ

نہیں ہے۔اؿ کو پنکھے لگوا کر دیں  تا کہ اؿ کو احساس ہو سکے۔اؿ کے کمرو  کے دروازو  پر چکیں لگوا کر 

قسم  modernدیں ۔جیسے پرانے زمانے میں ڈی سی کے دفتر کے باہر چک لگی ہوتی تھی۔اب انہو  نے 
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میں ہمارا ضلع وجود میں آیا تھا، وہا  ڈی سی کے دفتر کی عمارت بہت  1904کے دروازے لگوا لئے ہیں۔

کے   چھ چھ ٹن فٹ اونچی ہیں۔اس کمرے کو ٹھنڈا کرنے کے لئے بھی 20,20پرانی ہے اور اس کی چھتیں 

air conditioners لگائے جاتے ہیں۔یہ بہت بڑی زیادتی ہے۔ 

آخر میں یہی گزارش کرو   گا کہ وقت جس چیز کا تقاضا کر رہا ہے ہمیں  بھی اسی !جناب سپیکر 

 جا سکتے ہیں وہ دینے  funds۔اسی طرح زراعت کے لئے جتنے زیادہ چاہئےنقطہ  نظر سے چلنا 

 

دی 

 

 

 
 

 لگائے جا رہے ہیں یہ نہیں لگنے  cuts۔زراعت پر جو چاہ

 

 
 

 ۔چاہ

ت  اسمبلی سے متعلق ہیں۔ایک تو یہ ہے کہ کل جب میں میری مزید دو گزارشاجناب سپیکر! 

اور وہا  پر کھڑا ہونے کی جگہ نہیں تھی،حالانکہ کل اجلاس  نماز کے لئے نیچے گیا تو جماعت ہو رہی تھی

بھی نہیں تھا۔جگہ نہ ہونے کی وجہ سے ہم جماعت میں شامل نہیں ہو سکےتو میں عرض کرو  گا کہ یہا  

  روپے خرچ ہو رہے ہیں اگر اس اربویہا  پر اتنے کروڑو   انتظاؾ یا جائے۔مسجد کا properپر کوئی

Assembly premises  میں ایک چھوٹی سی مسجد بن جائے اور تماؾ لوگ وہا  پر نماز پزھ سکیں تو بہت

کلو 20والے دؿ ہمیں   budget speechسے بھی میری ایک درخواست ہے کہ  ۔فنانس ڈویژؿ اچھا ہوگا

کا خرچہ بچائیں کیونکہ  printingدے دی تو آپ حکومت کا یہ  soft copyا دیا گیا، جب آپ نے  وزؿ اٹھو

، بجٹ کی کتاں    سب لوگو  کے گھرو  میں اسی طرح بندھی ہوئی پزی رہتی ہیں ھتااس کو کوئی نہیں پز

 رواج اب ختم کر دیا جائے۔ شکریہ والا hard copyلہذا یہ 

 شکریہ۔ اب راجہ شوکت عزیز بھٹی صاحب!جی، بہت :جناب ڈپٹی سپیکر

 :راجہ شوکت عزیز بھٹی
ٰ
ن ط

 

س
ل

 الرجیماعوذ باللہ من ا

ے

 o  الرحیمبسم اللہ الرحمٰن oن

 صبح اٹھ کر گیت گاتی ہے

 سورج ڈوبتا ہے تو  اس کی تسبیح پزھتا ہے 

 چرند اور پرند اس کے بوؽ الاپتے ہیں 

 پتو  کی سرسراہٹ اس کی حمد گاتی ہے 
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خاتم ت مولا سرور کائناوتبارک و تعایٰ  کے بابرکت ناؾ سے شروع کرتا ہو ۔ آقا  میں اللہ 

 

ے

ن
 
پُن

ے

ین

کی ذات پر لاھوں  درود و سلاؾ بھیجنے کے بعد میں عرض کرتا  مولائے کل محمد مصطفیٰٰؐ والمرسلین ا

شتہ ادوار ہو  کہ  آج بڑا اہم دؿ ہے کہ ہم نے یا کرنا ہے، حکومت کا یا طرز عمل ہے، یا سوچ ہے، گز

میں یا ہوتا آیا؟ اصل میں یہ موازنے کا وقت ہے۔ پارٹیو  سے ہٹ کر حقائق پر بات کی جائے۔ پہلی 

کی رپورٹ  Transparency Internationalبات یہ ہے کہ میں ابھی چند دؿ پہلے پاکستاؿ سے باہر تھا تو

الو  کی کارکردگی کو جب بہتر الفاظ پنجاب کا ذکر آیا اور صوبے میں کاؾ کرنے وہمارے صوبہ  آئی تو جب 

تو یقین کریں  کہ کچھ خوشی ہوئی ورنہ سیاستدانو  اور عواؾ کی خدمت کرنے والو  پر  بے جا  گیا میں  یاد یا

 ہی الزامات لگ جایا کرتے ہیں۔

کے ذریعے، اخبارات اور ٹی وی کے ذریعے بھی  white paperجناب سپیکر!ایک بات جو 

 ووٹ لینے کے لئے جاتے ہیں تو غریب کی بات کرتے ہیں، عاؾ آدمی کی بات کرتے سامنے آئی کہ جب ہم

لوگو  کی بات کرتے ہیں، مزدورو  اور محنت کشو  کی بات کرتے  فیصد70ہیں، دیہاتو  میں بسنے والے 

 دیتے ہیں کرنے لگتے ہیں تو پھر ہم اس چیز کی طرػ انگلی اھار criticizeہیں لیکن جب کسی سکیم یا کسی چیز کو 

جنہیں دو وقت کی روٹی میسر نہیں ہوتی، جن کی اولاد کو ایک نوالہ میسر نہیں ہوتا اگر اؿ کی سوچ کسی ،

  لیڈر کے ذہن میں آ جائے تو چونکہ وہ لیڈر کسی دوسری جماعت سے ہوتا ہے ہم اسے ذہنی طورپر

accept ی ئے نہ اس غریب کی بُرنہیں کرتے اور پھر اس کے لئے ہم طرح طرح کے بیانات دیتے ہو

حالت کو اپنے ذہن میں رکھتے ہیں جس کے ناؾ پر ہم ووٹ لے کر یہا  آتے ہیں بلکہ ہم اس ساری سکیم 

 urban schemeکو تہس نہس کرنے کی کوشش کرتے ہیں۔ میرے بھائی مستی خیل صاحب نے اسے

 ، لیبر کالویا   اور کہا، اؿ کے کہنے کا اصل مقصد یہ تھا کہ اس میں رلو ے سٹیشن، بس سٹینڈ

کچی  آبادیا  ہیں۔ کچی آبادیا  صرػ شہرو  میں نہیں ہیں، دیہاتو  میں بھی بہت ساری کچی آبادیا  

 یروپے کی دہاڑ -/200ہیں وہا  بھی ملیں ہیں، فیکٹریا  ہیں، مزدور ہیں۔ جو لوگ دؿ کو مزدوری کر کے 

یہ چیز اس  ۔روپے میں یہ روٹی مل جاتی ہے -/2ور اؿ کو لگا کر رات کو سوتے ہیں تو  اؿ کا بھی حق بنتا ہے ا

سے پہلے کسی کے ذہن میں نہیں آئی اور اگر کسی کے ذہن میں یہ بات آئی  ہے تو اس کو بجائے سراہنے 

میں کسی نہ کسی جگہ چھوٹی موٹی کوئی  supply lineہو سکتا ہے اس سسٹم کی  ۔کے اس  پر تنقید کی جا رہی ہے
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نقص کو ختم کرنے کی بجائے اس ساری سکیم کا سرے سے قلع قمع کر دینا میں سمجھتا ہو  کہ  کوتاہی ہو، اس

جن لوگو  کے ناؾ پر ہم ووٹ لیتے ہیں اؿ کے ساتھ یہ بہت بڑی زیادتی اور نا انصافی ہے۔ اگر یہ کہیں کہ 

 اپوزیشن لیڈر اسے جو کچھ سوچا ہے اگر ،حالیہ حکمرانو  نے غریبو  کے بارے میں سوچا ہے یا نہیں سوچا

دیتے یا میرے دوست اس کی تعریف کر دیتے تو مجھے خوشی ہوتی۔ میں نے پہلی بار دیکھا کہ جن  ہبھی  سرا

فیصد  بچے،  90جانا  شاید پسند نہیں کرتے وہا  غریب کے  colleaguesمیں اور میرے یہ   ،ہسپتالو  میں

رت  میں وہا  ائر نڈیشنر  میں جا کر لیٹتے ہیں وہ بھی غریب عورتیں، محنت کش اور مزدور اپنی بیماری کی صو

اسی حکومت کا کارنامہ ہے۔ یہا  اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے منتخب نمائندو  کے بچے  جن سکولو  میں 

نہیں  پزھتے، اس ملک کے جاگیردارو  اور وڈیرو  کے بچے جن سکولو  میں نہیں پزھتے اؿ سکولو  

 تھا۔چاہئے ہناحکومت کا کارنامہ ہے لہذا اسے بھی سرااسی  I.T Labمیں پہلی بار 

کا ذکر یا، میں  اطلاعاً یہ عرض  Southern Punjabجناب سپیکر!جس طرح میرے بھائی نے  

ساؽ کا ریکارڈ اھار کر دیکھیں  کہ وہا  لوگو  کی بہتری اور  5کر دو  کہ اس حکومت سے پہلے گزشتہ 

development  روپے   ۔ارب68کے لئےinvest ہوئے اور  اس اڑھائی ساؽ کی حکومت 

 کے  ۔ارب134روپیہ وہا  پر لگا۔ میرے بھائی یہا  پر  ابھی ذکر کر رہے تھے تو  ۔ارب120میں  

روپے تص ک ے ج   ۔ارب52منصوبہ جات شروع ے ج ہیں اور اس مالی ساؽ میں اؿ منصوبہ جات  کے لئے 

ایک ہی ساؽ میں ادھر لگا دیں  تو پھر باقی سارا  روپے  ۔ارب134روپے میں سے  اگر  ۔ارب193۔ہیں

روپے دانش سکوؽ کے لئے رکھ  ۔ارب13نے کہا کہ  اپوزیشن لیڈر صوبہ اسی طرح رہ جائے گا۔ میرے

 گئے ہیں یا تو چٹیں  کسی نے دے دیں  اور  جلدی میں وہ پزھی نہیں گئیں، دانش سکوؽ کے لئے 

 

دی 

اس وجہ سے اترااض ہوا ہے کہ اس ایواؿ میں بیٹھنے والو  کے روپیہ رکھا ہے اور وہ بھی صرػ  ۔ارب3

بچے اس دانش سکوؽ میں نہیں پزیں گے، شاید اس وجہ سے ہوا کہ دانش سکوؽ جاگیردارو  اور 

وڈیرو  کے بچو  کے لئے نہیں بنا اور اس ملک کے سرمایہ دارو  کے بچو  کے لئے نہیں بنا۔ میرے اور 

میں جا سکتے ہیں لیکن ہم جس سے ووٹ لے کر یہا  آئے ہیں اور اپنے  آپ کے بچے تو ایچی سن سکوؽ

کہتے ہیں  اگر یہا  کوئی کاؾ اؿ کے لئے ہو جائے تو اس  honourable Member of this Houseآپ کو 

کرتے ہیں اور صرػ  یہ کہنے کے لئے کہ یہ سکیم اؿ کی طرػ سے آئی ہے اور میں اؿ کا  criticizeپر ہم 
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۔ میں کہتا ہو  کہ یہ کیو  نہیں کہتے کہ اس چاہئےکرنا  criticizeہو  اس وجہ سے مجھے انہیں حصہ نہیں 

کا ممبر ہونے کے  س ہاؤس ملک کے غریب آدمی کے لئے جو بھی آواز اھارئے گا وہ حق کی آواز ہوگی۔ ا

۔ یہ دانش چاہئے اور اسے سراہنا چاہئے میرا اور آپ کا یہ فرض بنتا ہے کہ ہمیں اس کا ساتھ دینا تےنا

میں شروع ے ج جائیں بلکہ  اس حکومت سے میری التجا ہے کہ غریب لوگ  ػ جنوبی پنجاب سکوؽ نہ صر

۔ اگر ایک   چاہئےایک دانش سکوؽ دینا  کواس صوبے کے ہر کونے میں بستے ہیں لہذا  اس صوبے کے ہر ضلع 

اسے بھی ایچی توچاہتا ہے اور اچھی پوزیشن لے نہیں کر سکتا اور  اس کا بچہ پزھنا   fee affordغریب آدمی 

 کہ وہ اپنی قابلیت کو ابھار سکے۔  چاہئےاسے بھی یہ موع ملنا  ،چاہئےسن جیسا ماحوؽ ملنا 

 452میں  ہیلتھ سیکٹر جناب سپیکر!اسی طرح کوئی بھی ایک سیکٹر اھار کر دیکھیں۔ 

 میں ۔ٹ اور سپریم کورٹ میں کیس جاتے ہیںکا اضافہ ہوا ہے۔ ایک ایک سیٹ کے لئے ہائی کور   سیٹو 

 سیٹو  کا میڈکل   میں اضافہ 452سمجھتا ہو  کہ یہ اتنا بڑا تاریخی قدؾ ہے جو اس حکومت نے اھاریا کہ  

 کے ڈاکٹر لینا پزتے ہیں اور یہ کڑوی گولی ہمیں اس وجہ سے ررشیایا ہے چہ جائیکہ ہمیں کرغزستاؿ او 

نہیں  availableپر پورے نہیں اترتے لیکن جب ہمیں  qualificationریوہ صاحب ہما ۔نگلنی پزتی ہے 

نہیں ہوتے۔ اس کے ساتھ  competentہوتے تو ہمیں وہ ڈاکٹر لینے پزتے ہیں جو ہمارے لئے شاید اتنے 

 آج کل وہ قانوؿ کی  کر دیا  ہے غالباً approveکو  summaryساتھ وزیر اعلیٰ نے جس 

  ہے اور یہا  پر یہ بل یش  ہونے والا ہے کہ ڈاکٹر کو اس وقت تک ڈگری نہیں کل  میں سامنے آنے والی 

ساؽ دیہی علاقو  میں کاؾ سر انجاؾ نہیں دے گا، یہ دیہاتو  میں بسنے والے  ہ دوملے گی جب تک و

پر جائے، طع  تعلق کہ کس کا  positive sideلوگو  کے لئے کارنامہ ہے۔ جو ذہن اور جو سوچ  فیصد70

جماعت سے تعلق  ہے ، ہو سکتا ہے کہ اس دیا  کے معاملات  میں عقل کل کوئی نہیں ہے اور کچھ نہ کچھ کس 

اس میں میرا اور آپ کا حق بنتا ہے کہ صحیح کو صحیح کہیں اور غلط کو غلط کہیں لیکن  ۔باتیں کسی جگہ رہ جاتی ہیں

بہ پنجاب کی گورنمنٹ میں کروڑو  ساؽ کے دور میں اس صو  پانچ کسی نے بھی یہ نہیں کہا کہ گزشتہ

 کسی نے آج تک اورکوؿ  اس قومی پیسے کو لوٹتا رہا  ،کی مد میں جاتے رہے secret budgetروپے 

 کی  س ہاؤس اؿ سے نہیں  پوچھا۔ میں آپ کی وساطت سے وزیر خزانہ سے یہ اپیل کرتا ہو  کہ ا 

کہ کروڑو  روپے  چاہئےایک پیسے کا حساب لینا  بنائیں اور  اس صوبہ کے عواؾ کو بتائیں۔ اس ایک کمیٹی
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secret funds  کی مد میں بے جا استعماؽ ہوتے رہے جن کا کوئی  حساب کتاب اس صوبہ کے کسی کاغذ پر

اس کے غریب عواؾ تک پہنچانا اس ایواؿ کے ہر ممبر کا  پیساموجود نہیں ہے۔ اس صوبہ کا ایک ایک 

عواؾ نے اختیار دیا ہے تو جس طرح چاہے  یہ نہیں کہ ۔چاہئے فرض ہے اور ہمیں اس بات کا حساب لینا

 ،استعماؽ کرتا پھرے اور اسے کوئی پوچھنے والا نہ ہو۔ میں نے وزیر اعلیٰ کے صوابدیدی فنڈ کی بات نہیں کی

 ہیں secret fundsمیں نے وہ کروڑو  روپے  کے

 

جو خادؾ اعلیٰ  میا  محمد شہباز شریف نے ختم کر دی 

ہی نہیں ے ج اس کی بات کی ہے۔ یہ داد دینے کی بات ہے۔ اؿ معاملات کو سراہنا allocateاور 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(چاہئے

جناب سپیکر!آج سیاستدانو  پر کرپشن کے الزامات لگتے ہیں لیکن آئیں کوئی ایک لیز، کوئی 

بھی چار دؿ پہلے کی بات ہے کہ کوئی ایک ایسا  کاؾ بتا دیں  جو مفاد کے لئے یا گیا ہو۔ ا اور ایک ٹھیکہ

ہسار روپے تھی 97حکومت پنجاب نے ڈیفنس میں ایک پٹروؽ پمپ نیلاؾ یا ہے اس کی لیز ایک لاکھ 

جب اس کی نیلامی ہوئی تو وہ غالباً ڈیڑھ کروڑ  روپے میں ہوئی ہے۔ یہ کوئی ایک کاؾ بتا دیں ۔ یہا  کہا گیا کہ 

کبھی استعماؽ overdraft facilities حکومت پنجاب نے اپنی پنجاب کنگاؽ ہونے کو  ہے۔ یا اس سے پہلے

تو وہ شائع کریں  جو  وہ حق  white paper،ہے برپا شور نہیں کی تھیں؟  ساری دیا    اور سارے پاکستاؿ میں

نہ بنتے ہو ۔ کسی جگہ کوئی صوبہ کرپٹ نہیں ہوا،  black paperرکھتے ہیں جن کے اپنے معاملات میں 

کے حوالے سے ریکارڈ اھار کر دیکھیں، میں وزیر  Overdraft facilities کا کاؾ  رکا نہیں۔کوئی ڈویلپمنٹ

خزانہ سے اپیل کرو  گا کہ جب وہ جواب دیں  تو وہ اعدادوشمار ضرور دیں  کہ اس حکومت سے پہلے گزشتہ 

سے  running financeاستعماؽ ہوتی تھیں اور percentage overdraft facilitiesادوار میں کتنی کتنی 

پیسا لیا جاتا تھا کیونکہ وفاقی حکومت کے واجبات جو باہر سے آنے ہوتے ہیں یا کسی وجہ سے صوبہ پنجاب کی 

حکومت پنجاب کی سٹیٹ بنک کے ساتھ ہوتی  running facilityہو جاتی ہے اس مد میں ایک lateقسط 

پہلی بات تو یہ ہے کہ حکومت پنجاب  ہو گئے۔ اس میںdishonour ہے۔ اس مد میں یہ کہتے ہیں کہ چیک

ہوا  dishonourکو بتائیں کہ کوؿ سا چیک Houseہوا ہے تو وزیر خزانہ اس dishonourکا اگر کوئی چیک 

ہوئے  ہو  گے جو حکومت پنجاب نے کسی مالی  dishonourہے۔ میری سمجھ کے مطابق وہ چیک  ضرور 

ہوئے  bounceچیک کی ادائیگی رکوائی ہوگی۔ وہ چیک ضرور بدعنوانی کے نتیجے میں کسی ٹھیکیدار کمپنی کے 
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ہو  گے جن کے ذمہ کوئی نہ کوئی اچھا کاؾ نہیں تھا اور انھیں ملی بھگت سے چیک جاری ہو گئے  تو وہ چیک 

ہو جاتا ہے جس کا شیڈوؽ سٹیٹ بنک کے پاس نہیں پہنچتا  bounceضرور رکوائے گئے ہو  گے یا وہ چیک 

بن جاتا ہے اور وہ صرػ اس وجہ سے کہ ہم اپنی  دکاؿ  issue جاتا ہے یا کسی کے دستخط  کا اور چیک پہلے پہنچ

چلا سکیں۔ حکومتی معیار اور حکومتی معاملات  پر اؿ کی ایک بات سے باہر یا اثر پزتا ہے اس بات کا انھیں 

مار دو"یعنی اؿ کی سیاست  احساس نہیں ہوتا۔ پنجابی میں کہتے ہیں کہ "اپنے پا گوشت واسطے اگلے دی مجھ

 سے اتنی ہی دلچسپی ہے۔ 

جناب سپیکر!میں یہ نہیں کہتا کہ سارے معاملات سیدھے ہو گئے ہیں لیکن یہ ضرور کہہ سکتا 

آدمیو  کی ایک فوج ظفر موج پنجاب کی کابینہ ہوا کرتی تھی۔ اس 15ہو  کہ کبھی کسی نے یہ نہیں کہا کہ 

کروڑو  روپے ماہانہ بچتے ہیں۔ اگر یہ اس بات کا بھی ذکر کر دیتے تو مجھے خوشی دور میں وہ  کابینہ نہیں ہے تو 

 ہوتی۔ 

جناب سپیکر!لاء انڈ  آرڈر پر میرے دوستو  نے بات کی ہے۔ اللہ برے وقت سے بچا کر 

 کا خمیازہ ہم بھگت رہے ہیں۔ میں سمجھتا ؿ ہمارے دائیں بائیں اور ہماری سرحدو  پر ہیں  ا ت جو حالا ،رکھے

کا نذرانہ دے   کہ اس کے بڑے جوانو  نے اپنی جانو چاہئےہو  کہ پنجاب پولیس کو اس بات پر سراہنا

ری جانیں بچائی ہیں، انھو  نے اپنی جوانیو  کو قرباؿ یا، ماؤ  کے بیٹے شہید ہوئے، ہماکر آپ کی اور 

کہ وہ خودکش بمبارو  کو جا کر ہمارے بھائی مارے گئے۔ اس کے ساتھ پولیس نے اپنا معیار بلند یا ہے 

اور ملک کے عواؾ کو بچاتے رہے۔  اگر ہم  اس صوبہ ،خود گلے لگا کر اپنی جاؿ کے نذرانے دیتے رہے

کے عواؾ  انھیں جدید آلات کے لئے، اؿ کے معاملات، ضروریات کو پورا کرنے کے لئے اور اس صوبہ

 ہے تو  حالات کے تقاضے کے مطابق انھیں اس کو مشکلات سے بچانے کے لئے  اؿ  کے بجٹ میں اضافہ یا

 تاکہ جن جدید آلات کی انھیں ضرورت ہے وہ اؿ کے پاس ہونے   چاہئےسے بھی زیادہ دیا جانا 

 

 
 

۔ چاہ

 توع کرتے ہیں۔  ؿ سےپ ااس کے بعد ہم اؿ سے وہ کچھ لے سکتے ہیں جس کی ہم  اور آ

لفت کی جائے  لیکن کم از کم بات وہ کی جناب سپیکر!اسی طرح میری یہ گزارش ہے کہ ضرور مخا

کے عواؾ  جائے جس کا حقائق کے ساتھ کوئی تعلق ہو اور ایسی فلم نہ بنا دی جائے کہ جس پر سارے صوبہ

 Punjab forیہا  بات ہوئی کہ  ؟میں اس طرح کا تاثر جائے کہ شاید خدا جانے یا ہونے کو جا رہا ہے
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saleتقریر میں انھو  نے یہ نہیں پزھا کہ جس ضلع کی کوئی اراضی لیز  شاید تنویر اشرػ کائرہ صاحب کی

پر دی جائے گی یا نیلاؾ ہوگی وہ پیسا اسی ضلع کے ترقیاتی  فنڈ میں استعماؽ یا جائے گا۔ وہا  کے بسنے والے 

نے لوگو  کی فلاح و بود د کے لئے استعماؽ یا جائے گا۔ وہا  رہنے والے غریبو  کی ضروریات کو پورا کر

کے لئے استعماؽ یا جائے گا۔ اس میں یہ نہیں کہا گیا کہ پنجاب کا کوئی ایسا ادارہ جن کی ماضی میں مثالیں 

بنتی رہی ہیں کہ جنھیں اپنی ذاتی جائیدادو  کو فروخت کرنے کے لئے کروڑو  روپے اپنے بنائے ہوئے 

  روپے کے مفادات اربووڑو  اوراور قائم ے ج ہوئے ایم ڈی اور ڈائریکٹرو  کے حوالے کر کے خود کر

حاصل کر کے سارا پیسا باہر بھیج دیا۔ اس صوبے کا ایک ایسا ادارہ  جس میں پنجاب کے لوگو  کا بےپناہ پیسا 

تھا اسے اس بےدردی سے لوٹا گیا میں اس معاملے پر مزید بات نہیں کرنا چاہتا کیونکہ وہ معاملہ زیرسماعت 

وہ الزاؾ لگانے سے پہلے اپنے ے ج ہوئے  ،ری حکومت پر الزاؾ لگاتے ہیںعدالت ہے لیکن جو ہم پر اور ہما

معاملات کا اندازہ کریں  جو میں سمجھتا ہو  بہت ضروری  ہے۔ اگر انھو  نے اس صوبے اور دھرتی پر 

 کاٹا ہو تو کوئی رحم کھایا ہو تو پھر وہ الزاؾ لگانے کا حق رکھتے ہیں اور اگر رحم نہ یا ہو صرػ بغیر تکبیر کے گلا

  ہے۔ بہت مہربانی، بہت شکریہپھر میں سمجھتا ہو  کہ خاموش رہنا  ہی اؿ کے لئے بہت بہتر

 بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ کس پارٹی کی نمائندگی کر رہے تھے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یا ہو ۔  میں جدھر چاہو  بوؽ جناب سپیکر!میں اپنے حلقے سے منتخب ہو کر آ:شوکت عزیز بھٹی راجہ 

سکتا ہو ۔ میں اپنے حلقہ کے لوگو  کی نمائندگی کر رہا ہو ۔ میں اؿ سے ووٹ لے کر آیا ہو ۔ میں 

 کے طور پر جو چاہو  کر سکتا ہو  اس پر میرے اوپر کوئی پابندی نہیں ہے۔  ہ اپنے حلقہ کے نمائند

 حب!بہت شکریہ۔ چودھری سرفراز افضل صاجناب ڈپٹی سپیکر:

 اس سے پہلے کہ میںشکریہ۔ الرحیم۔  جناب سپیکر!بسم اللہ الرحمٰن:چودھری سرفراز افضل

کے عواؾ دوست، غریب پرور اور صحت  و تعلیم سے بھرپور بجٹ پر بات کرو ۔ میں ایسا 2010-11

، عواؾ دوست بجٹ یش  کرنے پر دؽ کی اتھاہ گہرائیو  سے وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف

وزیرخزانہ پنجاب تنویر اشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو مبارکةد یش  کرتے ہوئے  میا  محمد شہباز شریف  
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 کو بھی مبارکةد یش  کرتا ہو  اور خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ جس کے تحت وزیر اعلیٰ visionکے اس 

ایوارڈ کو منظور کروانے کے لئے N.F.Cپنجاب  نے اس ملک کی اور وفاؼ کی اکائیو  کو اکٹھا رکھنے کے لئے 

شہباز شریف میا  محمدپنجاب  صرػ اس پنجاب کے لوگو  نے وزیر اعلیٰاور نہ  ایک کلیدی کردار ادا یا 

اعلیٰ نے بھی اؿ کے اس کردار کو خراج  ئےکے اس کلیدی کردار کو سراہا بلکہ باقی تماؾ صوبو  کے وزرا

 تحسین یش  یا۔ 

شہباز شریف کی اؿ قائدانہ محمدتھ ساتھ میں وزیر اعلیٰ پنجاب میا  جناب سپیکر!اس کے سا 

 net hydral profitصلاحیتو  کو بھی سلاؾ یش  کرنا چاہتا ہو  کہ جن کے تحت انھو  نے پنجاب کے 

شہباز شریف ہے کہ جس کی قائدانہ صلاحیتو  محمدسے غصب یا گیا تھا واحد وہ شخص میا   1996جس کو 

روپے کے اس حق کو تسلیم کرتے ہوئے یہ صلہ ن یا گیا  کہ آئندہ تین  ۔ارب23.8ب کے کی وجہ سے پنجا

روپیہ پنجاب کو ادا کر دیا جائے گا۔ جس طرح میں نے شروع میں کہا کہ یہ  ۔ارب23.8وہ  سالو  میں

پرور بجٹ ہے۔ ایک طرػ تو یہا  پر میرے بیٹھے ہوئے اپوزیشن کے  بجٹ عواؾ دوست اور غریب

اور یہا  سے باہر بیٹھے ہوئے کالے چشمے لگائے ہوئے سستی روٹی پر بار بار تنقید کرتے ہیں اور  دوست

سستی روٹی کے حوالے سے شاید اھؿ کے ذہن میں یہ ہے کہ یہا  پر سستی روٹی کی  ،انگلیا  اھارتے ہیں

دی پنجاب کے غریب ۔ارب21کل  میں کوئی چور بازاری قائم کی ئی  ہے۔ 

 

سُڈ
سن
عواؾ کے لئے  روپے کی 

یا  -/200روپے پنجاب کے غریب عواؾ اور اھس مزدور کے لئے جو ۔ارب5رکھی ئی  ہے جس میں سے 

جس کے  ۔روپے روزانہ بچت کرتا ہے-/90روپے کی دہاڑی لگاتا ہے اور وہ سستی روٹی سے تقریباً  -/300

سستی روٹی دی جاتی ہے تو وہ  روپے کی-/2بارے میں، میں نے چھلے  ساؽ بھی یہی کہا تھا کہ جب مزدور کو

دی دی ئی  ہے۔  ارب۔13روپے ایک ماہ میں بچاتا ہے۔ اس ساؽ -/2700تقریباً 

 

سُڈ
سن
روپے آٹے پر 

روپے میں دی جاتی ہے، اسی طرح  بلوچستاؿ میں -/25اگر آپ صوبہ خیبر پختونخواہ میں جائیں تو یہی روٹی 

کتا بلکہ ایک طرػ رمضاؿ شریف کی جا کر حالات دیکھیں۔ آپ کی ترقی کا محور صرػ یہا  
ھ
پر نہیں ر

آمد آمد ہے اور دوسری طرػ سفید پوش اور غریب آدمی عبادت کو بھوؽ کر رمضاؿ شریف کے 

اخراجات پورا کرنے کی پریشانی میں پزا ہوا ہے لیکن وزیر اعلیٰ پنجاب نے اس دفعہ بھی اپنے سابق کردار 

دی رمضاؿ بازارو  کے لئے منظور کی ہے۔ ر ۔ارب2اور روایات کو برقرار رکھتے ہوئے 

 

سُڈ
سن
وپے کی 
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اس کے ساتھ میں اپوزیشن لیڈر کی اھس بات کا جواب دینا چاہتا ہو  جس میں میرے بھائی نے کہا کہ اس 

بجٹ میں صحت اور تعلیم کے اوپر نہ جانے یا کر دیا گیا اور کچھ نہیں رکھا گیا۔ میں بتا دینا چاہتا ہو  کہ اس 

روپے سے زائد کی  ۔ارب43روپے کی خطیر رقم تص ک کی ئی  ہے اور ب ۔ار23.3 لئے ساؽ تعلیم کے

روپے بنتے ہیں جو آپ کی  ۔ارب67رقم صحت کے لئے رکھی ئی  ہے۔ اس کو اگر آپ کل ملائیں تو تقریباً 

اور  صحت اور تعلیم کے لئے رکھے گئے ہیں۔ اؿ سے کہیں کہ اؿ کو جو دستاویزات دی جاتی ہیں اؿِ کا آنے

بات کرنے سے پہلے ایک دفعہ مطالعہ کر لیں تو اؿ کو پتا چلے کہ یہ وہ پنجاب بننے جا رہا ہے جس میں پزھا 

لکھا پنجاب کا صرػ خواب نہیں دیکھا گیا بلکہ اس بجٹ میں پزھے لکھے پنجاب کو عملی جامہ پہنانے کی 

کوشش کی ئی  ہے۔ وہ پزھا لکھا پنجاب اس پزھے لکھے پنجاب کی تعبیر یش  کرنے کی  اور کوشش کی ئی  ہے

کروڑ روپے سے مفت درسی 80اربایک خواب نہیں رہا بلکہ اب پنجاب درحقیقت پزھا لکھا ہوگا۔ ایک 

سکولو  کی  800کتاں   طلةء و طالبات میں تقسیم کی جائیں گی،نئے کالج بنائے جائیں گے، 

upgradation  ،سکولو  کو  1500کی جائے گیmissing facilities  دی جائیں گی اور اس کے ساتھ

 اعلیٰ پنجاب نے 
ِ
ساتھ نئے ہسپتاؽ قائم ے ج جائیں گے۔ آپ دیکھیں کہ چھلے  ساؽ جس طریقے سے خادؾ

ایک تہیہ یا تھا کہ اس صوبے کی غریب عواؾ کو مفت ادویات دی جائیں گی، مفت علاج کی سہولتیں دی 

رقم وقف کی ئی  ہے کہ پنجاب کے تماؾ اضلاع کے  روپے کی ایک خطیر ۔ارب6اس دفعہ  ،جائیں گی

DHQ  اورTHQ  روپے کی ایک خطیر رقم سے غریب اور نادار لوگو  کو مفت  ۔ارب6ہسپتالو  میں

 30ادویات فراہم کی جائیں گی۔ اسی طرح 

ل

 

ی

 کروڑ روپے کی رقم مفت ڈا
ن 

ز کے لئے تص ک کی ئی  ہے، 

ے

ز
س

نا ٹائٹس کو کنٹروؽ کر35  پ
نے کے لئے تص ک کی ئی  ہے۔ اب یہ پنجاب بیمار اور انؿ کروڑ روپے کی رقم ہ ن

پزھ پنجاب نہیں رہے گا۔ اب پنجاب کی عواؾ تعلیم اور صحت حاصل کرے گی۔ اب پنجاب کی غریب 

عواؾ کو ادویات خریدنے کے لئے کسی کے آگے اپنا دامن اور ہاتھ نہیں پھیلانے پزیں  گے۔ اب پنجاب 

لجے کے لئے زکوٰة فنڈ اور زکوٰة فارمو  کی تصدیق کے لئے وڈیرو  اور کی غریب عواؾ کو اپنے علاج معا

اعلیٰ عہدیدارو  کے دروازے پر دستک نہیں دینی پزے گی۔ اب پنجاب کے انساؿ کو انسانیت کا مطلب 

سمجھ آ جائے گا۔ اگر میں باتیں کرنے کو آؤ  تو اس بجٹ پر میں دو گھنٹے تقریر کر سکتا ہو  لیکن چونکہ 

time  کیlimitation  ہے اس لئے مختصر عرض کرو  گا۔ یہا  پر کہا جاتا ہے کہ کالاباغ ڈیم بنائیں۔
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میرے بھائیو!ہم کالاباغ ڈیم کے حق میں ہیں لیکن یا جب تک کالاباغ ڈیم نہیں بنے گا تب تک ہم انتظار 

آئی  proposalنے کی چھوٹے ڈیم بنا دوسومیں بیٹھے رہیں گے کہ ہمارے کساؿ کو پانی نہ دیا جائے۔ اگر 

کریں ، آپ بارش کا وہ قطرہ بنیں جو سیپ کے منہ میں جا کر موتی بنے لیکن  secondہے تو آپ اس کو 

آپ بارش کا وہ قطرہ نہ بنیں جو سانپ کے منہ میں گر کر زہر بنتا ہے۔ آپ خود یہا  پر یہ تسلیم کرتے ہیں 

  آپ نے چھلے  بجٹ میں اھس کی مخالفت کی؟ آپ کہ گرین رییکٹر سکیم ایک اچھی سکیم تھی تو پھر کیو

آئیں اور وفاؼ کے ساتھ بات کریں ، ہم آپ کے ساتھ ہیں۔ آپ کالاباغ ڈیم چھوڑیں  بلکہ اگر آپ غازی 

بروتھا سے پانی لینا چاہتے ہیں تو میرے بھائی! آپ ہی کے ضلع میں وفاقی وزیر مملکت برائے ڈیفنس بیٹھے 

چاہئے تو آپ  helpیں ۔ اگر پنجاب حکومت سے آپ کو کوئی ہوئے ہیں آپ اھؿ سے بات  کر

proposal  بنا کر ہمیں دیں ، وزیر اعلیٰ صاحب کو دیں  تو ہمparty affiliation  سے ہٹ کر یہ نہیں

دیکھیں گے کہ )ؼ(گ ک کا ممبر ہے، جماعت اسلامی کا ممبر ہے یا کوئی دوسری پارٹی کا ممبر ہے، جو پنجاب 

 ہوگی وزیر اعلیٰ پنجاب اور اھؿ کی ٹیم آپ کے ساتھ ہر حاؽ میں شامل رہے گی۔ کی فلاح کے لئے بات

جناب سپیکر!یہا  پر دانش سکوؽ پر انگلی اھارئی جاتی ہے۔ یا یہا  پر ایچی سن طرز کے  

ٹ کالجو  میں ہمارے ہی بچو  کو تعلیم حاصل کرنے کا حق ہے، یا پنجاب کے سکولو ، کالجو  اور کیڈ

کا یہ حق نہیں ہے کہ اھؿ کے بچے بھی کسی اچھے ادارے، اچھے سکوؽ یا کسی ا چھے کالج میں غریب عواؾ 

تعلیم حاصل کر سکیں؟ اگر دانش سکوؽ سسٹم ارف رػ کرایا گیا ہے تو آپ بتائیں کہ آپ کو اس سکوؽ سے 

کو نفرت نفرت ہے یا اس کے ناؾ سے نفرت ہے جس پر آپ تنقید کر رہے ہیں۔ پہلے یہ بتا دیں  کہ آپ 

پنجاب  پزھا لکھا ہوگا، اگر پنجاب کے عواؾ اگرکس چیز سے ہے؟ اگر دانش سکوؽ سسٹم قائم ہو رہا ہے تو 

قائم کی جائیں گی، اگر یہا  کا بچہ پزھ لکھ جائے گا تو کوؿ سا  IT labsپزھے لکھے ہو  گے، اگر یہا  پر 

نہیں ہیں۔ میں خود ایک اچھے کھاتے پیتے ا کاؾ ہوگا؟ ہم جاگیردارانہ اور وڈیرانہ نظاؾ کے خلاػ بُر

ہے لیکن ہماری  historyگھرانے سے تعلق رکھتا ہو ، میرے خانداؿ کی بھی ایک سیاسی اور علاقائی 

اس لئے نہیں ہے، ہمارا وڈیرانہ یا جاگیردارانہ نظاؾ اس لئے نہیں ہے کہ  historyعلاقائی یا خاندانی 

روپے کی  ۔ارب52کو پزھنے نہ دو۔ آج جنوبی پنجاب کے لئےغریب کو دباتے جاؤ اور غریب کے بچے 

 روپے ۔ارب531خطیر رقم تص ک کی ئی  ہے۔ مجھے یہ بتائیں کہ آج یہا  پر یہ انگلیا  اھار رہے ہیں اور 
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روپے  ۔ارب135بتا رہے ہیں۔ میرے بھائی! آپ اس کو پزیں کہ  figuresاور پتا نہیں کوؿ کوؿ سی 

فیصد 34فیصد آبادی کے لئے تص ک یا گیا ہے۔ اس صوبے کا 31روپیہ  ۔ارب52کے منصوبے ہیں۔ 

ہے اھس سے زیادہ  graphفیصد اھس آبادی کا جو 3فیصد آبادی کے لئے تص ک یا گیا ہے۔ 31ترقیاتی بجٹ 

بیڈ پر 300اس کے لئے وقف یا گیاہے تاکہ جنوبی پنجاب کی محرومیو  کو دور یا جا سکے، بہاولپور میں 

ہسپتاؽ قائم یا جا سکے، ڈیرہ غازی خاؿ میں میڈکل  کالج قائم یا جا سکے، وہا  پر دو سو چھوٹے ڈیم مشتمل 

بنائے جا سکیں، وہا  پر بھی دانش سکوؽ سسٹم قائم یا جا سکے غرضیکہ ہر وہ سہولت جنوبی پنجاب کو دی 

 ہیں وہ علامت جنوبی پنجاب جائے جو ترقی کی علامت آپ لاہور، راولپنڈی اور دیگر بڑے شہرو  میں گنتے

میں بھی قائم کی جائے۔ آج یہ جنوبی پنجاب کا نعرہ لگاتے ہیں، یہ نعرہ تو لگاتے ہیں لیکن یہ بتائیں کہ تارخ  

گواہ ہے کہ اسی جنوبی پنجاب سے سربراہ مملکت بھی بنے ہیں تو یا سربراہ مملکت کو اھس وقت ہوش نہ تھا کہ 

جا رہا ہے، یا اھس وقت سربراہ مملکت کو ہوش نہ تھا کہ ہمارے جنوبی پنجاب کو  اؿ کے علاقو  میں یا یا

neglect یا اھس وقت وہ سربراہ مملکت اتنا بڑا بجٹ کا حصہ وفاؼ سے یا پنجاب سے اپنے  اور یا جا رہا ہے

  میں خرچ یہ جو حصہ بجٹ میں تص ک یا گیا ہے چھلے  پانچ ساؽ یا سات سالو ؟علاقو  میں لے جا سکے

نہیں یا گیا جو پنجاب کی حکومت اور وزیر اعلیٰ پنجاب نے اؿ اڑھائی سالو  میں جنوبی پنجاب کے لئے 

تص ک یا ہے۔ میں اپنے باقی دوستو  اور بھائیو  کے وقت کا احتراؾ کرتے ہوئے اس بات پر وزیر اعلیٰ 

اور تنویر اشرػ کائرہ صاحب کے ساتھ مل  پنجاب کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ انہو  نے اس قسم کا اپنی ٹیم

کر عواؾ دوست بجٹ یش  یا ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ میں راولپنڈی کے عواؾ کی طرػ سے بالخصوص 

 ,Liver Transplant Centreوزیر اعلیٰ پنجاب کا مشکور ہو  جنہو  نے لاہور کی طرز پر 

Cardiac Centre  اورKidney Centre کا اس بجٹ میں ہمیں حفہ  دیا ولپنڈی میں قائم کرنےار 

ہے۔ ساتھ ہی ساتھ ایک خطیر رقم راولپنڈی کے ترقیاتی کامو  کے لئے رکھی ہے جس پر میں وزیر اعلیٰ 

 شرػ کائرہ کا شکریہ ادا کرتا ہو ۔پنجاب اور تنویر ا

انہو  نے اس بجٹ میں ہمیں جو حفہ  دیا ہے اور اس کے ساتھ ساتھ ایک خطیر رقم راولپنڈی  

 ترقیاتی کامو  کے لئے رکھی ہے جس پر میں وزیر اعلیٰ پنجاب اور وزیر خزانہ کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور کے

کو آئندہ بھی جاری  visionاس امید کے ساتھ اپنی بات کو ختم کرتا ہو  کہ خادؾ اعلیٰ پنجاب اپنے اس 
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اللہ تعایٰ  آئندہ بھی اسی طرح سے  رکھتے ہوئے صوبہ پنجاب ہو، وسطی پنجاب ہو یا جنوبی پنجاب ہو انشا 

 پنجاب کے خادؾ اور پاکستاؿ کے عواؾ کے خادؾ بن کر خدمت کرتے رہیں گے۔

مولانا چنیوٹی صاحب!میں آپ کو بھی اس کمیٹی کا ممبر بناتا ہو  تو آپ اس میں بیٹھ جناب ڈپٹی سپیکر:

ؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹ یش  کرنا کر دیکھ لیجئے گا اب جناب اعجاز احمد خاؿ مجلس قائمہ برائے قانو

بڑھایا  مزیدچاہتے ہیں تو میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹ یش  کریں ۔۔ایواؿ کا وقت ایک گھنٹہ

 جاتا ہے۔

 

 

 

 رپورٹ

 )جو یش  ہوئی(

 نسز اور استحقاقات وزراء پنجاب ؤمسودہ قانوؿ )ترمیم(تنخواہیں ، الا

 ئمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امورکے بارے میں مجلس قا 2010مصدرہ 

 کی رپورٹ کا ایواؿ میں یش  یا جانا 

MR. EJAZ AHMED KHAN: The Punjab Minister Salaries Allowances 

and Privileges (Amendment) Bill, 2010 (Bill No. 14 of 2010)  

 یش  کرتا ہو ۔اؿ میں ایورپورٹ قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی مجلس کے بارے میں 

 رپورٹ یش  ہوئی۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

اب جناب اعجاز احمد خاؿ مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  

 کرنے کی میعاد میں توسیع  لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹ یش  کریں ۔

 

 رپورٹیں

 (میعاد میں توسیع )
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  ،میں ترمیم کے نوٹس 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب

 17‘15مسودہ قانوؿ )ترمیم(استحقاقات صوبائی اسمبلی پنجاب بل نمبر 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے 2009مصدرہ 6اور بل نمبر2008مصدرہ  

 سیعو پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں تو قانوؿ

 :میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ:جناب اعجاز احمد خاؿ

“The Notice of Motion to amend the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 in the rule 

244(a) of the said rules, the Provincial Assembly of the 

Punjab Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 15 

of 2008) moved by Ch. Aamar Sultan Cheema, MPA, 

PP-32. 

The Provincial Assembly of the Punjab Privileges 

(Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 17 of 2008) moved by 

Mrs. Amna Ulfat, MPA, W-356. And; The Provincial 

Assembly of the Punjab Privileges (Amendment) Bill, 

2009 (Bill No, 6 of 2009) moved by Ch. Muhammad Asad 

Ullah, MPA, PP-106.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ”یش  کرنے کی میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

  کہ:یہ تحریک یش  کی ئی  ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

“The Notice of Motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 in the 

rule 244(a) of the said rules, the Provincial Assembly of 

the Punjab Privileges Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 

15 of 2008) moved by Ch. Aamar Sultan Cheema, MPA, 

PP-32. 
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The Provincial Assembly of the Punjab Privileges 

(Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 17 of 2008) moved by 

Mrs. Amna Ulfat, MPA, W-356. And; The Provincial 

Assembly of the Punjab Privileges (Amendment) Bill, 

2009 (Bill No, 6 of 2009) moved by Ch. Muhammad Asad 

Ullah, MPA, PP-106.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ”یش  کرنے کی میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 یہ تحریک یش  کی ئی  ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

“The Notice of Motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 in the 

rule 244(a) of the said rules, the Provincial Assembly of 

the Punjab Privileges Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 

15 of 2008) moved by Ch. Aamar Sultan Cheema, MPA, 

PP-32. 

The Provincial Assembly of the Punjab Privileges 

(Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 17 of 2008) moved by 

Mrs. Amna Ulfat, MPA, W-356. And; The Provincial 

Assembly of the Punjab Privileges (Amendment) Bill, 

2009 (Bill No, 6 of 2009) moved by Ch. Muhammad Asad 

Ullah, MPA, PP-106.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ”یش  کرنے کی میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹ ایواؿ میں  (ایڈووکیٹ  )اب  طاہر محمود ہندلی جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹ یش  کریں ۔یش  کرنا چاہتے ہیں
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 رپورٹ

 )جو یش  ہوئی(

  2010مصدرہ  یونیورسٹی/کالج مسودہ قانوؿ )ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈکل 

 کا ایواؿ میں یش  یا جانا کی رپورٹ  مجلس قائمہ برائے صحت کے بارے میں

 کرتا ہو  کہ:میں یہ تحریک یش   :چودھری طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(

"The King Edward Medical College University 

(Amendment) Bill, 2010 (Bill No. 11 of 2010) 

 "تا ہو ۔کے بارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کر

 رپورٹ یش  ہوئی۔جناب ڈپٹی سپیکر:

پورٹ  ایواؿ میں یش  کرنے مجلس قائمہ برائے صحت کی ر(ایڈووکیٹ )اب طاہر محمود ہندلی

 کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں تو میں انہیں دعوت  دیتا ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک یش  کریں ۔

 

 رپورٹیں

 )میعاد میں توسیع(

اور تحاریک التوائے کار  2009مسودہ قانوؿ ہیلتھ کیئر پنجاب مصدرہ 

 کےبارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں1038نمبر

 ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں توسیع

 :میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ :ی طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(ھرچود

"The Punjab Health Care Bill, 2009 (Bill No. 31 of 

2009) and Adjournment Motion No. 1038 of 2008 

moved by Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP-181.  
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مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی کے بارے میں 

 "میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 یہ تحریک یش  کی ئی  ہے کہ: :جناب ڈپٹی سپیکر

"The Punjab Health Care Bill, 2009 (Bill No. 31 of 

2009) and Adjournment Motion No. 1038 of 2008 

moved by Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP-181.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی 

 "میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 یہ تحریک یش  کی ئی  ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

"The Punjab Health Care Bill, 2009 (Bill No. 31 of 

2009) and Adjournment Motion No. 1038 of 2008 

moved by Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP-181.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی 

 "میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

  تاستحقاقاکے بارے میں مجلس  تاب  ملک محمد وارث کلو صاحب تحاریک استحقاقا :جناب ڈپٹی سپیکر

 کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹیں یش  کریں ۔

 

 رپورٹیں

 )جو یش  ہوئیں(

 مجلس استحقاقات کی رپورٹو  کا ایواؿ میں یش  یا جانا

 جناب سپیکر!۔ الرحیم۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن :ملک محمد وارث کلو
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، 2008بابت ساؽ 58اور  4,24,25,34,40,52ؼ نمبری میں تحریک  استحقا’’

کے  2010بابت ساؽ 18اور  2009،3بابت ساؽ54اور 4,13,26,31,37,44,45

 ‘‘بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرتا ہو ۔

 رپورٹیں یش  ہوئیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے  ساؽ 

 ری()۔۔۔جا

 اب بجٹ پر بحث میا  نصیر احمد صاحب کریں  گے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

کے کامیاب  11-2010جناب سپیکر!میں پنجاب کے  ۔ الرحیم۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن :میا  نصیر احمد

عوامی بجٹ کو یش  کرنے پر جناب خادؾ اعلیٰ پنجاب ،جناب وزیر خزانہ اور اؿ کی ٹیم کو مبارکةد یش  کرتا 

اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ اؿ مشکل حالات کے اندر اس سے اچھا اور کامیاب بجٹ یش  کرنا ممکن نہ ہو  

کے اندر عوامی  11-2010اور  Block Allocationsجو  تین چار اس میں تھا۔ اس بجٹ کے حوالے سے 

 بےگھر پر بات کرنا چاہو  گا۔ سب سے پہلے تو پنجاب کے ہیں اؿ  نوعیت کے تین بڑے منصوبہ جات

 Land Development Companyلوگو  کو سرکاری طور پر سستے گھر مہیا کرنے کے لئے پنجاب کے اندر

 بنانے کا بڑا احسن اقداؾ یا گیا ہے۔ اگر پنجاب کے اندر دیکھا جائے تو بڑھتی ہوئی آبادی

ی شہر کو تقریباً کے یش  نظر صرػ لاہور جیسے شہر میں ہر ماہ تین  ہسار گھرو  کی ضرورت ہے۔ راولپنڈ 

گھرو  کی ، اسی طرح سیالکوٹ، گوجرانوالہ ایک ہسار گھرو  کی ماہانہ ضرورت ہے۔ اگر اسے دیکھا  1200

بھی رکھ  seed moneyملین روپے کی 250پرستی میں سرجائے تو یہ بڑا اچھا اقداؾ یا گیا ہے کہ سرکاری 

ہسار سے   چھ سات بھی مدعو یا جائے گا کہکو  international companiesدی ئی  ہے اور اس کے لئے

 کم  آمدنی والے لوگو  کو سستے گھر بنا کر 

 

 جائیں گے۔ اس کے ساتھ ساتھ دیہی علاقو  دی 

کے اندر دو لاکھ گھرانو  کو پانچ مرلہ سکیم کے حوالے سے پلاٹ دینے کی بات کی ئی  ہے جو کہ بڑا اچھا  

رہا ہے کہ سرکاری جگہو  پر قبضے کر کے کچی آبادیا  بنائیں  trendاقداؾ ہے۔ پنجاب کے اندر بڑا عاؾ یہ

 اور انہی کچی آبادیو  کے انہیں مالکانہ حقوؼ 

 

گئے اور پھر انہی کچی آبادیو  پر ایم پی ایز، ایم این ایز  دی 
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ہے کہ  کا ایک ضیاع تھا۔ یہ بڑا اچھا اقداؾresourcesبار بار فنڈز لگتے ہیں جو کہ ساؽ بعدکے ہر تین چار 

اگر حکومت اپنی سرپرستی میں سرکاری اراضی پر بے گھر اور ضرورت مند لوگو  کو پانچ مرلے کے گھر 

دیتی ہے تو یہ بڑی اچھی بات ہے اور یہ بڑی اچھی تعداد بھی ہے کہ دس لاکھ خانداؿ اس  پراجیکٹ سے 

 مستفید ہو  گے۔

 ساؽ مختلف اضلاع میں  نے چھلے  Punjab Privatization Boardیہا  پر بات ہوئی کہ 

روپے کی سرکاری املاک کی نیلامی کی اور پیسے اکٹھے کر کے ترقیاتی کامو  پر خرچ ے ج۔ اس  ۔ارب4تقریباً 

نے بھی بڑا  اچھا اتجاجج یا تھا کہ سرکاری  Oppositionمیں سب سے بڑی اہم بات یہ ہے اور جس پر

 Privatization  بتانا چاہتا ہو  کہ چھلے  چھ ماہ کے اندر ہیجگہو  کو بیچا جا رہا ہے۔ میں  یہ بات یہا  پر

Board  ًبلین روپے کی  پراپرٹی سرکار کی ایسی ہے جس پر  9کے سامنے ایسے اعداد و شمار آئے ہیں کہ تقریبا

چل رہے ہیں اور یہ قبضے چھلے  پچاس ساٹھ  stayلوگو  نے قبضے ے ج ہوئے ہیں اور عدالتو  میں اؿ کے 

اؿ املاک کو سرکاری تحویل  Privatization Board تھے اور جو اچھا اقداؾ ہوا ہے کہ یہ پہلی دفعہساؽ سے

بلین روپے یہ اور ابھی بھی کئی بلین روپے کی پراپرٹی  9میں لینے کے لئے عدالتو  میں گیا ہے اور تقریباً 

  روپے اربو۔ یقیناً یہ سرکار کی لوگو  کے پاس ہے، بڑے بڑے لوگو  نے اس پر قبضے ے ج ہوئے ہیں

 وہا  پر کاؾ آئیں گے۔  جن اضلاع میں پراپرٹیا  فروخت کی جا رہی ہیں

تنخواہیں بڑھانے کی بات ہوئی ہے تو اس میں چھوٹی سی بات میں یہ شامل کرنا چاہو  گا کہ  

کہ پنجاب  پچاس فیصد تنخواہیں بڑھائی ئی  ہیں۔ میری نظر میں اس میں تھوڑی سی تبدیلی کی ضرورت ہے 

ویں  سکیل میں ہیں جن کے پاس پہلے  ہی تین تین چار چار کاریں ،  22اور  20,21کے اندر ایسے افسراؿ جو 

 12گھر اور سٹاػ بھی موجود ہے تو اؿ کی تنخواہو  کو پچاس فیصد بڑھانے کی بجائے اگر گریڈ ایک سے 

تو یہ زیادہ بہتر رہے گا نہ کہ انہی  دی جائیں فیصد بڑھا 70یا  60تک کے ملازمین کی تنخواہیں  پچاس کی بجائے 

یا جائے جن کے پاس پہلے ہی بہت سی سہولیات موجود ہیں۔ اؿ کی  obligeافسراؿ کو دوبارہ سے 

تنخواہو  میں پچاس فیصد اضافہ کرنے کی میرے خیاؽ میں ضرورت نہ ہے۔ ابھی یہا  پر میرے ایک 

دو تین ممبراؿ نے ایک خاص لامس کے لئے بات کی تھی تو انہو  فاضل ممبر نے حکم فرمایا تھا کہ یہا  پر 

موجود نہیں ہیں اور میں اؿ سے اس وقت نے حکم فرمایا کہ اس لامس کے خلاػ بات نہ کی جائے تو وہ 
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 ،کہ یہا  پر موجود اگر کسی  بھی ممبر، جاگیردار اور سرمایہ دار کے خلاػ بات ہوتی ہےگزارش کرنا چاہتا تھا

کے پاس ہسارو  مربع ہیں، ہسارو  ایکڑ ہیں تو ہمیں اس پر اترااض نہیں ہے۔ اگر کسی کے پاس اگر کسی 

دس دس ہسار کی لیبر کاؾ کرتی ہے، ہسارو  مزارعین کاؾ کرتے ہیں تو ہمیں اس پر اترااض نہیں ہے۔ 

پر ہے جس ہمیں حقیقت میں اترااض اس استحصالی سوچ پر ہے، اس فکر پر ہے اور اس جاگیردارانہ سوچ 

نے پاکستاؿ کی غریب عواؾ  کو ترقی نہیں کرنے دی۔ ہمیں اس سوچ پر اترااض ہے کہ تین سو ساؽ پہلے 

وہ صحت ہی وہ پزھا لکھا ہے،  اس کی اولاد پزھ سکی ہے اور نہ  ،آنے والا مزارع آج بھی اس کے ماتحت ہے

ور جنوبی پنجاب کی بات ہوتی رہی ہے۔ کی سہولتیں لے سکا ہے۔ یہا  پر بار بار سستی روٹی، دانش سکوؽ ا

میں بتانا چاہتا ہو  کہ یہ دانش سکوؽ کا مسئلہ نہیں، یہ سستی روٹی کی بات نہیں، یہ جنوبی پنجاب کی محرومی 

فیصد عواؾ کی نمائندگی کرتے ہوئے جب  97کی بات نہیں بلکہ  آج میا  محمد شہباز شریف پنجاب کی  

 ہو  کہ یہ ایک بقاتتی جنگ کا آغاز ہوچکا ہے۔  یہ  بقاتتی جنگ اؿ قوتو  سامنے آئے ہیں تو میں یہ سمجھتا

پزیں،  یہا  میرے معزز ممبر ابھی فرما کر گئے ہیں کہ  historyکے خلاػ  ہے جن کی اگر فیملی چارٹ کی 

  اگر ،میرے بڑے بھی اس اسمبلی کا حصہ تھے، میں بھی حصہ ہو  اور آنے والی نسلیں بھی حصہ رہیں گی

اؿ کا فیملی  چارٹ پزیں تو اؿ کے بڑے یقیناً مغلو  کے دربار کا بھی حصہ رہے، انگریز دربار کا بھی حصہ 

رہے، رنجیت سنگھ کے دربار کا بھی حصہ رہے، پاکستاؿ میں جمہوری اور غیر جمہوری قوتو  کے دربار کا بھی 

 بھی حصہ ہیں اور مری  کا بھی حصہ حصہ رہے ہیں۔ آج پنجاب کی محرومیو  کی بات کرنے والے پنجاب کا

ہیں۔  حقیقت میں آج جنوبی پنجاب کی محرومیو  کی بات نہیں ہے، یہ محرومیا  تو اسی وقت ختم ہوجائیں 

کی تعلیم  levelگی جب آپ وہا  پر دانش سکوؽ بند کردیں  گے، جب آپ وہا  کے لوگو  کو ایچی سن 

روپے میں دینے کی بات بند -/2کو دو وقت کی روٹی  دینے کی بات بند کردیں  گے،  جب آپ ایک غریب

کسی چیز کی محرومی یاد نہیں آئے گی۔ میں اؿ سے یہ پوچھنا چاہتا  کی پنجاب کردیں   گے تو انہیں کوئی جنوبی 

دی جو لاھوں  غریب لوگو  کے پیٹ میں جاتی ہے وہ تو نظر  ۔ارب5ہو  کہ انہیں ہر ساؽ 

 

سُڈ
سن
روپے کی 

روپے  -/2روپے کی پنجاب بنک کی ڈکیتی نظر نہیں آتی۔ اؿ کو  ۔ارب50کے اندر آتی ہے لیکن پنجاب 

کی  روٹی جو غریب کے پیٹ میں جاتی ہے وہ تو نظر آتی ہے لیکن رابرٹ فارؾ اور اس کی کل  میں لوٹے 

شہباز شریف صاحب لے کر محمدءاللہ آج یہ جنگ جو میا  ہوئے کروڑو  روپے نظر نہیں آتے۔ انشا
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میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ اس طبقے کی جنگ ہے جس کا سالو  سے پاکستاؿ کے اندر استحصاؽ ہوا چلے ہیں 

ہے۔ یہا  پر اگر بار بار جنوبی پنجاب کی بات کی ئی  ہے تو میں اؿ سے پوچھنا چاہتا ہو  کہ اس جنوبی پنجاب 

  نہیں ہوا جب کا استحصاؽ اس وقت کیو  نہیں ہوا جب آپ وزیراعظم رہے، اس وقت استحصاؽ کیو

آپ وزیراعلیٰ بھی رہے، یہ استحصاؽ اس وقت کیو  نہیں ہوتا جب آپ اقتدار کا حصہ ہوتے ہیں، یہ 

پنجاب اور اس کی محرومیو  کا استحصاؽ اس وقت کیو  نہیں ہوتا جب آپ ایواؿ اقتدار کے اندر بیٹھتے 

تے، جب پنجاب کے اندر عاؾ ہیں؟ یہ استحصاؽ اس وقت کیو  ہوتا ہے جب آپ اقتدار کا حصہ نہیں ہو

آدمی کی بات کرنے والے اقتدار میں ہوتے ہیں، یہ استحصاؽ آپ کو اس وقت کیو  نظر آتا ہے؟ میں 

والی ٹیم  آپ کو بتانا چاہتا ہو  کہ یہ بقاتتی جنگ جس کا آغاز میا  محمد نواز شریف اور اؿ کے ساتھ ے وا

 شکار عواؾ کا حق ہم لے کر رہیں گے۔ رہی بات دانش فیصد محرمیو  کے 97نے کردیا ہے انشاء اللہ یہ 

اؿ کو  ،سکوؽ  کیو  بنا رہے ہیںپ تین یا چھ سکوؽ کی تو اؿ کو تو اترااض ہے کہ جنوبی پنجاب میں آ

دی غریب عواؾ کو روٹی پر کیو  دے رہے ہیں، اؿ کو  ۔ارب5اترااض ہے کہ آپ 

 

سُڈ
سن
روپے کی 

لو  میں فری علاج کیو  دے رہے ہیں؟ اؿ کو اترااض ہے اترااض ہے کہ آپ جنوبی پنجاب کے ہسپتا

کہ آپ ہمارے جہاز لینڈ کرنے کی جگہ کو تو نہ چھیڑیں  لیکن غریب عواؾ کو سڑکیں نہ دیں ۔ میں اؿ کے 

روپے سے غریب عواؾ  ۔ارب5اترااضات کے حوالے سے جواب دینا چاہتا ہو  کہ اس ساؽ تو آپ  کو 

اض ہے، انشاء اللہ یہ سکیم ایسی کامیاب ہوگی کہ اگلے ساؽ ہم اس کے کو دی جانے والی روٹی پر اترا

دی انشاء اللہ کروڑو   ۔ارب10لئے

 

سُڈ
سن
روپے رکھیں گے۔ اگر آج لاھوں  لوگو  کو جا رہی ہے تو کل یہ 

تک جائے گی۔ رہی دانش سکوؽ کی بات تو یہ صرػ چھ تک ہی انشاء اللہ محدود نہیں  رہیں   لوگو  غریب 

پورا جنوبی پنجاب، پورا وسطی پنجاب انشاء اللہ اسی طرح کی جدید تعلیم حاصل کرے گا۔ اسی طرح گے بلکہ 

یونیورسٹی اور آکسفورڈ یونیورسٹی میں لیتے ہیں۔ ہم یہ چاہتے ہیں   کی سہولیات ملیں گی جو یہ خود جاکر ہاورڈ

یہ تماؾ سہولتیں جنوبی پنجاب والو  کو   ہماری حکومتکہ وہ طبقہ جو ہمیشہ محرومیو  کا شکار رہا ہے انشاء اللہ 

دے گی، وسطی پنجاب والو  کو وسطی پنجاب میں دے گی اور  ہم پنجاب کے ہر کونے کونے میں انشاءاللہ 

 یہ سہولتیں پہنچائیں گے۔ شکریہ )نعرہ ہائے تحسین( 
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 !(ایڈووکیٹ )اعجاز احمد خاؿجناب شکریہ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

  الرحیم۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!)ایڈووکیٹ(:بسم اللہ الرحمٰنؿجناب اعجاز احمد خا

 ہو  نظر جن کی خدا پر ہو ارادے جن کے پختہ

 طلاتم خیز موجو  سے وہ گھبرایا نہیں کرتے

 

ہوچکا ہے اور میں ذاتی طور پر یہ سمجھتا ہو  کہ  دtabledمیں  ہاؤس اسمبلی کے 11-2010بجٹ 

 آئیڈیل ترین بجٹ نہ کہا جائے تو حالات سے زیادتی ہوگی۔  اس بجٹ کو اگر پنجاب کی تارخ  کا 

 یہ CVTیہ ایک ایسا بجٹ ہے جس میں کوئی یا  ٹیکس شامل نہیں یا گیا بلکہ ٹیکس کی کٹوتی ہوئی ہے۔  جیسے 

فیصد پر لایا گیا۔ اس کے علاوہ بہت سارے معاملات میں عاؾ شخص کی فلاح و بود د کو مدنظر  1فیصد سے  4 

گیا ہے اور اس کو ریلیف دینے کی کوشش کی ئی  ہے۔ جب ہم بات کرتے ہیں بجٹ کی تو یہ  کسی بھی رکھا 

 ہوتی ہے۔  reflectionحکومت کی ترجیحات کی 

الحمدللہ آج ہمارا سر فخر سے بلند ہوتا ہے جب ہم دیکھتے ہیں کہ عواؾ کی فلاح و بود د کی بنیاد پر 

یا گیا ہے۔ لوگو   trend setد بوؽ رہا ہے کہ صوبے میں تعلیم کا ایک کی ئی  ہیں۔  یہ بجٹ خو setترجیحات 

کو تعلیم کی طرػ راغب یا گیا ہے، لوگو  کی طبی ضروریات کو مدنظر رکھا گیا ہے۔ اؿ لوگو  کے لئے 

جن کے لئے دو وقت کا پیٹ بھرنا مشکل ہے آج اٹک سے لے کر صادؼ آباد تک تماؾ سرکاری ہسپتالو  

ج کی سہولت دینا عواؾ کے ساتھ اور اؿ کے حقوؼ کی تکمیل کے ساتھ حکومت کا منہ بولتا میں فری علا

 ثبوت ہے۔  میں فری ڈا
 
ئ

ز کی بات کرتے ہوئے کہو  گا کہ آج وہ لوگ جو یہا  اس ٹھنڈے ہاؽ میں 

ے

ز
س
ل

 

پ

کوشش  کرنے کی  point scoringاپوزیشن کا کردار ادا کر رہے ہیں اور اپوزیشن برائے اپوزیشن کرکے 

کو سوچیں جن کی چھ ہسار یا  issuesکہ وہ اؿ غریبو  کے  چاہئےکر رہے ہیں اؿ کو اس بات کا ادراک ہونا 

سات ہسار روپے آمدنی ہے اور اگر اؿ کا کوئی بچہ یا بچی کسی لا علاج مرض میں چلے جائیں تو گھر بیچ کر بھی 

شہباز شریف نے عواؾ کو سہولت اؿ کی دہلیز پر  محمد شاید وہ اس کا علاج نہ کرا سکیں۔ اگر خادؾ پنجاب میا 

میں ذاتی طور پر یہ سمجھتا ہو  کہ تعلیم کے معاملے میں جو میں نے عرض یا یہ اس صوبہ میں   نہ دی ہوتی
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کبھی کلچر نہیں رہا، یہا  آج جو اپوزیشن ہے وہ اقتدار میں بھی رہی ہے اس صوبے میں میرٹ کو کبھی 

ہمارا سر سے  inductionہسار اساتذہ کی ایجوکیٹرز کے طور پر شعبہ تعلیم میں  54۔ یش  نظر نہیں رکھا گیا

ہم بھی چاہتے تھے  ،عواؾ کے ووٹ سے منتخب ہوئے ہیں ،فخر سے بلند ہوجاتا ہے، ہم بھی سیاسی لوگ ہیں

ماورائے  یا اؿ کے بچے اور بچیا  وہ supportکہ ہم اپنے قریبی لوگو  کو جنہو  نے ہمیں الیکشن میں

میرٹ آگے آئیں اور اؿ کو نوکریا  ملیں لیکن ہم نے ذاتی مفاد کو یش  نظر نہیں رکھا بلکہ اس کو پس پشت 

ڈالا۔ ہم نے قومی مفاد اور صوبے کی عواؾ کے مفاد کو یش  نظر رکھا۔ اگر سوسائٹی میں پزھے لکھے لوگو  

آلود ہوجاتی ہے۔ الحمدللہ ہمیں اس بات پر فخر  کو آگے بڑھنے کا موع فراہم نہ یا جائے  تو سوسائٹی زنگ

کو اؿ کی قابلیت کے   اور قابل لوگو intelligentsiaہم نے نے وہ موع فراہم یا ہے۔ہے کہ ہم 

نہیں کرسکتے،فقط میرٹ پر  deliverمطابق الحمدللہ یہ منصب دیا ہے ہمیں یقین ہے کہ سفارشی لوگ 

کرتے ہیں ۔ الحمدللہ جب  deliver کرتے ہیں اور وہی لوگ آگے آنے والے لوگ میرٹ کی توقیر بلند

آج میں اپنے حلقے کے سکولو  کے اندر جاتا ہو  تو نئے بھرتی ہونے والے لوگو  کے چہرے دیکھ کر اور 

 ہے ۔ تاہوسر  فخر سےبلند دیکھ کرمیرا determinationاؿ میں  کچھ کرگزرنے کی 

بلکہ میرے بچے ،اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے لوگو   جناب سپیکر!بات یہا  پرختم نہیں ہوتی 

کے بچے اور نوکر شاہی سے منسلک  لوگو  کے بچے تو پرائیویٹ سکولو  میں اور اعلیٰ ادارو  میں پزھتے 

کی ضرورت ہے اس سلسلے میں  I.Tہیں  لیکن آج کے دور حاضر میں  ہمارے سرکاری سکولو  کے  اندر جو

،الحمدللہ اس محرومی کا خاتمہ اس حکومت نے یا ہےاور چار ہسار سکولو  محرومی تھیپروہا    مکمل طور 

 inductکی فراہمی چھوٹی بات نہیں  ہےاس کے علاوہ اساتذہ کی رییننگ ،اگر اساتذہ   I.T labکے اندر

س  زنک آلود ہوجاتی ہیں تو اہو  اور اؿ کی رییننگ کا سسٹم نہ ہو تو میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کی صلاحیتیں

کی انشورنس بھی کی اور اسے بجٹ کے اندر بھی  رکھا۔ دانش  processلئے ایک مسلسل رییننگ کے 

ہے pious vision کہ چیف منسٹر صاحب کا اس کے اندر کتنا نتاسکولو  کے بارے میں کوؿ نہیں جا

 کے بچے جن کے پاس وسا ا نہیں یا اؿ کے سر neglected communityغریبو  کے بچے اور ایسی 

کے سکولو  کی  دور داز علاقو  میں فراہمی،یہ  levelپر کوئی ہاتھ رکھنے والا نہیں ہے اؿ کو ایچ سن کالج 

empowerment and public empowerment ہے اور عاؾ شہریو  کی ضرورت کو مد نظر رکھنے
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کے اندر جائیں تکمیل تک پہنچیں گے تو صوبہ بھر کے غریب بچے اؿ  کی سوچ ہے ۔ الحمدللہ جب یہ پایۂ

کا contributionگے تو الحمدللہ اؿ کو آگے بڑھنے کے مواقعے بھی ملیں گے،اؿ کو  قومی ترقی کے اندر 

 موع بھی ملے گااور صوبہ بھی ترقی کے راستہ پر گامزؿ ہوگا۔

کے حوالے سے میں بات کرتا ہو  کہ یہا  پر بیٹھے  missing facilitiesجناب سپیکر! 

  نے چھلے  دور کی بھی بات کی اور پزھے لکھے پنجاب کی بھی بات  تو اس سلسلے میں  ہوئے میرے دوستو

 

ل

 اخبارو  اور ٹی وی چینلو  کا پیٹ بھرا گیا اؿ کے مالکاؿ کو فائدہ دیا گیا تاکہ پو
پ 

ل طور پر مفلوج طاقت 
ئ ک

 

ن

از علاقو  میں رد کے آگے کوئی اوربات نہیں تھی ۔ آج الحمدللہ دور sloganکو وہ سہارا دیں  لیکن اس

missing facilities اور کی جارہی ہیں ۔ جہا  پر سکولو  کے اندر راتو  کو جانور  فراہم کی گئیں

نھا  کر بیٹھاتے  اور تعلیم دی جاتی 
ج
ئیُ 

باندھے جاتے تھے اور صبح وہا  سے اؿ کو نکاؽ کر بچو  کو زمین پر ٹاٹ 

بلکہ وہ ایک ہونفس مجروح نہ  ھنے والے بچے کی عزتِ تھی ہم نے اس سسٹم کو ختم یا ہے  تاکہ وہا  پر پز

dynamic  سوچ کے ساتھ آگےبڑیں اور اسے ایسی فضا ملے جوکہ باعزت تعلیم حاصل کرنے کی  فضا

 ۔  ہو

جناب سپیکر!میں یہ سمجھتا ہو  کہ اس ضمن میں میری ایک تجویز بھی ہے کہ صوبہ بھر میں  جو  

ؿ کے اندر یک نصابی نظاؾ بھی شروع کردیا جائے تو یہ صوبے کی بہت سرکاری اور پرائیویٹ سکوؽ ہیں ا

کا خاتمہ ہوگا۔ میں آپ سے یہ عرض کرو  کہ پاکستاؿ کے  discriminationبڑی خدمت ہوگی اور 

 
ً

 
ُ

یا ensureصاػ پانی کی فراہمی کو اندر صاػ پانی کی دستیابی کا بہت بڑا مسئلہ ہے اس بجٹ کے اندر ترج

ذاتی طور پرسمجھتا ہو  کہ ایک لمبے عرصے تک یہ سہولت نہ ہونے کی وجہ سے صوبہ پنجاب  گیا ہے۔ میں

کی بہت سارے لوگ وقت سے پہلے اسی موذی مرض  کی عواؾ ہپاٹائیٹس میں  مبتلا ہورہی ہے اور صوبے

 کا  پاکستاؿ کے اندر آج تک کوئی یونٹ نہیں liver plantationکی وجہ سے قبرستاؿ میں چلے گئے ۔ 

کرواتے ہیں  trans plantationعات یافتہ ہیں وہ سنگاپور اور انڈیا کے اندر جاکر اہے اور وہ لوگ جو مر

لیکن غریب اور درمیانے طبقے کے آدمی کےلئے  یہا  پر ایسی کوئی سہولت نہیں تھی تواس حکومت  اور 

مرای  کا  اجراء ہوگا ۔ کے  liver plantationاس حکومت کے قائد کو یہ سہرابھی  جاتا ہے کہ تین

 الحمدللہ یہ وہ قومی خدمت ہے۔ 
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میڈکل  کالج کا اجراء ہورہا ہے ۔  میں neglected areasجناب سپیکر!اس کے علاوہ  اؿ  

کے حوالے سے یہ فیشن بن گیا ہے ۔ ہم ذاتی  Southern Punjabآج یہا  پر جو بات ہوئی ہے اور

جو ہیں یہ صوبے کے تماؾ علاقو  کے عواؾ کا  equitable distribution fundsطور پر سمجھتے ہیں کہ

حق ہےاور الحمدللہ یہ حق اس بجٹ کے ذریعے اؿ تک پہنچا ہے بلکہ اؿ کے حق سے زیادہ اؿ تک پہنچا 

کردیا  dropہے اس کو  portionنگ روڈ کا جو ہے۔ یہ دیکھیں لاہور کی بات ہوتی ہے لاہور کےصدر رِ 

تقسیم کے حوالے سے اؿ کے اندر  تاکہ وسا ا کیہیں  وسا ا  بھجوائے گئے  گیا ہےاور جنوبی پنجاب کو

کی نہیں لگتی بلکہ بات equitable distribution fundsمحرومی نہ رہے لیکن اب بات اؿ 

regional حدبندی کی لگتی ہے اور کچھ لوگ صوبے کے اندر علاقائی حدبندی قائم کرنا چاہتے ہیں تو آج

کو  challengesکے اندر اؿ پر یہ بات واضح کردینا چاہتا ہو  کہ اپنے قومی  میں اس مقدس ایواؿ

دریش  ہیں ،ملک کے اندر دہشت گردی ہے ،ملک کے   challengesدیکھیں کہ اس ملک کو  کیسے قومی 

محدود ہوچکے ہیں  resourceانڈسٹری بند ہوچکی ہے اور ہمارے ملک کے اندر  ،اندر وسا ا کی کمی ہے

صوبو  کی بڑھوتری کی بات ذہن سے نکاؽ دی  ،کرنے کی ضرورت ہے attendت میں اؿ کو ایسے حالا

وہ کسی بھی سوسائٹی طرػ سے ہو متحمل جائے کیونکہ آج پاکستاؿ ایسی کسی بھی کوشش اور کاوش کا چاہے

 نہیں ہوسکتا۔ 

 جوروپے کا ۔ارب593یہ عرض کرنا چاہو  گا کہ یہ  سے جناب سپیکر!میں کچھ اس حوالے 

 پنجاب کی تارخ  میں سب سے بڑا بجٹ ہے اؿ حالات میں جبکہ  ہمیں پولیس کا بجٹ یہترقیاتی بجٹ ہے 

بڑھانا پزاہے اور غیرترقیاتی بجٹ بڑھانا پزا ہے لیکن اس کے باوجود میں سمجھتا ہو  کہ حکومت کو جتنا بھی 

کے بعد پہلے ماہ تک کچھ نہیں  ہونے approveخراج تحسین یش  یا جائے کم ہے مسئلہ یہ ہے کہ بجٹ 

روپے کی رقم میرٹ پر ایمانداری کے ساتھ اور مناسب جگہو  پر لگانے کے لئے  ۔ارب593ہوتا۔ 

ہمیں ٹائم بھی درکار ہوتا ہے  تو اس سلسلے میں میری تجویز ہوگی کہ یہ آخری کوارری کے اندر جو 

development شروع ہوجاتی ہے اور بعد میںfund lapse کے  تے ہیں اس مزاج کے خاتمہہوجا

کر کے کاؾ شروع ہونا چاہئے تاکہ سوفیصد ترقیاتی بجٹ عواؾ  approveلئے  جولائی سے ہی اؿ سکیمو  کو 

 نہ ہو ۔  lapseکی فلاح کےلئے  پورے ساؽ کے اندر خرچ  ہو اور بجٹ 
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  ۔ارب15کو  subsidyکی سکیمو  کے لئے pro poor communitiesجناب سپیکر! 

تک لے جانا بہت بڑی بات ہے میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہم سب لوگ جو اپنے علاقے کے غریب روپے

عواؾ کی یہا  نمائندگی کرتے ہیں  وہ ہم سے اس بات کا مطالبہ کرتے ہیں کہ جمہوریت کا لاپ لاپنے 

کس  بھی کرتا ہے ؟یہ نظاؾ آمریت سے بہتر deliverوالے سیاست دانو  یہ بتاؤ کہ یا یہ نظاؾ کچھ 

طرح ہےاور اس نظاؾ نے ہمیں یا دیا ہے؟ اس ساؽ کا  بجٹ جو  ہمارے وزیر خزانہ نے یش  یا ہے یہ 

کا بھی فنڈ قائم یا جارہا ہے،اس میں  youth employmentبجٹ اس کا جواب ہے۔ دیکھو  یہا  پر 

 کی جارہی ہے جو غریبو  کو چھت دینے کے لئے یہا  پنجاب میں پنجاب لینڈ ڈویلپمنٹ کمپنی بھی قائم

کے ساتھ بن رہی ہے تو یہ ہر صلہ ن عواؾ کی فلاح بود د کے لئے یا گیا اور ہر قدؾ عواؾ کی  روپے ملین112

 بود د کے لئے اھاریا گیا ۔وفلاح 

 

پچھلی حکومت نے ہمیشہ فخر یا کہ ہم  توجناب سپیکر!جب مقامی حکومتو  کی بات ہوتی ہے 

devolutions plan ہم نے مقامی حکومتیں دیں  لیکن بدقسمتی یہ ہے کہلے کر آئے،Devolution 

plan is a defective plan، خود اپنےletter and spirit  کے ساتھ عملدرآمد نہیں کرسکے۔

جس کی وجہ  نہیں تھا۔ absolutely conceptکا accountabilityوسا ا دے دئیے گئےلیکن

وفاقی  ،، وفاقی بنےبنےDistricts Ombudsmanئیں۔ سے بڑے پیمانے پر  مالی بےقاعدگیا  سامنے آ

Police Safety Commissionاور نہ ہی  بنےPolice Complaint Cell،اور نہ ہی بنے Public 

Safety Commissionایک ایسا نظاؾ جس کو یہ خود  بنےimplement نہیں کر سکے، ہمیں آکر صرػ اور

 تیار کرنی تھیcivil forceصرػ  آمریت کے لئے 

 

پ ن
ل

 ،وہ سارا نیٹ ورک پو
ئ 

ل مقاصد کے لئے بنایا گیا ۔ 
ک

ممبراؿ کی یونین کونسل کے اندر نمائندو  کا ایک گروپ بنا دیا گیا ، ناظم ضلع کے اندر نمائندگی اکیس 

اؿ کا  ،کی فوج کو کوئی پوچھنے والا نہیں و  کرے ، نائب ناظم ٹاؤؿ کے اندر نمائندگی کرے لیکن کونسلر 

موؾ ارادے تھے کہ وہ عواؾ کو اس نہیں تھا اس میں صرػ اور صرػ پرویز مشرػ کے مذکوئی اختیار 

نہیں تھا۔ ہم  بھی  بنائے گا اس کے علاوہ کچھpolitical strengthلالچ کے ساتھ ملا کر اپنے ساتھ اپنی 

سطح پر کروانے کی طرػ بڑھ رہے ہیں جو کہ لوکل introduceایک ایسا مقامی حکومت  اور بلدیاتی سسٹم 
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جس کے اورکا سسٹم بھی موجود ہو گا accountabilityجس کے اندر  ،دے گا supportغریب عواؾ کو

روپے  ۔ارب794بھی کرے گا۔ اس بجٹ کے اندر deliveranceاندر  ایک ایسا شفاػ سسٹم ہو گا جو 

متو   کی مقامی  حکومتو  سے خرچ کرنے کا اعادہ اس بات کا مظہر ہے کہ صوبائی  حکومت مقامی حکو

ذریعے  منتخب نمائندگاؿ کے ضرورت کو سمجھتی ہے اور ہم انشاء اللہ اسی ساؽ کے اندر انتخابات کروا کر

 روپیہ خرچ کریں  گے ۔  ۔ارب794

یا توصرػ takeoverکی بات نہ کرو  تو زیادتی ہو گی۔جب ہم نے Rescue1122اگر میں

کے اندر اس نیٹ ورک کو پھیلا یا مجھے خود  تھا ہم نے پورے پنجابRescue1122اضلاع کے اندر  71

کی  کسی بھی Rescue1122اس کونسل کی نمائندگی کا اعزاز حاصل ہے۔ شب وروز بیٹھ کر ہم نے کہا کہ

روپے  ۔ارب2اس کے لئے بھی بجٹ میں   چاہئےکرنے کی صلاحیت بہتر  ہونی respondناگہانی واقعے کو 

ٹے ڈموں  کی بات  بھی کی ئی  ہے۔وزیر اعلی ٰ پنجاب نے رکھے گئے ہیں۔اس بجٹ کے اندر دو سو چھو

energy conference میں یہ بات کی تھی کہ ہم پنجاب کے اندر  ایک بہت بڑاpotential پاتے ہیں اور وہ

موجود بھی ملیں شوگر پنجاب کے اندر بہت ساری اورگنے کے پھوک سے بجلی پیدا  کرنے کی صلاحیت ہے 

فنانس موجود ہیں تو  میں  اؿ سے اس بات کی گزارش کرتا ہو   کہ یہ منصوبہ بھی اس ہیں ۔ یہا  پر منسٹر 

بجٹ کے اندر شامل یا جائے اورپنجاب میں  پھوک سے ایک ہسار میگا واٹ بجلی پیدا کرنے  کی صلاحیت  

 سے فوری طور پر  استفادہ  حاصل یا جائے۔ 

 جو ہےnon tax revenue،  گیا ہےروپے کا ہدػ رکھا ۔ارب97صوبائی ٹیکس ریونیو میں 

روشن کی طرح عیا  ہے   کہ کرپٹ مشینری کی وجہ سے پنجاب  کے  روپے کا ہے ۔ یہ بات روزِ  ۔ارب14وہ

سے ہوتی ہے اور  اگر محاصل collectionاندر  محاصل اکٹھے نہیں ہوتے۔ عواؾ کی فلاح و بود د محاصل کی 

فیصد انجکشن  17ور اس میں ریاست کو انجکشن لگا یا جائے۔ اکٹھے نہ ے ج جائیں اایمانداری کے ساتھ  

فیصد افسرو  کی جیبو  میں چلا جائے تو 17فیصد  ریاست کے خزانے میں جائے اور  77کو جائے ، ریاست

نہیں ہو سکتی ، پھر ہم عواؾ کی خدمت نہیں کر سکتے۔ ضرورت اس  امر کی ہے کہ ہم survivalپھر ہماری 

کرنے کے لئے  implementفیصد 777کے جو اہداػ مقرر ے ج ہیں اؿ کو revenue collectionنے

کرتا ہو  appreciateبڑھایا جائے۔ میں چیف منسٹر صاحب کو check and balanceریاستی مشینری پر
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بنایا ہے جس میں رٹائئرڈ ججز،سینئر ولامء اور Anti Corruption Commissionکہ  انہو  نے ایک 

 auntyجس کو عرػ عاؾ میں لوگAnti Corruptionہو  گے کیونکہ موجودہ رٹائئرڈ  بیورکریٹس 

corruptionکہتے ہیں وہ اؿ ریاستی مشینری پرcheck and balance   رکھنے میں ناکاؾ ہو چکا،  وہا  پر بیٹھا

چاہتے ہیں  گریڈ اھاررہ کا افسر گریڈ بائیس کے افسر پر ہاتھ نہیں ڈاؽ سکتا ، اس کی ٹانگیں کانپتی ہیں۔ اگر ہم

تو اس کمیشن کو جو چیف منسٹر صاحب نے بنایا ہے اس کو بااختیار یا جائے اور حکومت کا سب سے اہم کاؾ 

tax collection ۔ ماضی کے اندر ہمیںچاہئےہوناtax collection میں  ذاتی طور پر جن  ائل ا کا سامنا

 practicallyکو visionاپنےکے ساتھ اور strategyہوا ہے  میں اھمید کرتا ہو  کہ مربوط 

implement کرتے ہوئے ہم اؿ اہداػ کو  حاصل بھی کریں  گے اورblack sheepجو کہrevenue 

collection کے اندر بہت بڑی رکاوٹ ہیں  اؿ کو نکاؽ باہر  پھینکیں گے۔ میں انہی الفاظ کے ساتھ آپ کا

میں یش   Houseئم دیا اور اپنی معروضات شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آج آپ نے بھر پور انداز میں  ہمیں ٹا

 کرنے کے لئے موع فراہم یا۔ آپ کا بہت شکریہ

 جی ،  جناب اللہ رکھا صاحب ! جناب ڈپٹی  سپیکر:

 

جناب سپیکر!شکریہ۔ میں شکریہ ادا کرتا ہو  وز یر اعلی ٰ ، خادؾ اعلی ٰ پنجاب میا  محمد اللہ رکھا:جناب 

 پنجاب جناب تنویر  اشرػ کائرہ صاحب کا  اور اؿ کی ٹیم کا جنہو  نے شہباز شریف  کا ،وزیر خزانہ 

tax free budget   ٰیش  کر کے پنجاب کے عواؾ کو ایساحفہ  دیا ہے جس کی تلاش اور جستجو تھی ۔ وزیراعلی

ؿ یا کا حلف لیا اور حلف لینے کے بعد اپنی ترجیحات کا اعلا یراعلیٰپنجاب میا  محمد شہباز شریف نے جب وز

تو اس میں زندگی کے جتنے بھی شعبے ہیں ہر ایک کا ذکر تھا۔تعلیم کا شعبہ ہو، صحت کاشعبہ ہو ، زراعت کا 

شعبہ ہو یا انسانی زندگی سے متعلق کوئی بھی شعبہ ہو اؿ شعبو  سے متعلق  انہو  نے  جو اعلانات ے ج تھے 

 پہنچ رہے ہیں۔ اگر  آپ تعلیم کے اللہ کے فضل و کرؾ سے آج اس کے اثرات ایک عاؾ آدمی تک بھی

ہسار ایجوکیٹر زکی 53شعبے میں چلے جائیں تو  آج سے تین یا چار مہینے پہلے پنجاب کی تارخ  میں پہلی مرتبہ 

مجھے فخر ہے اپنے قائد اور اپنے اؿ دوستو  پر کہ کسی ایک دوست نے بھی آپ  بھرتی کی ئی  اور الحمدللہ

میں بیٹھے ہاؤس credit  نے بھی اس بھرتی پر  کوئی اترااض نہیں یا۔ یہصحافی برادری کو لے لیں ، کسی
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آج پنجاب کا کوئی بھی سکوؽ  میا  محمد شہباز شریف کو جاتا ہے۔ الحمد للہقائدایواؿ ہوئے دوستو  کواور 

 creditہو وہا  اللہ کے فضل وکرؾ سے کتاں   مفت  دی جا رہی ہیں ، تعلیم مفت دی جا رہی ہے اور اس کا

پر sign boardsبھی پنجاب گورنمنٹ کو جاتا  ہے ۔  میں ایک نعرہ چھلے  آٹھ سالو  میں بڑے بڑے 

لیکن یقین جانیں کہ میں نے کوئی ‘‘پزھا لکھا پنجاب’’پزھتا تھا آپ بھی گزرتے ہوئے پزھتے ہو  گے 

اگر میں پنجاب سے ہٹ کر ایسا سکوؽ نہیں دیکھا تھا جہا  کتاں   مفت  ملتی ہو  ، تعلیم مفت ملتی ہو۔ 

یڑھ ساؽ کے عرصے میں  ڈمڈؽ سکوؽ تھے الحمدللہ11صرػ اپنے حلقے کی بات کرو  تو میرے حلقے میں 

کے حساب سے پورے percentageچکے ہیں۔میں سمجھتا ہو  کہ  اسی  بنری سکوؽ سکوؽ  ہائر سیکنڈ11وہ

ؿ کو اٹرو میڈیٹ اور سیکنڈری کا درجہ دیا گیا جو ہائی سکوؽ تھے ا،یا گیا ہےupgradeپنجاب میں سکولو   کو 

 پنجاب اسمبلی اور ہمارے لیڈر کو جاتا ہے ۔creditاس کا سارا   ،ہے

داری کے لئے گیا تو  وہا  باہر ایک شخص بیٹھا تھا رمیں پنجاب کارڈیالوجی میں  کسی شخص کی تیما

یا !بی  رہی تھی ۔ میں نے اؿ سے پوچھا کہ بیجس کا ناؾ سرفراز تھا  وہ اور اس کی بیوی اس کے پاس بیٹھی رو 

مسئلہ ہے  تو کہنے لگی کہ ہمارے پاس پیسے نہیں تھے  اس لئے ڈاکٹرو  نے ہمیں باہر نکاؽ دیا ہے۔ میں نے 

بھی  پیساڈاکٹر سے بات کی تو  آپ یقین کریں  کہ اگلے ہی دؿ  اس کا بائی پاس ہوا اور یقین جانیں کہ ایک 

 یا گیا۔ اس بندے کی خوشی کا عالم یہ ہے کہ  وہ صبح،دوپہر ،شاؾ  ایک ہی ناؾ لیتا اس بندے سے چارج نہیں

ج آپ  آہے  میا  محمد شہباز شریف، میا  محمد شہباز شریف آپ کسی بھی ہسپتاؽ میں چلے جائیں الحمد للہ

نظر آئے گا ۔ اس  آپ کو وارڈ کا سٹاػ بھی چوکس اورآپ کو ڈاکٹر بھی ملیں گے  ،کو  فری ادویات ملیں گی

محنت  اور بھی انہی دوستو  کو جاتا ہے ،اس اسمبلی کو جاتا ہے ،آپ کو جاتا ہے جن کی کوششو creditکا 

اللہ کے فضل و کرؾ سے  آج ایک عاؾ آدمی یہ محسوس کرتا ہے  کہ اس تک اس کے اثرات آ رہے  ،سے

 کے لئے جو گرین رییکٹر سکیم شروع کیہیں۔ آپ زراعت کے شعبے کو ہی لے لیں  کہ چھلے  دنو  کسانو  

ئی  تھی  اس کو میرٹ پر یا گیا ۔ اس تقریب میں ، میں بھی موجود تھا  میرٹ پر وزیر اعلیٰ نے خود  بذریعہ  

کرتے تھے  جس کا ناؾ pushے ج ۔ نامو  کے حساب سے وہ کمپیوری کا بٹن announceقرعہ اندازی  ناؾ

 اس سکیم میں بھی کسی قسم کی کوئی سفارش قبوؽ نہیں کی ئی  ۔ یہ انصاػ الحمدللہنکلا اس کو وہ رییکٹر دیا گیا۔ 

رٹی سے بالا تر ہوکر  بلکہ ہر چیز سے بالاتر ہوکر  فراہم یا گیا ہے۔ آج اس ملک، پنجاب کو سنوارنے کے پا
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  محمد شہباز اور اس سلسلے میں ہم سب ایک ہیں اور اللہ کے فضل و کرؾ سے میاہے لئے کوشش کی جا رہی 

شریف  صاحب کی قیادت میں ہم اس وقت تک کاؾ کرتے رہیں گے  جب تک ہمارا ملک، ہمارا پنجاب  جس 

ہ اللہ علیہ نے دیکھا تھا  اس کی تکمیل نہیں ہو جاتی

 

پ
م
چ
اللہ کے فضل وکرؾ سے ہم سب   کا خواب قائد اعظم ر

 اس کے لئے کوشش کرتے رہیں گے ۔

کے حوالے سے  بات کرتا چلو  کہ ایک عاؾ آدمی جو کبھی سوچ بھی  جناب سپیکر!سستی روٹی     

روپے میں جتنا دؽ -/15نہیں سکتا تھا  کہ پیٹ بھر کر کھانا کھا لے گا اللہ کے فضل وکرؾ سے  آج وہ بھی

کرے کھا سکتا ہے ۔ اگر وہ دس روٹیا  بھی کھانا چاہے  تو کھا سکتا ہے۔ جو لنگر خانے  ھوںلے گئے ہیں ،جو 

اپنے گھر والو  کو بھی کھلاتا ہے  اور  ،روپے میں وہ خود بھی کھانا کھاتا ہے-/15ستر خواؿ ھوںلے گئے ہیں د

بھی آپ کو اور اس اسمبلی کو جاتا ہے میا  محمد شہبازشریف creditخوشی خوشی چلا جاتا ہے ۔اس کا 

میں ابھی بہت سی managementصاحب کو جاتا ہے ۔ ہم یہ بھی مانتے ہیں کہ سستی روٹی سکیم کی 

خامیا  موجود ہیں  لیکن جب آپ عزؾ کے ساتھ چلتے ہیں تو وقت کے ساتھ ساتھ  وہ خامیا  بھی دور ہو 

 جاتی ہیں۔  کچھ دؿ پہلے میں قصور کے دور دراز علاقے میں گیا  وہا  بھی ایک سان  بورڈ لگا تھا، ایک بینر

 کی روٹی میا  محمد شہباز شریف کا کارنامہ  ہے۔ آج آپ روپے-/2کہ لٹک رہا تھا جس کے اوپر لکھا ہوا تھا 

روپے کی روٹی ملتی ہے ۔ اللہ کے فضل و کرؾ سے انشاء اللہ تعایٰ  اور -/2بارڈر پر بھی چلے جائیں تو آپ کو 

فائدہ پہنچانے کے لئے  اپنی کوششیں کو بھی ایسی فلاحی سکیمیں آئیں گی ۔ آپ اور ہم سب مل کر عواؾ 

 گے  اور انشاءاللہ تعایٰ  ایک دؿ آئے گا  کہ جو ڈیوٹی اللہ تعایٰ  کی طرػ سے ہمیں سوپی  ئی  جاری رکھیں

 ہے  ہم سب اس سے سرخرو ہو  گے۔ شکریہ

 ؾ شکریہ۔میں صرػ اتنا بتا دو  کہ آج جو ناجناب ڈپٹی سپیکر:

 

گئے تھے  اور اؿ میں سے جن  دی 

ا چلانہ  صاحب، محترمہ ریحانہ اعجاز صاحبہ ، محترمہ نگہت شیخ  لوگو  نے بات نہیں کی اؿ میں مہر اعجاز احمد

نہیں ہو  گے کیونکہ جن carryاگلے دؿ کے لئے یہ ناؾ   ۔اؿ کی باری اب آخر میں آئے گی  ،صاحبہ ہیں

کے ناؾ تھے اؿ سب کو ہم نے آج موع دیا ہے  کہ وہ اپنی بات کریں  ۔اب میرے خیاؽ میں وہ تماؾ 

  اور کل بھی سالانہ بجٹ پر عاؾ بحث جاری  رہے گی۔شکریہ وہ بات کر چکے ہیںدوست جن کے ناؾ تھے
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ہ المبارک مورخہلہذا

 

پ
مُع
چ

بجے  تک کے لئے ملتوی 9کو صبح2010جوؿ ۔18اب اجلاس بروز 

 یا جاتا ہے۔ 

_________ 


